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 Síntesis Informativa 

22/06/2024  
SECRETARIO 

 
Reanudarán inspecciones al aguacate 
El miércoles, en entrevista con Pascal Beltrán del Río, para Imagen Radio, el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, lamentó que el gobierno del 
presidente Joe Biden suspendiera las importaciones e informó que este lunes habrá una 
reunión en Morelia, en la que propondrá al embajador Salazar que la inspección en los 
embarques de aguacate la haga también personal de la dependencia a su cargo. Excélsior,  
P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000710nc.pdf 

 
Temporada de huracanes y sequía 
La Tormenta tropical "Alberto" al Golfo de México, es recibida con gran alegría en 13 estados 
del país, y esperada como una bocanada de oxígeno puro para el campo mexicano. La 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) reportó 45 mil 387.93 hectáreas de 
cultivos siniestrados, principalmente en Michoacán (21,707), Oaxaca (6,983), Sinaloa (6,221), 
Tamaulipas (4,696), Jalisco (2,238), Nuevo León (1,727) y Tabasco (1,266). 
Por su parte Víctor Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, indicó 
en días pasados que, junto con la iniciativa privada, impulsarán la reducción en el consumo de 
agua y cultivos más resilientes a sequías y plagas, que utilicen menos fertilizantes e insumos 
en general La producción alimentaria en México se ve ame El Sol de Toluca, P 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000357nc.pdf 

 
Busca Sader reunión con EU por bloqueo al aguacate michoacano 
El titular de Sagarpa, Víctor Villalobos, lamentó la medida establecida el pasado fin de 
semana por el gobierno de Joe Biden, quien determinó que se suspendieran Las importaciones 
de aguacate y mango mexicano a EU, esto debido a las supuestas agresiones contra 
inspectores del Departamento de Agricultura estadunidense en Michoacán. Se planea un 
encuentro con el embajador estadunidense en México, Ken Salazar. Basta, P 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000273nc.pdf 
 
Entrevista a Víctor Manuel Villalobos Arámbula, con Maricarmen Cortés, José Yuste y 
Marco Antonio Mares  
Víctor Villalobos comentó sobre la suspensión por parte de EUA de importar aguacate 
mexicano. Informó que ha estado en comunicación con el embajador Ken Salazar a raíz de la 
decisión del gobierno estadounidense de suspender las importaciones de aguacate mexicano. 
Puntualizó que Agricultura a través del SENASICA, es suficientemente sólida y garante para 
que se deje de tener inspectores del Departamento de Agricultura de EU y que esa 
responsabilidad la asuma Agricultura. Recalcó que siempre se han garantizado las condiciones 
sanitarias de los productos de exportación, incluido el aguacate. 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000710nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000357nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000273nc.pdf
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Recordó que cuando se negoció la exportación del aguacate mexicano a EU, se habilitaron 
siete estados de la parte Este del territorio estadounidense para esta situación pero en el 
acuerdo se restringió al estado de Michoacán por ser el principal proveedor, pero se logró 
ampliar a Jalisco por razones de oferta y calidad y se está trabajando para que otros estados 
puedan exportar. Dijo que una preocupación que tendría en la revisión del T-MEC en 2026, es 
que se modificarán los términos en los cuales el sector agrícola está en el acuerdo. 
Mencionó que en 2023, se exportaron 42 mil 500 millones de dólares de productos agrícolas 
mexicanos a EU. Señaló que otra preocupación que tiene en este fin de sexenio es el tema del 
agua, y que hoy día se ocupa más del 75% de esta en el sector agrícola, por lo que se debe 
entrar de lleno como una política de Estado al manejo del agua. Se dijo contento porque la 
virtual presidenta Claudia Sheinbaum haya puesto como una altísima prioridad el tema del 
agua y eso da mucha certidumbre y tranquilidad no sólo al sector agrícola sino para todo el 
país.  
Referente al nombramiento de Julio Berdegué como próximo Titular de Agricultura, comentó 
que tiene tiempo de conocerlo y le da gusto que haya sido nombrado como su sustituto pues 
es una persona conocedora, con una gran especialización en desarrollo rural. Añadió que hoy 
se reunió con Julio Berdegué, luego de conocerse su nombramiento. Radio: Fórmula Financiera 
(103.3 FM) 20:16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024003682nc.mp3  

 
Entrevista a Víctor Manuel Villalobos Arámbula, Titular de Agricultura con José 
Cárdenas  
Víctor Villalobos Arámbula comentó que, tras el lamentable incidente a dos inspectores de EU, 
hay un proceso donde ha participado el embajador de EU en México, el gobernador y él para 
lograr un acuerdo para reaperturar las exportaciones a EU del aguacate. Indicó que se dio un 
anuncio hoy por parte de EU para el regreso paulatino de los inspectores y confió en que se 
resolverán a la brevedad de manera correcta. 
Señaló que los productores aguacateros han estado en el limbo por la importancia que hay en 
la exportación del aguacate a EU que rebasa los más de 70 mil mdd en el valor general y es 
claro que el aguacate es el principal producto agrícola de exportación a EU. Agregó que, desde 
que se logró el acuerdo para exportar el aguacate a EU, Michoacán fue el favorecido por sus 
características y su calidad para ser el estado exportador y se logró que también Jalisco fuera 
incluido para dicha exportación y recalcó que es un mercado que está creciendo de manera 
importante. 
Puntualizó que el 90% del aguacate que se exporta a EU proviene de Michoacán y Nayarit ha 
levantado la mano para ser otro estado y también está en la lista Puebla pero aclaró que el 
proceso de inspección está sustentado por el trabajo del SENASICA, a fin de garantizar las 
condiciones sanitarias de los productos y únicamente Michoacán y Jalisco cuentan con 
certificados para la exportación del aguacate y se estará trabajando para que se incorporen 
otros estados. 
Destacó que, en cuanto a la inseguridad que hay en Michoacán, esto deberá ser atendido por 
las autoridades correspondientes y únicamente la dependencia será la encargada de que las 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024003682nc.mp3
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características sanitarias de los productos que se exporten se cumplen y eso ha derivado en 
que el país es el sexto exportador de productos en el mundo y es llevado a más de 190 países. 
Manifestó que Agricultura y las relaciones con la dependencia de EU han sido suficientemente 
buenas y hay un respeto por la labor que se está realizando para continuar con la exportación 
de los productos hacia EU. Resaltó que estará el próximo lunes para finiquitar la solución y se 
presentará una propuesta para que inspectores mexicanos del SENASICA sean los 
encargados de inspeccionar los productos y que ya no los hagan los americanos para la 
exportación de aguacate, a fin de brindar una solución a largo plazo y de continuar con el 
regreso paulatino de los inspectores americanos para el empaquetado de los aguacates. 
Subrayó que hay un proceso que tienen que tener atención para resolver la seguridad hacia 
los inspectores pero estará en la agenda de la reunión del próximo lunes y reveló que ha tenido 
comunicación con la Guardia Nacional para apoyar con la seguridad de la entrega de 
fertilizantes hacia los productores y que hay un respaldo en ello pero se debe atender dicha 
problemática para tener el respaldo correspondiente. Radio: José Cárdenas Informa (103.3 FM) 
19:31 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024003626nc.mp3  

 
SECRETARÍA 

 
El PIB agropecuario se contrae 2.5 por ciento en abril 
El campo mexicano sufrió una contracción mensual de 2.5 por ciento en abril, de acuerdo con 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).Se trata de la segunda caída mensual 
consecutiva, pues apenas en marzo el sector primario, que incluye pesca, ganadería y 
agricultura, registró un descenso de 6.4 por ciento. 
Además, fue la rama de la actividad económica más afectada durante el cuarto mes del año. 
Datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) indican que al cierre de 
abril se registraron casi 43 mil 405 hectáreas siniestradas a nivel nacional, es decir, que fueron 
sembradas, pero los cultivos no germinaron. El Sol de Toluca, P 22, 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117485396 
 

UACH respalda a Julio Berdegué, el próximo titular de la SADER 
La Universidad Autónoma Chapingo celebró la designación de Julio Berdegué Sacristán, 
como próximo secretario de Agricultura y Desarrollo Rural en el Gabinete de la presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum Pardo. El rector Ángel Garduño García envió un oficio en el que 
ofreció todo su respaldo para lograr estrategias agroalimentarias. La Jornada Estado de México,  
P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000827nc.pdf 
 

Diputados advierten desafíos en agricultura 
Mientras en 2016, 76% del presupuesto destinado al sector ganadero era dirigido a programas 
para incentivar la producción y bienes públicos, para 2024 ese porcentaje fue sólo dos por 
ciento.  Además, mientras en actual sexenio los recursos para la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) descendieron en 24.12%, los correspondientes a la ganadería 
decrecieron en 99.3 por ciento. Excélsior, P 5 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_21062024/21062024003626nc.mp3
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117485396
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117485396
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000827nc.pdf


 
 

Hoja 4 de 14 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117487035 

 
 

AGRICULTURA 
 
La economía nacional cayó 0.6% en abril, más de lo esperado por el inegi 
La actividad económica nacional retrocedió 0.6% en abril frente a marzo de este año, cuando 
tuvo una variación nula, de acuerdo con el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) 
del Inegi. El dato fue más negativo que la disminución de 03% prevista originalmente por el 
instituto.La industria, que aporta una tercera parte de la economía y está ligada con el comercio 
exterior, se redujo 05%; las actividades agropecuarias bajaron 2.5%, aunque este sector 
representa menos de 4% del total de la segunda mayor economía de América Latina. El 
Universal, P 19,  
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486420 

 
Listos para sembrar maíz en Valladolid 
Campesinos de la región se preparan para iniciar con las siembras de sus milpas, y, para 
hacerlo, aguardan a que las intensas lluvias que han caído en los últimos días den tregua de 
al menos dos días. Celso Canul Tun, vecino de la comisaría de Tahmuy, ofreció una 
explicación de todo el proceso de la tumba quema y siembra: las dos primeras acciones se 
llevaron al cabo desde los pasados meses de marzo, abril y mayo. Cada campesino, refirió, 
dependiendo de sus tiempos y decisión que tomaron, quemaron en el momento que ellos 
consideraron, pero todos debieron hacerlo a más tardar en el pasado mes de mayo, tomando 
en consideración la intensa sequía que se registró. Todos los campesinos de la zona debieron 
quemar sus milpas y esperar las lluvias para sembrar. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/06/22/listos-para-sembrar-maiz-en-valladolid.html 

 
Se confirma debilidad económica 
De acuerdo con los datos del Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), del Inegi, 
considerado como un aproximado del PIB, la economía descendió 0.6 % a tasa mensual, 
debido a una disminución de 2.5% en las actividades primarias o agropecuarias; las 
secundarias o industriales en 0.5% y las terciarias o de servicios con una caída de 0.6 por 
ciento en el mes. Por grandes grupos de actividades, los servicios aumentaron 1.3% y las 
secundarias o industriales 0.6 por ciento; mientras que el sector agropecuario retrocedió 1.0 
por ciento. Excélsior, P 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000797nc.pdf 

 
La economía nacional cayó 0.6% en abril, más de lo esperado por el Inegi 
El reporte sorprendió a la baja debido a un desempeño más débil de lo esperado en el 
comercio, la información en medios masivos, manufacturas y el sector agropecuario, 
actividades que fueron sólo parcialmente compensadas por crecimientos en la construcción, 
servicios de apoyo a los negocios y de esparcimiento, explicaron analistas de CitiBanamex. El 
Universal, P 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000474nc.pdf 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117487035
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486420
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/06/22/listos-para-sembrar-maiz-en-valladolid.html
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000797nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000474nc.pdf
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Cuatro grandes focos rojos por las lluvias 
Las alcaldías Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Cuauhtémoc y Venustiano Carranza son puntos 
de alerta máxima por inundaciones. De acuerdo al Atlas de Riesgos de la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección Civil, el año pasado esos territorios sumaron 48.7% de los 
puntos vulnerables en la ciudad: Iztapalapa tuvo 640; Gustavo A. Excélsior, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486936 
 

GANADERÍA/APICULTURA 
 
Benéficas las precipitaciones pluviales para campesinos y ganaderos 
Las lluvias que se han registrado en la mayor parte del estado como consecuencia del huracán 
“Alberto”, representan un importante beneficio para los campesinos y ganaderos, quienes, 
“enfrentaban una severa crisis por la sequía que se registró en los últimos dos años en San 
Luis Potosí, señaló el presidente de la Comisión de Desarrollo Rural y Forestal del Congreso 
del Estado, diputado Salvador Isaias Rodríguez.  
https://elheraldoslp.com.mx/new/2024/06/22/beneficas-las-precipitaciones-pluviales-para-campesinos-y-
ganaderos/ 

 
Designan nuevo secretario de Seguridad de Michoacán tras cese de Alfredo Ortega 
El pasado 14 de junio, un grupo de comuneros bloqueó la carretera de Aranza-Paracho, donde 
fueron retenidos dos inspectores fitosanitarios de aguacate del departamento de Agricultura 
de Estados Unidos, lo que provocó un bloqueo de este fruto y de mango en ese país, conflicto 
aún sin resolver. El gobernador del estado no dio a conocer el motivo del relevo en la 
institución. La Jornada, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000593nc.pdf 

 
Gradual, el regreso de inspectores a plantas en Michoacán: Ken Salazar 
El enviado de la Casa Blanca señaló que está optimista por el trabajo que se realiza para 
retomar las inspecciones, suspendidas desde el 17 de junio luego de que empleados del 
Servicio de Inspección de Sanidad Animal y Vegetal (APHIS, por sus siglas en inglés) del 
Departamento de Agricultura de Estados Unidos fueron detenidos en un retén. Agregó que el 
lunes tendrá una reunión con autoridades de los gobiernos federal y de Michoacán, así como 
con productores para avanzar en el tema. La Jornada, P 16., Excélsior, P 1 El Universal, P 8, 
Milenio Diario P2, La Razón de México,  P 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000584nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000710nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000460nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000521nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000416nc.pdf 
 

Botean aguacateros tras freno a importaciones 
'Botean' aguacateros tras freno a importaciones A una semana de que el Gobierno de Estados 
Unidos (EU) suspendió las importaciones de aguacate mexicano, cortadores de este fruto 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486936
https://elheraldoslp.com.mx/new/2024/06/22/beneficas-las-precipitaciones-pluviales-para-campesinos-y-ganaderos/
https://elheraldoslp.com.mx/new/2024/06/22/beneficas-las-precipitaciones-pluviales-para-campesinos-y-ganaderos/
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000593nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000584nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000710nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000460nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000521nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000416nc.pdf
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"botean" para mantener el sustento de sus familias. Los trabajadores, que están apostados en 
distintas vialidades del municipio de Uruapan con pancartas, se consideran afectados por la 
decisión del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) que entró en vigor el 
pasado 15 de junio debido a agresiones a dos inspectores retenidos en la comunidad de 
Aranza, Michoacán. Reforma, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000705nc.pdf 

 
Frentes Políticos / Recortes 
María del Refugio Camarena Jáuregui, del PR1, denuncia que la Sader ha perdido 24% de sus 
recursos y la ganadería se desplomó 99.3%. Para colmo, el presupuesto para Sanidad 
Agroalimentaria cayó 31.8% y se esfumaron 24 programas federales vitales. ¿Responsabilidad 
administrativa o desinterés por el campo mexicano? En cualquiera de los casos, es 
desalentador. Excélsior, P 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000674nc.pdf 

 
Templo Mayor 
LA SITUACIÓN contrasta con lo ocurrido ayer en Michoacán en donde, tras dos semanas de 
protestas de los integrantes de la Guardia Civil, el titular de la Secretaría de Seguridad de esa 
entidad, José Alfredo Ortega, fue cesado por el gobernador, también de Morena, Alfredo 
Ramírez Bedolla.  
¿SERÁ que en tierras michoacanas hay menos paciencia o que en esa decisión pesó el hecho 
de que justamente una protesta de uniformados derivó en el incidente con dos inspectores del 
gobierno de Estados Unidos que provocó la suspensión de las importaciones de aguacate? Es 
pregunta que se pone verde. Reforma, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000611nc.pdf 

 
Rozones 
Que empiece a fluir el aguacate Y hablando de temas que atañen la relación México-Estados 
Unidos, resulta que ayer el embajador Ken Salazar informó la decisión de que poco a poco los 
inspectores del Servicio de Inspección de Sanidad Animal y Vegetal de su país regresen 
gradualmente te a realizar sus labores en Michoacán. Con ello, se empieza a quitar el freno a 
la venta de aguacate y mango, que tanta inquietud generó en la semana. "Tenemos optimismo 
de que ese asunto va en una dirección positiva, pero no estaremos satisfechos hasta que los 
inspectores puedan continuar su trabajo libres de amenazas a su seguridad", señaló la 
embajada estadounidense. También sobre el tema se pronunció el gobernador Alfredo 
Ramírez Bedolla, quien ofreció seguir trabajando en cumplir y garantizar condiciones de 
seguridad. Ahí el dato. La Razón,P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000412nc.pdf 

 
Trabajo infantil: falla de la protección social 
El trabajo infantil es una problemática persistente y compleja en México, afectando a millones 
de niñas, niños y adolescentes y generando profundas implicaciones en su desarrollo y 
comprometiendo su presente y futuro.  

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000705nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000674nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000611nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000412nc.pdf
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En línea con las recomendaciones de la OIT y la Declaración de Durban adoptada en la Quinta 
Conferencia Mundial sobre la Erradicación del Trabajo Infantil en 2022, se recomienda- Hacer 
realidad el trabajo decente para adultos y jóvenes que alcanzan la edad mínima de admisión 
al empleo Poner fin al trabajo infantil fin en la agricultura. El Sol de México, P 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000332nc.pdf 

 
Pobladores retienen al alcalde de Malinaltepec 
La Secretaría de Seguridad Pública estatal (SSP) informó que indígenas de la comunidad de 
Alacatlatzala, retienen desde el jueves a Acacio Flores Guerrero, alcalde de Malinaltepec, 
municipio ubicado en la Montaña Alta de Guerrero. Deyanira Bernardino Arzate, esposa del 
edil, denunció que hombres armados golpearon y privaron de la libertad a su esposo a las 
18:20 horas, en la colonia Guadalupe, anexo de Alacatlatzala, por un conflicto agrario añejo. 
La Jornada, P 23 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000602nc.pdf 

 
Nombramientos 
Soberanía alimentaria. Un profundo conocedor de los temas rurales, desde la perspectiva de 
las organizaciones no gubernamentales y luego desde la dirección de la FAO para la región 
latinoamericana, debe confrontar el reto que significa el cambio climático para las formas en 
que producen bienes en la agricultura y demás actividades primarias, desde una posición 
inclusiva que reconozca los grandes cambios tecnológicos que nos esperan en la manera de 
proveer alimentos así como cuidando la fuerte presencia de los pequeños productores, de los 
requerimientos geopolíticos de la soberanía alimentaria y del respeto a nuestras especies 
nativas, notablemente el maíz criollo. La Jornada, P 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000567nc.pdf 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Destacan la importancia de los tiburones 
"Los tiburones son fundamentales para los ecosistemas marinos. Sin ellos, éstos no tendrían 
buena salud. Son 'depredadores tope' que cuidan que los arrecifes estén sanos, pues 
remueven a los animales viejos y enfermos", afirma el oceanógrafo Octavio Aburto. "Cuando 
se retira a los tiburones, el sistema se alenta, se vuelve menos productivo, y eso tiene 
repercusiones ecológicas y para el hombre, porque disminuye la pesca. Excélsior, P 27 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000912nc.pdf 

 
Consolida Sepesca comercio con Japón 
Ante la oportunidad de que México, y en especial Baja California, se ha convertido en la 
alternativa de empresas japonesas para el intercambio de productos pesqueros y acuícolas en 
su vecindad con Estados Unidos, la titular de la Secretaría de Pesca y Acuacultura (Sepesca 
BC), Alma Rosa García Juárez, encabezará una gira de trabajo por el país oriental. 
https://www.elvigia.net/general/2024/6/22/consolida-sepesca-comercio-con-japon-
445892.html#google_vignette 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000332nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000602nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000567nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000912nc.pdf
https://www.elvigia.net/general/2024/6/22/consolida-sepesca-comercio-con-japon-445892.html%23google_vignette
https://www.elvigia.net/general/2024/6/22/consolida-sepesca-comercio-con-japon-445892.html%23google_vignette
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ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 

 
Lluvia no ha favorecido a productores de hortalizas; comerciantes reportan bajas 
Las fuertes no han favorecido al comercio de hortalizas, a decir de los comerciantes del 
mercado Juan Sabines, ha estado escaso y el precio se ha elevado, pues luego de la sequía, 
las intensas lluvias echaron a perder los sembradíos provocando la escasez de los productos. 
Manuel, uno de los vendedores que lleva años ofreciendo hortalizas, en el mercado Juan 
Sabines, comentó en entrevista que el costo se ha elevado, tal es el caso del cilantro, quienes 
han adquirido en mil 300 pesos la caja, actualmente está en 15 pesos 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/lluvia-no-ha-favorecido-a-productores-de-hortalizas-
comerciantes-reportan-bajas-12124902.html 
 

Santa Bárbara, la zona quesera del Valle de México, está en auge 
Santa Bárbara se ubica en los límites de Tepotzotlán, Teoloyucan y Cuautitlán, y hasta hace 
20 años predominaban los cultivos de maíz, calabaza, alfalfa y diversos forrajes, los cuales 
daban un toque campirano a la localidad. De acuerdo con Alicia Sánchez, vecina del paraje El 
Potrero en el norte de Santa Bárbara, la producción ganadera y agropecuaria en ese pueblo 
fue decayendo, en la actualidad son muy escasos los ranchos que producen los derivados de 
lácteos. Milenio Estado de México, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000857nc.pdf 

 
COMERCIO EXTERIOR/GLOBAL 

 
Edo Méx y Hungría fortalecen la cría de carga que se produce en el centro agrícola 
La Secretaria del Campo, María Eugenia Rojano Valdés recibió en el Centro Acuícola Tiacaque 
del Gobierno del Estado de México, a una comitiva de expertos en acuacultura procedentes 
de Hungría, con el fin de reforzar la colaboración en la producción de carpas de alta calidad. 
La Tribuna, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117485101 

 
Soporta China récords de sequía en el norte y tormentas en el sur 
China enfrenta un estado del tiempo extremo: mientras una sequía y temperaturas récord de 
más 40 grados abrasan el norte, este y centro, una región clave en la producción de cereales, 
durante la crucial temporada de siembra del maíz, las intensas lluvias en el sur del país han 
dejado al menos 50 muertos y múltiples daños. 
El Ministerio de Agricultura informó esta semana que la sequía y la onda cálida han tenido un 
impacto adverso en la temporada de propagación de semillas, entre ellas del maíz, en algunas 
provincias. La Jornada, P 20 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486778 

 
Destacan avances para restablecer exportación 

https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/lluvia-no-ha-favorecido-a-productores-de-hortalizas-comerciantes-reportan-bajas-12124902.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/lluvia-no-ha-favorecido-a-productores-de-hortalizas-comerciantes-reportan-bajas-12124902.html
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000857nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117485101
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117485101
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486778
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El mandatario estatal celebró el informe del diplomático de que los empleados del Servicio de 
Inspección de Sanidad Animal y Vegetal (APHIS) del Departamento de Agricultura de Estados 
Unidos, comenzarán gradualmente a regresar a las plantas empacadoras de la entidad. Confió 
en que este avance permitirá que, de manera pronta, se restablezca el envío de los frutos 
michoacanos hacia Estados Unidos. Excélsior, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000742nc.pdf 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Racionan aún más el agua, pese a lluvias 
La Conagua determinó reducir la cantidad de líquido que el Cutzamala entrega a la Ciudad de 
México y al Estado de México, de ocho metros cúbicos por segundo a seis, a partir de ayer. 
"Esta decisión se toma para asegurar a mediano plazo el abasto de agua que se entrega desde 
el Sistema Cutzamala, cuyo nivel conjunto de almacenamiento se ha reducido a consecuencia 
de la sequía que ha afectado al país en los últimos años", explicó el Comité Técnico de 
Operación de Obras Hidráulicas. Excélsior, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486849 

 
En agonía 
Reportan habitantes la aparición de "color extraño" en el gigantesco cuerpo de agua; no hay 
esfuerzo conjunto de los tres niveles de gobierno para rescatar el embalse La presa Madín 
está al borde de la catástrofe ante la indiferencia de las autoridades que se rehusan a implantar 
programas de rescate, bajo el argumento de que carecen de facultades para frenar las 
descargas de agua negras provenientes de los municipios contiguos. La Prensa, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486848 

 
Tormentas recientes en Durango y Chihuahua no mitigaron la sequía 
Las precipitaciones de las últimas horas en Durango y Chihuahua, resultado de los remanentes 
de la tormenta tropical Alberto, no lograron paliar el estiaje severo que desde hace seis meses 
padecen estas entidades del norte del país.Si bien el pasado jueves llovió en alrededor de 80 
por ciento del territorio de Durango, las presas no se beneficiaron en nada, pues se mantienen 
a 28.3 por ciento promedio en su capacidad de llenado. La Jornada, P 21 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486751 

 
Esperan agricultura de temporal este año 
En el 2023, la agricultura de temporal en Durango se perdió por la falta de lluvias; por eso, en 
este año y con las primeras precipitaciones, esperan que se repotencie esta actividad 
productiva. Luego de la oleada de calor y falta de lluvias desde el año pasado en todo el estado, 
algunos municipios se encuentran en situación similar de sequía. Con las primeras 
precipitaciones ya registradas este mes, se espera que se presenten de manera más 
generalizada, para la agricultura de temporal. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/esperan-agricultura-de-temporal-este-ano.html 
 

Escasez de lluvia ha alcanzado niveles críticos 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000742nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486849
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486848
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486751
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/esperan-agricultura-de-temporal-este-ano.html
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Los severos embates de calor agudo que sufre el campo agrícola de municipios de la Zona 
Oriente Región Volcanes de la entidad, y que agudiza la falta de lluvia y el avance del tiempo 
sin que los sembradíos muestren desarrollo y crecimiento, que también anula la producción de 
granos alimenticios para esta temporada 2024, tiene muy preocupadas a familias enteras de 
agricultores y ciudadanía en general al observar que las siembras podrían perderse si en 
próximos días no caen las lluvias que tanto se esperan. Unomásuno, P 14 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117484939 

 
Alberto inunda la ciudad de Campeche 
Las intensas lluvias ocasionadas por el paso de la tormenta tropical Alberto causaron 
afectaciones en 40 por ciento de la capital de Campeche, y algunas comunidades de los 
municipios de Champotón, Seybaplaya, Hopelchén, Candelaria y Carmen. 
En la ciudad de Campeche, al menos 80 colonias resultaron inundadas o con 
encharcamientos, lo que representa 40 por ciento del territorio de la capital del estado, de 
acuerdo con el secretario del Ayuntamiento, Vicente Cruz Ramírez.La Prensa, P 14 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486903 

 
Lluvia no cesa en Chetumal, Quintana Roo; se registran inundaciones 
Durante la noche del jueves y madrugada del viernes 21 de junio se registraron nuevas 
inundaciones. El agua alcanzó niveles de más de un metro en algunas zonas, y en contraste 
con pobladores de otras zonas, donde no ha llovido, en Chetumal dicen estar cansados de 
tanta lluvia e inundaciones.  
https://www.unotv.com/estados/quintana-roo/lluvia-no-cesa-en-chetumal-quintana-roo-siguen-las-
inundaciones/ 
 

Calor y sequía: se agrava el cambio climático 
Hace 10 días un vaso de jugo de naranja en los mercados populares costaba 25 pesos. Poco 
después subió a 28 y casi en seguida a 30. Antier tuve que pagar 50 pesos en una verdulería. 
El tendero me explicó sobre la escasez de las naranjas a causa de los intensos calores de los 
últimos meses que no sólo aceleran la pudrición de los cítricos, sino su falta de jugo. Como la 
naranja, otras frutas y verduras han encarecido de manera súbita: chayote, calabaza, jitomate, 
rábano y, especialmente, el cilantro, cuyo precio subió 400 por ciento. En el país esta primavera 
se rompieron registros históricos de altas temperaturas en innumerables ciudades y la prensa 
informa de varios decesos a causa del calor (la última cifra es de 125). 
https://ljz.mx/22/06/2024/calor-y-sequia-se-agrava-el-cambio-climatico/ 

 
Lluvias dan respiro a NL, Tamaulipas, SLP y Veracruz; otro recorte al Cutzamala 
Las lluvias que continuaron ayer de manera moderada e intermitente en los estados de Nuevo 
León, Tamaulipas, San Luis Potosí y Veracruz tras el paso de la tormenta tropical Alberto, 
aumentaron los caudales de los ríos, por lo que las autoridades trasladaron a decenas de 
personas a refugios y se mantienen en alerta ante la posibilidad de desbordamientos. 
Asimismo, realizan el recuento de daños, entre los que se encuentran caídas de árboles, 
derrumbes y afectaciones materiales por inundaciones; también hacen estimaciones de la 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117484939
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486903
https://www.unotv.com/estados/quintana-roo/lluvia-no-cesa-en-chetumal-quintana-roo-siguen-las-inundaciones/
https://www.unotv.com/estados/quintana-roo/lluvia-no-cesa-en-chetumal-quintana-roo-siguen-las-inundaciones/
https://ljz.mx/22/06/2024/calor-y-sequia-se-agrava-el-cambio-climatico/
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mejoría que hubo en las presas, después de la sequía que azotó por varios meses 
principalmente las tres primeras entidades. La Jornada, P, 1, 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486551 

 
Lluvias provocan afectación 
De acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional, Baja California fue la única entidad que 
este viernes no registró 11 lluvias, aunque para hoy sábado sí se esperan precipitaciones. 
En Nuevo León, el gobernador Samuel García informó ayer que la presa La Boca estaba a 105 
por ciento de su capacidad y pidió a la población mantenerse atenta, porque las lluvias 
continuarán en la entidad. El Heraldo de México, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000253nc.pdf 

 
Insuficientes las lluvias para la recuperación de presas potosinas 
Las precipitaciones pluviales generadas por el paso de la tormenta tropical “Alberto”, por 
territorio potosino, no representó aún, lo suficiente para la recuperación de las principales 
presas de San Luis Potosí, tomando en cuenta la prolongada sequía que impacto las cuatro 
zonas del Estado. No obstante, el titular de la Coordinación Estatal de Protección Civil (CEPC), 
Mauricio Ordaz Flores, infirmó que la presa de El Peaje se encuentra al 8.4 por ciento de su 
capacidad; San José el 7 por ciento; Cañada de Lobo el 25 por ciento; 
https://elheraldoslp.com.mx/new/2024/06/22/insuficientes-las-lluvias-para-la-recuperacion-de-presas-
potosinas/ 

 
Acecha ciclón en el golfo 
Mientras los estragos que dejó Alberto aún no se mitigan (der.), un nuevo sistema con potencial 
desarrollo ciclónico en el Golfo de México podría impactar el domingo en los límites entre 
Veracruz y Tamaulipas, alertó el Meteorológico. 
Las lluvias generadas por la tormenta tropical Alberto revivieron varias presas, principalmente 
de Nuevo León y San Luis Potosí; sin embargo, ocasionó estragos en estados como Sinaloa, 
Veracruz, Coahuila y Tamaulipas. Excélsior, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486898 

 
PRESIDENCIA 

 
Si ella no gana, oposición quita programas sociales 
Oaxaca, el Presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que si Claudia Sheinbaum no hu 
biera ganado la elección del 2 de junio, los opositores iban a tratar de quitar los programas de 
bienestar, pero "por fortuna el pueblo es sabio" y supo elegir muy bien. 
El Heraldo de México, P 8,  
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117485763 
 

POLITICA 
 
Opina AMLO de designaciones de Sheinbaum 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486551
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000253nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000253nc.pdf
https://elheraldoslp.com.mx/new/2024/06/22/insuficientes-las-lluvias-para-la-recuperacion-de-presas-potosinas/
https://elheraldoslp.com.mx/new/2024/06/22/insuficientes-las-lluvias-para-la-recuperacion-de-presas-potosinas/
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117486898
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117485763
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Tras calificar como "muy buenos y de gente experimentada" los primeros seis nombramientos 
del gabinete de la virtual presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, señaló que las designaciones reflejan la experiencia de 
Sheinbaum Pardo y su enfoque en mantener la estabilidad y continuidad con cambios en el 
gobierno. 
También elogió a Juan Ramón de la Fuente, cuyo trabajo considera excepcional, y a Alicia 
Barcena, a quien reconoció por su compromiso con la defensa del medio ambiente. En cuanto 
a Julio Berdegué, recordó que le había propuesto trabajar en su gobierno en el sector 

agropecuario. Basta, P 2, Reforma, 7, La Razón de México, P 7, El Universal, P 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000252nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000637nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000441nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000449nc.pdf 

 
Trascendió 
Que Julio Berdegué, designado secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, dio a conocer 
que uno de los puntos focales del próximo sexenio es erradicar la extrema pobreza y otro es 
transitar hacia una agricultura más sostenible y ecológica, porque si no, pronosticó con 
elocuencia, "estamos todos fritos. Milenio P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000494nc.pdf 

 
Piden a Ebrard ver a microempresas 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) pidió al próximo Secretario 
de Economía, Marcelo Ebrard, ser un aliado de las micro, pequeñas y medianas empresas, ya 
que son el motor de la economía. El organismo empresarial reconoció los nombramientos de 
Juan Ramón de la Fuente como próximo Secretario de Relaciones Exteriores; de Julio 
Berdegué como titular de la Secretaría de Agricultura, y de Ernestina Godoy como 
Consejera Jurídica Expresó también su beneplácito por los nombramientos de Alicia Bárcena 
como Secretaria de Medio Ambiente. Reforma, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000641nc.pdf 

 
Ven oportunidad de remontar rezago 
La elección de Alicia Bárcena como próxima titular de la Semarnat representa una oportunidad 
de recuperar el tiempo perdido en las últimas administraciones para atender los grandes retos 
ambientales que enfrenta el País, considera Adrián Vázquez, director ejecutivo de Iniciativa 
Climática de México. 
“Sheinbaum y Bárcena llegan con tiempos muy quemados. Les entregan el balón, van 
perdiendo 5 a 0 y les dicen tienen un minuto para meter 6 goles", comenta. El Secretario de 
Agricultura tendría que tener, ejemplifica, además del mandato de lograr la seguridad 
alimentaria, la de impulsar la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero en la 
producción del campo. Reforma, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000640nc.pdf 

 
Esperan viraje social en política ambiental 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000252nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000637nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000441nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000449nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000494nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000641nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000640nc.pdf


 
 

Hoja 13 de 14 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

Los perfiles elegidos por la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, para encabezar las 
secretarías de Medio Ambiente y Agricultura permiten vislumbrar una gestión con capacidad 
técnica y perspectiva social de izquierda considera Renata Terrazas, directora ejecutiva de 
Oceana México. Destaca la importancia del conocimiento y la experiencia de Andrea Bárcena 
y Julio Berdegué para enfrentar los retos que enfrenta el país frente al cambio climático. 
Reforma, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000642nc.pdf 
 

Arreando al elefante / Los retos del gabinete 
Los retos que tendrán en sus manos Alicia Barcena, en la Semarnat, Julio Antonio Berdegué 
Sacristán, en la Sagarpa y Ernestina Godoy, en la Consejería Jurídica de la Presidencia; no 
son menores. La Sagarpa tendrá que continuar favoreciendo al medio rural y proteger los 
recursos naturales, además de impulsar el desarrollo económico del sector. El principal reto 
de Barcena será la gestión integral del agua y el tema do la restauración ecológica para 
combatir la destrucción del medio ambiente en México. Basta, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000175nc.pdf 

 
Berdegué, por bajar a 2% la pobreza extrema 
El doctor Julio Berdegué, próximo secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
destacó que uno de los puntos focales del próximo sexenio es erradicar la extrema pobreza y 
transitar hacia una agricultura más sostenible y ecológica, sino "estamos todos fritos". 
"Tenemos una meta, la cual implica erradicar la extrema pobreza o reducirla a menos de 2 por 
ciento, que es lo que la doctora nos ha indicado. Milenio Diario, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000522nc.pdf 
 

Respaldan agropecuarios la política de transgénicos 
El próximo titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), y externaron su 
apoyo a medidas como la restricción a la siembra de maíz transgénico. El Consejo Nacional 
Agropecuario. (CNA) explicó que se mantiene el respeto por la política en México que restringe 
la siembra y cultivo de maíz modificado, una medida que han reafirmado tanto la Presidenta 
electa, como Berdegué. Reforma, P 1, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000669nc.pdf 

 
Los de abajo / Represión contra campesinos defensores del agua en Veracruz 
El gobernador morenista de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, a punto de dejar el cargo 
reprimió a balazos una manifestación pacífica de campesinos defensores del agua. El saldo 
de la irrupción policiaca del pasado jueves fue de dos personas asesinadas y decenas de 
heridos y perseguidos.  
Pobladores de más de 20 comunidades llevan décadas denunciando la devastación ecológica 
y el despojo, sobrexplotación y contaminación del agua perpetrados por Granjas Carroll, 
empresa que llegó a México en 1994 y ha sido la causante, entre otras lindezas, del virus de 
la gripe porcina. La Jornada, , P 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000554nc.pdf 
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Pobladores de Totalco vuelven a bloquear la vía Perote-Puebla 
Habitantes del poblado de San Antonio Totaleo, municipio de Perote, retomaron ayer el 
bloqueo en la carretera federal Perote- Puebla, ahora para exigir justicia por la muerte de dos 
campesinos durante el desalojo policiaco el pasado jueves en esa vía donde vecinos 
protestaban contra la fábrica de forrajes de Granjas Carrol, a la que acusan de contaminar y 
saquear el agua. Diversas organizaciones civiles del país condenaron la intervención de 
elementos de la Secretaría de Seguridad Pública estatal y "los brutales ataques contra los 
campesinos de Totaleo". La Jornada, P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000582nc.pdf 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
Denuncian nepotismo en el Poder Judicial 
Apoyada en dos estudios, ambos publicados por el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), la 
ministra Lenia Batres Guadarrama preguntó ayer si en el Poder Judicial de la Federación (PJF) 
los cargos se consiguen por "mérito o nepotismo". El debate planteado en redes sociales por 
la última ministra en ingresar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), en diciembre 
de 2023, surge frente a la discusión en puerta sobre la iniciativa presidencial de reforma al 
PJF, en la que se propone elegir por voto ciudadano a los más de mil 600 jueces, magistrados 
y ministros del país, entre otros. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_22062024/22062024000533nc.pdf 
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EL PRIMER grupo del gabinete presidencial
es una muestra de la confianza que les tiene Claudia
Sheinbaum a los perfiles asociados con la UNAM,
su alma mater y lugar donde ejerció la docencia
y la investigación.

MÁS ALLÁ de la incorporación a su gobierno
de egresados, destaca el hecho de que está poniendo
puestos clave en manos de quienes han hecho una
carrera al interior de la universidad nacional

en puestos académicos y administrativos.

HAY TRES CASOS: el próximo canciller y ex rector
de esa casa de estudios, Juan Ramón de la Fuente;
la primera titular de la Secretaría de Ciencia, Rosaura
Ruiz, quien tiene una larga trayectoria como
profesora, investigadora y funcionaría puma,
y el de Alicia Bárcena, la futura titular de Semarnat.
Y TAMBIÉN para el registro: la propia Sheinbaum,
Ruiz y Bárcena compartieron aulas en la Facultad
de Ciencias de la UNAM.

YA SE VERÁ si en las próximas presentaciones de otros
integrantes del gabinete sigue la tendencia de sumar
a cuadros que portan la camiseta azul y oro.

POR CIERTO que las suspicacias crecieron junto
con los buenos augurios por la creación de la nueva
Secretaría de Ciencia. \

LOS MALPENSADOS dicen que la próxima Presidenta
no pudo colocar a Rosaura Ruiz en la SEP debido
a presiones de quienes mandan en Morena.

YA SE VERÁ si tienen razón cuando se revele el
nombre de el o la titular de la dependencia educativa.

EL PERFIL de quien ocupe esa posición clave en
el gabinete determinará si se trata de una imposición
del gobierno que se va o si realmente viene una
renovación en esa Secretaría.

MAÑANA se cumplen 100 días de los páros
y protestas de policías en Campeche y el gobierno
de la morenista Layda Sansores no resuelve
ese problemón.

UNA DE LAS exigencias de los paristas es el cese
de la secretaria de Seguridad, Marcela Muñoz,
pero la mandataria no da su brazo a torcer a pesar
de las afectaciones a los ciudadanos.

LA SITUACIÓN contrasta con lo ocurrido ayer
en Michoacán en donde, tras dos semanas de
protestas de los integrantes de la Guardia Civil,
el titular de la Secretaría de Seguridad de esa entidad,
José Alfredo Ortega, fue cesado por el gobernador,
también de Morena, Alfredo Ramírez Bedolla.

¿SERÁ que en tierras michoacanas hay menos
paciencia o que en esa decisión pesó el hecho
de que justamente una protesta de uniformados
derivó en el incidente con dos inspectores
del gobierno de Estados Unidos que provocó
la suspensión de las importaciones de aguacate?
Es pregunta que se pone verde.
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San Tomino es un santo del cual
muy raras veces se oye hablar.

Nació en Capadocia, en el siglo III
de la era que curiosamente se llama
cristiana. Desde niño mostró una gran
fe religiosa; creía que la flagelación ayuda
a librar el alma de los deseos del cuerpo.
Pero no se flagelaba él mismo: su padre
tenía esclavos, y Tomino los flagelaba
a ellos a fin de librarse de las tentaciones.

A los 20 años de su edad se retiró al
desierto. Ahí vivía en una cueva junto
con tres hermosas mujeres. Decía que
eran sus tentaciones, y quería probar
si ya las había vencido. Al parecer
la flagelación de los esclavos no dio
resultado, pues cada noche el anacoreta
caía en una de sus tres tentaciones.

Ahora ya nadie cree en la flagelación,
salvo algunos pueblos atrasados y unos
cuantos fanáticos a quienes vendría mejor
un tratamiento por electroshock.
En las tentaciones todo mundo cree,
y cae en ellas con la misma asiduidad
que San Tomino.

¿Por qué llegó a ser santo este hombre
pecador? Algunos teólogos opinan
que alcanzó la santidad porque después
de cada deleite de la carne daba
gracias a Dios. Es una mera hipótesis,
naturalmente, pero no hay ninguna
otra explicación.

iHasta mañana!...
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Buena señal
#/ stoy feliz: el jefe ya me coE gió confianza". "¡Mira qué

desgraciado! ¡A mí sin fian
za!"... Expresiva palabra esa, "confian
za", cuya significación no alcanza a
amenguar la sicalipsis de la historie
tilla que al principio puse Tener con
fianza implica tener fe; creer en algo o
alguien; esperar lo bueno. Las recien
tes designáciones hechas por Claudia
Sheinbaum, y el previo anuncio de
que Rogelio Ramírez de la O seguirá
al frente de la Secretaría de Hacienda
suscitaron confianza general. He aquí
un verdadero gabinete, no una carpa
de títeres y marionetas como la que
salvadas muy pocas excepciones
manejó López Obrador. Cuando la
futura Presidenta fue electa yo pedí,
contra muchas voces razonables, que
le diéramos el beneficio de la duda
No eran pocos los que daban por se
guro que la señora sería un mero ins
trumento en manos del Caudillo para
conservar el poder y llevar adelante su
dominación. Ciertamente las repeti
das declaraciones de la candidata ofi
cial en el sentido de que se dedicaría
a poner un segundo piso a la mal 'lla
mada 4T fortalecieron ese sentimien
to de inquietud. Pero como candidata
no podía decir otra cosa Aún ahora la
sombra de Obrador pesa sobre ella, y

me temo que seguirá pesando todavía
después de que la nueva mandataria
asuma el cargo. Una de las tareas de
quienes integrarán el gabinete presi
dencial será ayudar a Sheinbaum a ser
la Presidenta, a librarse del lastre que
serán para ella las eventuales preten
siones de AMLO de retener en cual
quier forma su poderío, o al menos,
partes de él. Por fortuna la reciente
Historia nos enseña cuál es el destino
de los jefes máximos: siempre acaban
por volverse mínimos. Todo indica
que Claudia Sheinbaum está forman
do por sí misma su equipo de trabajo
sin imposiciones del que ya se va Al
hacerlo ha puesto la política por enci
ma de la politiquería, como lo demos
tró al dar a Marcelo Ebrard un cargo
de importancia sin traer a la memoria
los exabruptos que alguna vez le en
derezó el ex canciller. A diferencia de
López, ella tomó en cuenta el interés
nacional, y no sus rencores persona
les. Buena señal es ésa La futura Pre
sidenta está infundiendo confianza
Y la confianza es esperanza Enhora
buena.. Un individuo le contó a otro
en el Bar Ahúnda "Mi esposa se fue
de la casa con mi mejor amigo". "¡Oye!
exclamó el otro en tono al mismo
tiempo de queja y de reclamo. ¡Siem
pre creí que yo era tu mejor amigo!".

Replicó el individuo: "Lo fuiste hasta
que ese hombre al que no conozco se
llevó a mi esposa Ahora él es mi mejor
amigo"... Mister Bender salió cae que
no cae de la cantina de su club, donde
había empinado el codo más de lo que
aguantaba el resto de su cuerpo. Con
tartajosa voz le preguntó al portero:
"¿Dónde dejé mi saco?". Le informó
el hombre: "Lo trae usted puesto, se
ñor". "Qué bueno le agradeció el os
cilante beodo. Si no me lo dices me
habría ido sin él". (Don Abundio el
del Potrero tiene una frase aplicable
a cualquier ebrio del mundo: el vino
hay que saber mearlo)... Por discre
ción me resisto a decir lo que sucedió
aquella noche en el asiento trasero del
automóvil de Afrodisio, vehículo en
el cual el lascivo galán llevó a la inge
nua doncella Dulciflor al solitario pa
raje conocido como el Ensalivadero,
propicio por su oscuridad y lejanía a
toda suerte de episodios lúbricos. Lo
que sí puedo relatar es que al final del
trance la joven derramó lágrimas de
contrición, y gemebunda le reclamó
al avieso tipo: "¿Ahora cómo les voy a
decir a mis papás que me hiciste dos
veces el amor en tu coche?". "¿Dos ve
ces? se extrañó Afrodisio. Fue sola
mente una". Preguntó entre su llanto
Susiflor: "¿Qué ya nos vamos?"... FIN.
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¿El pueblo manda?
Pregonar que el pueblo
manda requiere definir a
quiénes incluye y también
cuándo, cómo y para qué se
les consulta. Sin definiciones

y reglas claras, se deja al
capricho del gobernante
cuándo adjudicarse su sentir
para favorecer sus maniobras
políticas.

Las propuestas de
reformas ai Poder Judicial

ilustran lo anterior. La

complejidad del asunto escapa
a la comprensión popular.
Es un asunto delicado de

conocimiento especializado.
Pero se aprovecha la
percepción y malas
experiencias de la población
para que simpaticen con esas
propuestas y así decir que el
pueblo las apoya.

Luis Zarzosa Escobedo

Atizapán, Estado de México
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UIF vs. Latinus
Hace unos meses, una fuente de

la Comisión Nacional Banca
ría y de Valores buscó discre

tamente al periodista Víctor Trujillo.
Le dijo que la Unidad de Inteligencia
Financiera de Hacienda (UIF) estaba
investigándolo.

Trujillo no se extrañó. Ya desde
el gobierno de Vicente Fox lo habían
auditado, me dijo. Sus cuentas ban
carias estuvieron congeladas un año,
mientras duró la auditoría Desde en
tonces, se preparó para cualquier in
vestigación del gobierno a sus finanzas.

En los últimos años, Trujillo, ata
viado como su personaje Brozo, ha
conducido dos programas en la plata
forma Latinus, uno de ellos con Car
los Loret de Mola Ambos periodistas
han sido muy críticos del obradorismo
y han incluido la sátira como parte de
su trabajo.

Desde diciembre, Loret presen
tó en Latinus una serie de reportajes
que titularon "El Clan". Latinus anun
ció que había accedido a 40 horas de
grabación de conversaciones de Amíl
car Olán, un amigo de José Ramón,
Andrés y Gonzalo López Beltrán, los
hijos mayores del Presidente. Latinus
documentó cómo Olán ganó contratos
millonarios con el obradorismo en me
dicinas, el Tren Maya y otros negocios,
con empresas recién creadas.

El equipo de Latinus encontró las
partes más relevantes de las grabacio
nes y rastreó los contratos. Durante
meses, Loret ha presentado los repor
tajes. Y los ha comentado al aire con

Brozo. Varias veces, el Presidente ha
respondido con enojo a las historias
en su conferencia a la vez denostando
a Loret y confirmando partes clave de
la información.

En 2022, varios medios publica
ron que la UIF investigaba a Latinus y
Loret para conocer los nexos entre los
socios del medio y la familia Madrazo.
Hoy, una nueva investigación, inédita
hasta ahora, apunta a Loret y Trujillo.

El 8 de febrero, la UIF envió oficios
a todas las casas de bolsa de cambio,
bancos y sociedades financieras. Soli
citaban información sobre Loret, sú
esposa Berenice Yaber, y Trujillo. Ob
tuve copia de los oficios. Estas tres per
sonas aparecen como "investigados".

Los bancos debían responder si te
nían cuentas bancarias y los saldos, en
tregar copias de cualquier contrato de
crédito o préstamo, de sus estados de
cuenta mensuales, de los documentos
que entregaron para abrir las cuentas,
de las transferencias internacionales
desde las cuentas, si las hubo. Tam
bién, debían reportar si tienen cuentas
bancarias asociadas, incluso en el ex
tranjero; si compraron dólares u otras
divisas extranjeras.

El 5 de junio, la UIF giró otros dos
oficios de investigación relacionados
con Latinus. Esta vez fue sobre dos em
presas, registradas en junio y septiem
bre de 2022. Las compañías son Lati
nus Media Radio y Latinus Media MX
Hub, de las que, hasta donde encontré,
nunca se había publicado. En los regis
tros ante la Secretaría de Economía di

ce que en ambas el socio con el 99% de
las acciones es el empresario Christian
González Guadarrama quien también
es el socio más visible de Latinus.

Cuando lo busqué para esta co
lumna Trujillo me dijo: "que me es
culquen, no me inquieta Los gobier
nos anteriores también hicieron lo
propio, y por las mismas razones. Se
incomodaban los de antes, igual que
los de hoy".

Loret, quien ha tomado vacacio
nes de su noticiero en Latinus y anun
ció que volverá al programa en agosto,
respondió que no sabía que hay una
nueva investigación de la UIF sobre
él y su esposa "En el fondo, es López
Obrador. Mientras el clan de los hijos
de AMLO opera a sus anchas, a los que
exhibimos su corrupción y su tráfico
de influencias nos toca expediente de
la UIF", me dijo Loret "Cada que reve
lamos un escándalo grande, la vengan
za es inmediata y muchas veces públi
ca El Presidente no ejerce su derecho
de réplica porque no desmiente nada
de los reportajes. Ejerce una especie
de derecho de calumnia derecho de
venganza".

El obradorismo repite en sus co
municaciones oficiales que defiende la
libertad de expresión y de prensa Sin
embargo, no ha explicado por qué in
vestiga financieramente a sus críticos,
como Loret, Trujillo y otros periodistas,
mientras en su gobierno la Fiscalía fe
deral se ha desistido de indagar casos
clave, como el del hermano del Presi
dente, Pío López Obrador. ,,,. ^
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No saben en Presidencia quien
pagú las vallas
::::: Nos comentan que quienes tienen traspapela
dos documentos importantes son los responsables
de la Oficina de Presidencia. Nos detallan que al
solicitar vía Ley de Transparencia información del
pago que hizo por mantener por varias semanas las
vallas metálicas de más de tres metros para blindar
Palacio Nacional de protestas antes y después de la
elección del 2 de junio, la dependencia pidió un
par de semanas más para buscar los datos. ¿Qué no
debería estar esa información a la mano dado que
el gasto es para proteger el inmueble histórico que
funciona actualmente como residencia presiden
cial? Nos detallan que habrá que esperar a ver si la
próxima semana encuentran los documentos. Se
guramente los hallarán, pues a nadie en su sano
juicio se le ocurriría que la operación se haya he
cho de manera informal y sin factura.

La Marina se cuadra... y se brinca al
Tribunal Electoral
::::: Nos cuentan que ayer en Matías Romero, Oaxa
ca, en la segunda gira de Claudia Shdnbaum y
Andrés Manuel López Obrador, llamó la atención

el saludo y reconocimiento del
secretario de Marina, José Rafael
Ojeda, y el almirante Raymun
do Morales, director del Corre
dor Interoceánico. Ambos se refi
rieron a Sheinbaum como "presi
denta electa de México y futura
comandanta suprema de las
Fuerzas Armadas". Resulta signi
ficativo que los marinos reconoz

Ojeda can desde ya a la que será Iá pri
mera mujer al mando de las fuer

zas militares en el país, pero también hubo quien le
vantó la ceja porque se adelantaron a los tiempos le
gales, pues será hasta que el Tribunal Electoral cali
fique la elección cuando recibirá la constancia que la
acredite como Presidenta electa.
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Cuentas alegres de los naranjas
::::: Movimiento Ciudadano sostiene hoy sesión
de coordinadora nacional, su órgano de dirección

más importante. Nos comentan
que en ella Dante Delgado
continuará con la línea que ha
machacado desde el 3 de junio:
que su partido ha crecido, que
tienen más votos que el PRI y
que son la tercera fuerza en el
país, pese a que solo ganaron
un solo distrito por mayoría, y
dos de primera minoría para el
Senado. Nos dicen que don

Dante insiste en salir a comunicar esa línea y
que no pasarán las críticas que dentro existen de
voces que piden mesura, más política, menos co
municación, y escuchar al grupo Jalisco de Enri
que Alfaro. A ver si los escuchan.

La oposición tropieza con la misma
piedra
::::: Los coordinadores de la oposición en la Cámara
de Diputados tropezaron con la misma piedra. Sin
posibilidad de rechazar la discusión abierta que
tanto han pedido sobre la reforma al Poder Judi
cial, ayer aprobaron junto con Morena la realiza
ción de nueve grandes foros, organizados de tal
forma que concluyan a tiempo para que la mayoría
oficialista saque adelante un dictamen a mediados
de agosto y que los nuevos diputados con mayoría
calificada de guindas, verdes y petistas la aprueben
sin problemas en septiembre. Luego del 2 de junio,
a los opositores ya no les quedó imaginación para
intentar detener lo que ellos mismos dicen termi
nará en aprobación sin cambiarle una coma al pro
yecto. Nos recuerdan que "conversatorios" anterio
res concluyeron de esa forma.
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cesar Duarte, confia la fiscalía;
¿quién sacará la peor parte?
::::: Al que le recordaron en Chihuahua que "el
que ríe al último, ríe mejor", nos platican, es al
exgobernador César Duarte Jáquez (PRI), quien
por ahora lleva su proceso penal con arraigo do

miciliario y hasta está buscando
recuperar sus bienes incauta
dos. Sin embargo, nos señalan
que el fiscal estatal, Gustavo
Jáuregui Moreno, "bajó de su
nube" a don César y le aclaró
que en cualquier momento po
dría regresar a la cárcel, pues
aún tiene pendientes más de 18
causas penales, las cuales se es
tán revisando con lupa pero
"mientras son peras o manza

nas", don César está en la comodidad de su man
sión. ¿Quién reirá al último?
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Se busca dirigente en PAN Puebla
::::: Donde "comenzaron los empujones", nos
cuentan, es en el PAN de Puebla tras los malos
resultados que hubo en las pasadas elecciones, a

pesar de haber ido en coalición
opositora. Nos detallan que va
rios achacan la derrota a la ac
tual lideresa estatal, Augusta
Díaz de Rivera, y buscan su
relevo, para lo que se están
apuntando los excandidatos a la
gubernatura Eduardo Rivera
Pérez y a la alcaldía de la capi
tal Mario Riestra, los exlíderes
estatales Genoveva Huerta y
Rafael Micalco y hasta el alcal

de de San Andrés Cholula Edmundo Tlatehui,
cuyo único "mérito" fue mantener dicho ayunta
miento, con su esposa de candidata aunque algu
nos comentan que los suspirantes, como en juego
de cartas "es pura Pachuca". ¡Auch!

Legisladores de NL van por round 2
::::: Los que andan apurados por sacar los pen
dientes, nos comparten, son los diputados del PRI
y PAN del Congreso de Nuevo León, pero no las
iiniciativas en favor de la ciuda

danía (que son bastantes). Nos
detallan que los legisladores
buscan revivir los juicios políti
cos en contra del gobernador
Samuel García Sepúlveda
(MC) y del secretario general de
Gobierno, Javier Navarro Ve
lasco (MC), que tenían meses
en la congeladora legislativa
pero como los priistas y panis
tas ya se van, les urge volver a

calentar el asunto, según se escuchó en los pasi
llos del legislativo, con lo que podría empezar el
round 2 del eterno pleito de los diputados contra
el gobierno estatal. ¡Fight!
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No se recupera el Sistema
Cutzamala
::::: La duda de por qué no se rindió el martes el
informe del estado de las presas que integran el

Sistema Cutzamala quedó des
pejada: la sequía no cede, por lo
que la Comisión Nacional del
Agua determinó implementar
un nuevo recorte en el envío de
líquido hacia el Valle de México
y el cierre, ahora, de la presa El
Bosque, con el objetivo, según
señaló Citlalli Peraza, directora
general del Organismo de
Cuenca Aguas del Valle de Mé
xico, de "asegurar a mediano

plazo el abasto". En el anuncio estuvieron presen
tes los titulares del Sistema de Aguas de la
CDMX, Rafael Carniona y de la Comisión del
Agua del Estado de México, Armando Alonso
Beltrán, quienes aseguraron que en ambas enti
dades se han tomado las medidas correspondien
tes para hacer frente a esta disminución, como la
perforación de pozos y rehabilitación de plantas
potabilizadoras. Por cierto, mientras los recortes
se mantienen en el Cutzamala, sigue sin llover.
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Diputado migrante quiere colaborar
con Ebrard
::::: Tal parece que el nombramiento de Marce
lo Ebrard como secretario de Economía para
la siguiente administración federal no sólo tie
ne contentos al peso y a los mercados, sino
también a los panistas... Y es que el diputado
local Raúl Torres, algunos dirían, aprovechán
dose del contexto, celebró este anuncio y ofre
ció trabajar en conjunto con el excanciller para
impulsar acciones a favor de los mexicanos en
el extranjero. El también diputado migrante de
paso hizo un llamado a Ebrard para reactivar
ProMéxico, el fideicomiso que fomentaba el co
mercio a nivel internacional. Habrá que ver si
don Marcelo le toma la palabra...

El efecto Alejandra del Moral
::::: Después de las elecciones, los reacomodos en

Cuautitlán Izcalli se están dan
do apresuradamente. Nos cuen
tan que por lo pronto hubo
cambio de secretario del Ayun
tamiento, pues salió Miguel
Angel Gutiérrez Pilloni, quien
era muy cercano a Alejandra
del Moral, quien gobernó ese
municipio en 20092012 y fue
candidata del PANPRIPRD a la
gubernatura en las pasadas
elecciones estatales, pero tras

manifestar su apoyo a la presidenta electa Clau
dia Sheinbaum, nos dicen que los allegados a
Del Moral están saliendo de la administración
junto a otra flotilla de trabajadores de confianza.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Gabinete, futurismo
y otro shock opositor
Cuando el jueves por la

mañana la candidata ga
nadora de los comicios

presidenciales apareció en el Mu
seo Interactivo de Economía en
Donceles y Francisco I. Madero, y
luego subió al escenario que había
sido montado en el lugar para que
presentara en sociedad a la pri
mera parte de su gabinete de go
bierno, las miradas no se centra
ron en ella sino en las seis perso
nas que la acompañaban.
Mientras las cuatro mujeres y los

tres hombres se acomodaban silen
ciosamente en siete sillas dispuestas
bajo un atril donde se leía "Claudia
Sheinbaum Presidenta20242030",
los murmullos empezaron a espar
cirse salvo uno, todos los rostros
eran conocidos en el mundo de la
aristocracia política nacional, pero
el asunto no era de quiénes se tra
taba sino qué puesto ocuparía cada
quien ¿Este vaaGobemación?¿Es
te a Economía? ¿Esta sera canciller?
¿Esta irá a Educación?
Las dudas carcomían a las re

porteras y reporteros que teclea
banatodaprisalosnombresdelas
personas ungidas por la "virtual
presidenta electa", pero los perio

distas no podían notificar nada a
sus redacciones porque no tenían
la certeza de a dónde iría cada una
dé las personalidades selecciona
das. No tuvieron que esperar mu
cho, unos instantes nada más. A
las 11:16 horas, Sheinbaum dio el
primer puesto: a la Secretaría de
Economía Marcelo Ebrard.
Beso, sonrisas, gran reconcilia

ción Ebrard, renovada exultante.
Respetuoso, institucional. Señora
Presidenta Electa le llamaba a su
nueva jefa Y ahí, en ese mismísimo
segundo, el más adictivo deporte
nacional en la política mexicana el
futurismo, arrancaba Se desataba
aunque ni siquiera haya iniciado el
nuevo sexenio. ¿O ya empezó?
Marcelo, desde ese instante, se
convirtió en precandidato a la Pre
sidencia de la República El delfín
natural para el 2030 luego de que,
disciplinadamente, ha cedido ya
dos oportunidades de ser candida
to presidencial. Y sí, en los códigos
del sistema político de México, la
forma es fondo: el ex canciller fue
el único en tomar la palabra ade
más de Sheinbaum Nadie más.
Ebrard, el tapado principal desde el
20 de junio de 2024.

Y el shock. El shock opositor.
Marcelo. Uta Calambres en el es
tómago, mareos, ataque de pánico.
Habían pensado, última esperan
za hacia el futuro (al menos por
ahora), que tal vez Claudia cedería
las principales posiciones en su ga
binetealosmásultrasymediocres
entre los morenistas. Nada Te di
go que me siento mal, no puedo
respirar. Panic attack. Natural: los
opositores, con sus intelectuales,
periodistasycartonistas, evocaron
las encuestas publicadas antes de
que Sheinbaum fuera ungiday re
cordaron que Marcelo aparecía al
mismo nivel que su colega, dán
dole una paliza a Xóchitl Gálvez, o
a quien le pusieran enfrente como
candidato opositor.

Luego vino la segunda posición:
a la Secretaría de Ciencia, Huma
nidades, Tecnología e Innovación,
Rosaura Ruiz. ¿Secretaría de qué?
La doctora, la científica, se sacaba
de la manga una secretaría que le
podría hacer un gran bien al país
para intentar abatir brechas, y la
ponía en manos de una mujer de
primera en el área, una ex direc
tora de la Facultad de Ciencias de

la UNAM ¿Otra mujer a la Presi
dencia en 2030? Más vértigo entre
los opositores.
Tercera posición: Relaciones

Exteriores, para Juan Ramón de
la Fuente. El ex rector de la
UNAM, el exembajador ante la
ONU. Desde ya, otro precandi
dato presidencial que aglutina a
propios y extraños, que sabe de
diálogo y concertación. Ahí se
desplomaron. Una bolsa para
respirar, unas gotas de Rivotril
diluidas en Nutella.
Cuarta: la Secretaría de Medio

Ambiente y Recursos Naturales,
para Alicia Bárcena, la actual can
ciller. Una experta en un tema que
está todos los días en la agenda
nacional y global. Nada de impro
visaciones en temas del planeta y
las energías del presente y del fu
turo. Una técnica respetada den
tro y fuera del país.
Si esas mujeres y hombres

hacen un buen gobierno, qué
difícil la tiene la oposición, pri
mero para reinventarse, y luego
para competir en seis años con
tra esos nombres y apellidos.
Con razón la sacudida. Y el mu
tismo posterior. •
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Le quedan 100 días
Hoy comienza la cuenta

regresiva de los 100 días
para que termine OFI

CIALMENTE el gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador.

Lo destaco con mayúsculas por
que, como él mismo dice, ando
buscando al tonto que se lo crea.
Repite tanto que se jubila, se re

tira de la política y se va a "La Chin
gada", que parece lo contrario. No
hay día que no hable del tema.
Hoy sabemos, además, porque

lo ha revelado en su Mañanera,
que vivirá solo, sin su esposa y,
quizás, sin su hijo menor, acaso
por la escuela.
O sea, va a ser una especie de er

mitaño, rodeado, eso sí, de su ser
vicio doméstico (alguien tiene que
hacer el aseo y cocinarle sus tama
litos de chipilín), sus jardineros pa
ra hacerse cargo de las plantas y ár
boles que tanto le gustan, y la es
colta militar que lo cuidará y lo
acompañará dentro y fuera de su
finca y en sus viajes, porque sí pla
nea venir a la Ciudad de México.
¿Cómo se transportará? ¿En au

to, en camión, en un avión militar
o en un jet privado, propiedad de
alguno de los empresarios que se
enriqueció, todavía más, durante
su administración? Como decía un
sabio, ¿para qué preguntamos si ya
nos enteraremos?

Mientras tanto, nos tenemos
que soplar todas las mañanas sus

conferencias de prensa que cada
vez son más burdas como propa
ganda política y que, por lo visto,
nadie se atreve a decirle que sí pa
sará a la historia, pero por su du
ración cotidiana de más de tres
horas, superando a veces a Fidel
Castro y a Hugo Chávez.
Como todos los hombres viejos,

el Presidente de México se instala
con frecuencia en sus recuerdos y
se distancia, por momentos, de la
realidad actual.
Sin rubor alguno, nos receta

cancioncitas que lo divierten o lo
trasladan a épocas quizás más
agradables para él, pero que so
lamente distraen de lo esencial y
quitan tiempo.
Un amigo empresario me contó

que en las salas de juntas de su
compañía había un letrero prohi
biendo que las juntas de trabajo du
raran más de media hora pues, se
gún él, solo evidenciaban ineficien
cia e improvisación. Insistía en que
además así evitaba a los "juntólo
gos" que son muy buenos para "bu
llshitear" y no para trabajar.
Ojalá que la nueva Presidenta en

eso sea más ejecutiva y no desper
dicie el tiempo de los demás.
Por cierto, son sorprendentes los

ritos del poder.
Por razones de trabajo, obvia

mente, veo desde mi oficina, en di
recto, los actos públicos en los que
participa la señora Presidenta elec
ta. Es de resaltar que sí, ya luce pre

sidencial a más de tres meses de su
toma de posesión, y su presencia
inspira respeto y temor.
Basta mencionar como ejemplo a

uno de los líderes empresariales
que lehizo una pregunta durante su
reunión con los miembros del Con
sejo Coordinador Empresarial.
Parecía emocionado y conmovi

do. Se pasó de lambiscón.
Y eso que todavía no le han im

puesto la banda presidencial.

Monitor republicano
Muy bien los primeros seis

nombres del Gabinete, que dio a
conocer la presidenta electa
Sheinbaum.

Impresionante el curriculum y
experiencia administrativa de ca
da uno de ellos. Son de una iz
quierda educada y culta que segu
ramente discutirán con ella con
argumentos inteligentes. Ojalá
que tengan el valor de hacerlo y no
le digan que sí a todo.
A diferencia de ahora, no solo

bastará la lealtad, aunque lo demás
sea lo de menos. •

anarciae@gmail.com
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Rayuela
De aquí a octubre
todavía se verán
muchas cosas.
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Represión contra
campesinos
defensores del
agua en Veracruz
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

El gobernador mo
RENISTA de Veracruz,
Cuitláhuac García Jiménez,

a punto de dejar el cargo reprimió
a balazos una manifestación pací
fica de campesinos defensores del
agua. El saldo de la irrupción poli
ciaca del pasado j ueves fue de dos
personas asesinadas y decenas de
heridos y perseguidos.

POBLADORES DE MÁS de 20
comunidades llevan décadas de
nunciando la devastación ecológi
ca y el despojo, sobrexplotación y
contaminación del agua perpetra
dos por Granjas Carroll, empresa
que llegó a México en 1994 y ha
sido la causante, entre otras linde
zas, del virus de la gripe porcina.
Años de denuncias y represiones
ha vivido el campesinado de esta
zona agrícola en extinción. Pero
no se rinden y siguen luchando
contra los oídos sordos de los go
bernadores emanados del partido
en el poder, del color que sea. Hoy
de Morena.

EL MIÉRCOLES 19 por la noche
se inició el plantón contra la me
gagranja con una movilización
decidida en una asamblea de los
pueblos realizada en Totalco, a la
que no asistieron los representan
tes de los gobiernos de Puebla y
de Veracruz, a pesar de que había

una cita confirmada. El desprecio
gubernamental llevó a los cam
pesinos a organizar la protesta
frente a la empresa.

EL JUEVES 20 llegó la policía
fuertemente armada y arremetió
a tiros contra la movilización que
se había trasladado a la carretera.
No conformes, persiguieron a la
gente hasta sus comunidades e in
cluso en los hospitales en los que
ingresaron los heridos.

EL MOVIMIENTO EN Defensa
del Agua de la Cuenca Libres
Oriental, organización en la que
convergen las comunidades afec
tadas, denunció "la atroz, violenta
y cobarde represión de las fuerzas
policiacas" contra campesinos y
ciudadanos defensores del agua y
la cuenca. "Valientes con el pueblo
y cobardes con las empresas rapa
ces", denunció el Movimiento en
un comunicado.

DE ACUERDO CON la investiga
dora Silvia Ribeiro, Granjas Ca
rroll fue comprada por Smithfield
Company, trasnacional estadu
nidense que en México, ante la
falta de regulación, intensificó
y aumentó su producción aún
más. En Estados Unidos existen
demandas millonarias por la grave
contaminación que provocó. Aquí
encontró el paraíso institucional.
Y la resistencia de los pueblos.
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Ominosas señales en
nuestro horizonte

¥7
¦4 1 mundo está dejando de ser lo que era:

i la retórica de los populistas embelesa a
los pueblos, el extremismo se legitima,

lademocracia liberal estábajo amenaza y, antes que
nada, el rencor es el primerísimo de los sentimien
tos que los demagogos rentabilizan para lograr sus
muy oscuros fines.
¿En qué momento dejó Estados Unidos de ser

una gran potencia, la primerísima entre todas las
demás naciones, como para que un megalómano
inescrupuloso, de nombre Donald Trump, explota
ra la especie de que la antigua grandeza de su país
debía ser restaurada, no por cualquier hijo de veci
no, sino por su muy augusta persona?
¿Cuándo fue que una edificación tan supremamen

te ejemplar como la Unión Europea una cofradía so
lidaria de Estados adheridos alos más altos valores de
la civilización— le pareció tan repudiable a los ciuda
danos del Reino Unido como para que se dispararan a
lospiesydecidieranapostarporlaperniciosainsulari
dad de sus comarcas en lugar de seguir perteneciendo
a una resplandeciente comunidad de naciones?
¿Por qué fue que los votantes franceses le otor

garon, en las muy recientes elecciones, un tercio de
los sufragios a la derecha recalcitrante liderada por
Marine LePen?
¿De qué manera se explica que los jóvenes ale
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manes apoyen mayoritariamente aAlternative für
Deutschland (AfD), un parti
do político hecho de intole
rancia, rancias posturas con
servadoras, retóricas antieu
ropeístas y tan inquietante
nacionalismo que mucha
gente lo asocia al siniestro na
zismo de la pasada centuria?
La intolerancia y el extre

mismo no son los ingredien
tes que lahumanidadnecesitapara construir mejo
res sociedades. La historia se repite, bien que lo sa
bemos, pero sacrificar, una vez más, los principios
de la democracia en el altar de la demagogia popu
lista y dejarnos llevar al abismo de la mano de los
caudillos vociferantes de siempre, viene siendo un
desenlace absolutamente desolador.
El repudio al sistema que tenemos un modelo,

es cierto, que recurre a la (cuestionada) economía de
mercado pero que también desarrolla políticas socia
les— nodebieraconducirnosadesarmarunentrama
do democrático que, después de todo, nos asegura ga
rantías y derechos, esos mismos que ejercemos para
levantarnuestravozy, paradójicamente, paraelegir las
peores opciones, a saber, aquellas que terminarán por
menoscabar de raíz las potestades de los ciudadanos.
De la misma manera como muchos sectores de

la población mexicana no vivieron los tiempos del
priismo opresor (estamos hablando de los decenios
en que el antiguo partido oficial no había empren
dido todavía el camino de la modernidad) y se des
preocupan de que aquella receta pudiere ser resti
tuida, quienes no han sobrellevado las durezas de
una dictadura no se inquietan tampoco de que los
paladines del populismo pudieren restaurar regí
menes autoritarios. Por eso se repiten las cosas.
Parece erigirse en nuestro horizonte un futuro

muy sombrío. —
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Milei salió al balcón
«Vengo del futuro», dijo el presidente argentino, más comedido
que hace un mes con Vox, para alertar contra el socialismo

Un león brota del meme y grita, na
da original a esta altura, «¡Viva la li
bertad carajo!». El león aterrizó en
el móvil de Vito Quiles, que hasta
hada un par de días no imaginaba
que el presidente de Argentina, Ja
vier Milei, saldría en su defensa y
calificaría de bolivariano a Pedro

Sánchez por valerse «del aparato
represor del Estado para avanzar so
bre la libertad de expresión aplican
do el modelo de Maduro».
«Hola querido, cómo va todo», le

dice Milei en el mensaje a Quiles, y
en esas cinco palabras, el presiden
te argentino sintetiza mucho de lo
que es: amante de la co
municación directay sor
prendente ador de prime
ra línea en la política in
terna española.
Quiles se reuniría con

el presidente argentino
más tarde en el Casino de
Madrid, donde recibió un

premio del Instituto Juan
de Mariana, pero antes de
ese discurso, Milei se las
arregló para volver a ata
car a Sánchez. Comenzó haciéndo
lo con más sutileza que en aquel mi
tin de Vox hace un mes. El jefe de Es
tado desarrolló una teoría que, no
por reiterada en sus labios, deja de
asombran los impuestos son «un
robo, algo que no se paga volunta
riamente, sino a punta de pistola».

Es una teoría que entronca perfec
tamente con su reciente confesión

de que se considera «un topo den
tro del Estado» y que su misión es
«destruirlo». Es decir, si no tuviera
las ataduras que su cargo y la reali
dad le imponen Milei dejaría Argen
tina sin Estado y sin impuestos.
Al ser inviable la meta, Milei op

ta por una mucho más a su alcance,
laminar a Sánchez. Una y otra vez.
Al referirse a su visión del «políti

co metiendo la mano en el bolsillo
del ciudadano», Milei encontró la
diagonal para arremeter contra Pe
dro y Begoña (Gómez): «Bastiat
siempre hablaba de las porosas ma
nos de los políticos. Quizás no es la
de un político directamente, es la de
un hermana una pareja Quien quie
ra entender que entienda».
¡Cómo no entender! Eran las 2005

y Milei había necesitado menos de
cinco minutos de discurso para vol
ver a atacar al presidente del Gobier

na Es cierto que no había dejado de
hacerlo en el último mes, pero revi
vir el tema en las primeras horas de
su regreso al territorio español es
otra cosa. Y eso que esta vez contó
incluso con más seguridad que la
que le garantizó en mayo el Estado
español la Policía Nacional tenía li
teralmente rodeada la sede de Sol.

A pocos metros, de pie, escucha
ban atentamente los discursos el go
bierno en pleno de Madrid, la secre
taria general de la Presidencia ar
gentina, Harina Milei, hermana de
Javiet y el embajador argentino en
Madrid, Roberto Bosch, seguramen

te el diplomático más es
tresado en la capital del
reino en lo que va de 2024.
Bosch es un profesio

nal y, como tal, capaz de
contener cualquier gesto.
No se le observó reacción

alguna cuando Milei dijo
que «si los socialistas en
tendieran de economía
no serían socialistas», pa
ra arremeter entonces ya
sí de lleno contra el secre

tario general del PSOE: «Aunque
hay excepciones. Evidentemente el
señor Sánchez, pese a haber estu
diado economía, o no entendió o le
gusta mucho el Estado para llenar
de impuestos a los españoles».
Isabel Díaz Ayuso, presidenta de

la Comunidad de Madrid, observa
ba satisfecha: a lo largo de su discur
so, previo al de Milei, se había dedi
cado a glosar las virtudes de la re
gión que gobierna sin necesidad de
cebarse con Moncloa. Para qué, si
para eso estaba Milei el líder déla
oposición a Sánchez más eficiente
de los últimos tiempos. Quizás por
eso Díaz Ayuso se vistió de azul cla
ro o celeste, el color predominante
de la bandera argentina, presente
junto a la española y madrileña en
el final de una luminosa tarde de ve
rano, en la que no estaba Feijóo.
«Esperamos con ilusión las me

jores noticias de los hermanos de la
Argentina», dijo Ayuso antes de arran
carle una sonrisa al llamativamen
te circunspecto Milei Fue al hablar
de un «lamoso porteño».
«Como canta Andrés Calama

10, la conocen los que la perdieron
los que la vieron de cerca irse muy
lejos. Sí, la libertad», dijo la presi
denta, que trazó un paralelismo
entre Argentina y Madrid: «La Na
ción argentina está resurgiendo
con fuerza y se habla de ella en to
do el mundo, algo que está suce
diendo, aunque sea mucho más
modesto, en la región de Madrid».
Avanzado ya su séptimo mes de

gobierno, Milei demostró que está

aprendiendo algunos secretos a la
hora de hablar en público en el ex
tranjero. Si en sus seis viajes previos
abusaba de lajerga argentinay de
ejemplos o imágenes demasiado
locales, esta vez encontró el hilo co
nector entre la situación que entien
de que vive España y la que asegu
ra que transita Argentina.
«Venimos del futuro a contarles

una historia que es deseable evitar;
la del daño y la decadencia que cau
sa el socialismo. Sería bueno evitar
se todos esos dolores. Madrid es tan

hermoso No dejen que el socialis
mo les arruine la vida, sería la con
signa», dijo Milei a una feliz Ayuso.
Días atrás, EHsa Carrió, figura cla

ve de la política argentina en los úl
timos 20 años, había dicho que no
hay caso, que «la Argentina es pero
nista, que sólo el 20 por ciento de los
votantes es republicano».
No está claro si Milei escuchó a

Carrió, pero minutos después de ser
condecorado con la Medalla Inter

nacional de la Región le dio en par
te la razón Salió al balcón de la Re

al Casa de Correos, primero acom
pañado por Ayuso y luego solo. Aba
jo, sobre el cemento siempre hirvien
te de Sol cientos de argentinos, es
pañoles y varias otras nacionalidades
lo vivaban Milei alzó los brazos co
mo Juan Perón en la Casa Rosada
para saludar a las masas. Se perdie
ron el espectáculo los militantes pe
ronistas y de la izquierda que, a un
par de calles, lo esperaban para gri
tarle ante el tan señorial Casino de
Madrid todo su enojo y oposición.
Ajeno aún a esa rabia, Milei disfru
taba de los aires de Plaza de Mayo
que adquiría Sol Ver para creen
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Que el almirante Raymun
do Morales, director del Corre
dor Interoceánico, comenzó así
su discurso ayer en Matías Ro
mero, Oaxaca: "Doctora Clau
dia Sheinbaum Pardo, presi
denta electa de México y futu
ra comandante suprema de las
fuerzas armadas...", denomi
nación que retomó momentos
después el titular de Marina,
Rafael Ojeda, durante la su
pervisión de obras en el Istmo
de Tehuantepec, acto en el que
también participó Andrés Ma
nuel López Obrador.

Que Julio Berdegué, desig
nado secretario de Agricultura y
Desarrollo Rural, dio a conocer
que uno de los puntos focales del
próximo sexenio es erradicar la
extrema pobreza y otro es tran

sitar hacia una agricultura más
sostenible y ecológica, porque si
no, pronosticó con elocuencia,
"estamos todos fritos". Bueno.

Que con la entrega de los úl
timos expedientes de los cóm
putos distritales de la elección
presidencial al Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fe
deración, para que cumpla con
su tarea de hacer el conteo final
y declarar la validez de la elec
ción, se puso punto final a las ta
reas del INE en el actual proce
so electoral y la consejera pre
sidenta, Guadalupe Taddei,
respiró aliviada, pues a pesar
de la división interna entre sus
colegas, pudo presumir que el
organismo salió fortalecido y
hasta se adjudicó el "honor"
y la "responsabilidad" de ga
rantizar la unidad y cohesión"

en el quehacer del instituto.

Que a fin de crear la Se
cretaría de Ciencia, Humani
dades, Tecnología e Innova
ción, propuesta por la virtual/
presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, se deberá refor
mar la Ley Orgánica de la Ad
ministración Pública Federal.
De acuerdo con Ricardo Mon
real, coordinador de Morena
en el Senado, la Constitución
establece la previsión de secre
tarías de Estado para distribuir
los asuntos administrativos de
la Federación, por lo que es ne
cesario modificar el artículo
26, para después de la Secreta
ría de Educación, adicionar la
nueva. Las funciones corres
pondientes a esta última de
berán quedar señaladas en un
nuevo artículo 38 Bis. mmm
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SERIE PERIODÍSTICA "ABC DE UNA OPERACIÓN DE ESTADO"/CAPÍTULO III

La tragedia pudo ser evitada
Arturo Zaldívar recuerda que algunos padres le informaron que los expedientes de sus hijos sobrevivientes habían sido
manipulados por el IMSS para quelos daños respiratorios provocados por el incendio fueran atribuidos a causas naturales

Otra cosa que recuer
da el ministro Ar
turo Zaldívar de su
reunión privada en
la Suprema Corte

de Justicia con las familias de los

niños de la Guardería ABC, es que
algunos padres le informaron
que los expedientes de sus hijos
sobrevivientes habían sido mani
pulados por el IMSS para que los
daños respiratorios provocados
por el incendio fueran atribuidos
a causas naturales.

"Los escuchamos por más de
tres horas. Hablaron todos los que
quisierony todo lo que quisieron.
Me comprometí a hacer todo lo
que podía hacer, así como también
les expliqué las limitaciones del
dictamen que podía dar la Corte.
Al final, como alguien de mi

equipo me había dicho que el pre
sidente Calderón los iba a recibir
el día siguiente, 30 de abril, les
dije: 'Oigan, pues qué bueno, en
tiendo que el presidente Calde
rón los va a recibir mañana'. Sin
embargo, los papás y las mamás
presentes dijeron: 'No, no, no...
No nos va a recibir".

Yaque se acabó la reunión, uno
délos abogados se acercóyme di
jo: "No, ministro, el Presidente só
lo va a recibir a algunos papás de
niños lesionados. Alos demás no
losvaarecibir"'.

Zaldívar hace un paréntesis de
su relato, para remarcar una críti
ca: "El Día del Niño, el presidente
Calderón, paladín de la democra
cia, recibiendo a cinco o seis pa
pás y mamás, ignorando el dolor
de todos los demás".

"Fuilaprimera autoridad del Es
tado mexicano en recibir a todos
los papás y mamás —sin distin
ción— y escucharlos, y dar la ca
ra, y tratar de ser empático con
ellos. Después de esta reunión,
subo a mi oficina y le digo a mi
equipo más cercano de colabora
dores: *Ni un paso atrás. Aunque
me maten, yo no puedo avalar es
ta injusticia terribleyeste horror
que me acaban de contar"'.
"Y entonces me puse de acuer

do con mi ponencia. La mitad
de la ponencia la usamos para la
Guardería ABC e hicimos nues

tros tiempos. Les dije: Tenemos
que tener el proyecto antes del
aniversario, que es el próximo 5
de junio. No le vamos adecir ana
die lo que estamos haciendo'. Y
así fue. Porprimeravez enla Cor
te, que todo se filtra, no se filtró
nada Mis compañeros ministros
me preguntaban y yo les decía:
'Ahí vamos, ahí vamos...'.
En alguna ocasión el presiden

te de la Corte me preguntó direc
tamente también. Le dije: 'Ese
tema, don Guillermo, está muy

complicado, lo estarnos estu
diando'. Y me respondió: Hom
bre, son cuatro preguntas, te las
echas rápidoyya'.
Lo primero que yo hice con el

proyecto fue decir: 'A ver, estafa
cuitad, si está en la Constitución,
tiene que tener algún sentido, no
puede estar para que no sirva para
nada'. Entonces, el primer capítu
lo del proyecto es redimensionar
y darle sentido constitucional a
estafacultad. Ahí decimos quees
ta facultad debe servir para que el
Tribunal Constitucional de Mé
xico, como máxima autoridad
constitucional, pueda establecer
un voto de censura con un peso
políticoético, no religiosoético,
y con una censura a los malos fun
cionarios públicos, porque si no,
no sirve de nada.
Una vez que hacemos una

investigación, si encontramos
que hay servidores públicos que
pueden tener esta responsabili
dad política, hay que señalarlos
con nombre y apellido, porque
la responsabilidad política es
esa. Cuando uno tiene un car

go, uno asume una responsa
bilidad. Y si bien nuestra facul

tad no nos daba para sancionar
penalmente o administrativa
mente, sí nos daba para señalar

políticamente a los responsa
bles de esta tragedia.

AmartyaSen,premioNobel,co
mo lo cité al presentar el proyecto,
dice que una tragediase convierte
en una injusticia cuando pudo ser
evitada La tragedia del ABC pudo
ser evitada consecuentemente,
fue una gran injusticia y las injus
ticias tienen responsables, no sur
gen por generación espontánea
Por eso se redimensionó esa fun
ción en elproyecto.
—¿Cómo fue la escritura del

proyecto?
—Curiosamente, recuerdo que

este primer capítulo lo redacté yo
en mi laptop. Yo acababa de llegar
ala Corteytodavíaestabamuy ha
bituado a redactar todos mis es
critos enmicomputadora Redac
té personalmente este apartado
en donde decimos: 'Estafacultad
es extraordinaria, surge cuando
todo lo demás ha fallado y cuan
do todos los cauces normales no
son suficientes. La majestad del
Tribunal Constitucional toma el

caso, investigay establece un dic
tamen donde señala la existencia

de violación grave a derechos hu
manos,ylasylosfúncionarios pú
blicos alos que se les puede impu
tar una responsabilidad política y
constitucional por esa violación a
derechos humanos'.

Este simple apartado vino a

cambiar el paradigma de la facul
tad del'97 y por eso nos quitaron
después la atribución. Cuando
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nos llega el caso, lo que hacemos
adicionalmente es que tenemos
que investigar todos los antece
dentes. Dos secretarias de Estu

dio y Cuenta mí as, una de ellas hoy
Magistrada se dieron a la tarea de
ver todas las caj as que había en el
edificiode Revolución de la Corte,
para analizar los antecedentes de
todos los casos y todo lo que había
La conclusión alaque llegamos

es que el accidente o la tragedia de
la Guardería ABC no fue casual.
No es algo que pudiera respon
sabilizarse a los encargados de la
guardería. Es una tragedia que
pudo haber ocurrido en muchas
otras guarderías, porquehabíaun

desorden generalizado en todo el
sistema de subrogación.
—¿Cómo era este desorden?
—En dos aspectos: lo jurídico

era un desastre, prácticamente
ninguna guardería tenía toda la
documentaciónenordenYlojurí
dico tiene un sentido: lo jurídico es
para ver si se reúnen ciertos requi
sitos que son indispensables, pe
ro adicionalmente, el Instituto de
Investigaciones de Matemáticas
Aplicadas y Sistemas de la UNAM,
dio su dictamen diciendo que en
todo el sistema de guarderías ha
bía un desorden generalizado.
No se tenían los mínimos re

querimientos de seguridad y de

protección civil en la inmensa
mayoría de las guarderías. La del
ABC era una cosa tremenda: No
estaba junto a una bodega del go
bierno, como se decía: Estaba en
una bodega que compartía con
una oficina o bodega con varias
toneladas de papel del gobierno
del Estado, prácticamente divi
didas por una tablaroca, junto a
una vulcanizadora y una gasoli
nera; las puertas de seguridad se
abrían paradentro, estaban todas
bloqueadas...
Como tú sabes, viendo los he

chos,cuandoempieza el incendio,
se pasa todo el humo a la guarde
ría Caenbolas de fuego, una lluvia

de fuego en la cual se empiezan a
quemar y asfixiar todos los niños
y las niñas. Algo dantesco, espan
toso, terrible, inimaginable...
Yo dije, cuando presenté el

proyecto en el Pleno: ¿Qué tiene
que pasar en este país, si la muer
te de 49 niñas y niños no nos con
mueve y no nos hace exigir justi
cia? Somos el país en donde todo
pasa y no pasa nada, en donde
pueden morir 49 niñas y niños
por negligencia grave de las au
toridades, y no hay responsables.
La Corte, cuando avala eso, se

convierte en corresponsable de
esa injusticia, de esa infamia, de esa
tragedia que pudo ser evitada". ¦—«

La bodega donde inició el incendio que se propagó ala guardería. DETECTIVE
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Tiranía de
la mayoría

17
17 de junio, en Palacio

i Nacional López Obra
IffllB ^ dor recomendó La de

mocracia en América, de Alexis de
Tocqueville, "que habla de cómo se
fundó Estados Unidos, y cómo fueron
creando sus poderes a partir de la de
mocracia. Todavía hay lugares en Es
tados Unidos en donde, si se va a po
dar un árbol de un parque, los vecinos

se reúnen y tienen que consultar, se
vota". El libro del pensador francés,
publicado por primera vez en 1835 y
un año después traducido al español,
fue editado por el FCE en 1957 con
una espléndida introducción de En
rique González Pedrero, mentor del
actualmandatario.
AMLO mencionó el libro para jus

tificar la elección de los integran
tes del Poder Judicial en la reforma
propuesta por él y adoptada por su
fiel sucesora. "¿A qué le tienen mie
do? ¿A que el pueblo
elija a los jueces? ¿A
que el pueblo elija a
los magistrados? ¿A
que el pueblo elija a
los ministros?", di
jo ese día de sismos
trepidatorios en el corazón del mon
je, quien leyó La democracia en Amé
rica en sus años de oscuro estudiante
enlaUNAM.
En él, en el capítulo VII delasegun

da parte, Tocqueville alude a la "om
nipotencia de la mayoría" en EU y sus
efectos. Reconoce en la voluntad de
la mayoría el origen de todos los po
deres, pero no la considera infalible

y se pregunta: "¿Qué es una mayoría
tomada colectivamente, sino un in
dividuo que tiene opiniones y muy a
menudo intereses contrarios a otro
individuo que llama minoría?". Re
fiere la indefensión de los menos an
te la mayoría y plantea: ¿A quién de
be dirigirse la minoría cuando padece
una injusticia?¿Al poder ejecutivo, a
la fuerza pública, al jurado, alos jue
ces, si todos son elegidos por la mayo
ría? Por eso propone un poder legis
lativo "compuesto de tal manera que

represente a la mayo
ría, sin ser necesaria
mente esclavo de sus

pasiones; un poder
ejecutivo que tenga
una fuerza propia, y
un poder judicial in

dependiente de los otros dos pode
res", no precisamente electo en las
urnas. Así, un gobierno será sin duda
democrático, producto del voto popu
lar, "pero no habrá casi en él posibili
dades para la tiranía". ¿Leyó ese capí
tulo, señor presidente?
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.—
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Asumir la adversidad
Realismo no es licencia al fatalismo, justo lo contrario, identificar rutas y coyunturas que permitan
avanzar en la defensa de la causa, siempre con la confianza de que lo que se defiende bien lo vale

"No está en las estrellas llevar
nuestro destino sino en nosotros

mismos, querido Brutus".
William Shakespeare

La vida sigue yes importan
te frente al desenlace de la
elección pensar en las nue

vas tareas, retos y batallas a partir de la
claridad de lo que se quiere. Las eleccio
nes no sólo son una fórmula para que un
grupo prevalezca sobre otro, también

significan competencia de proyectos
que exceden alos candidatosyalos par
tidos, más ahoracuandolainstituciona
lidad democrática está de por medio.
Es comprensible que en el sector de

los no favorecidos hayadesencantoy tris
teza, también negación de lo fundamen
tal sobre lo acontecido. Soy de Iaopinión
que reducir todo al fraude electoral o a la
interferenciadelPresidenteenloscomi
cios es una forma de eludir la realidad.
Tampoco creo que los partidos o los can
didatos opositores sean la explicación
La razón remite a la sociedad y creo que

ni perdedores ni ganadores lahan enten
dido, aunque los segundos sí han sacado
provecho de lainsatisfaccióny del anhe
lo colectivo al bienestar y a la esperanza.
Las tareas adelante implican defender

la causa que se suscribe a partir de una
nueva realidad, por cierto, muy adversa
para quienes suscribimos la necesidad de
defender la institucionalidad democrá
tica. Realismo no es licencia al fatalismo,
justo lo contrario, identificar rutas y co
yunturas que permitan avanzar en la de
fensa de la causa, siempre conlaconfian
zade que lo que se defiendebienlo vale.
Es un desafío mayordefender la cau

sa ante la adversidad Se debe hacer, co
mo decía nuestro querido Luis Donaldo
Colosio, "todos, todo el tiempo, en todo
lugar". Considero que nuestra energía
debe centrarse ahora en lo que viene.
Al parecer la batalla para acotar la so
brerrepresentación no será resuelta en
favor de la democracia. De ser así es in
dispensable la cohesión opositora en el
Senado y deconstruir la iniciativa para
la elección porvoto directo de juzgado
res y con eño la consecuente desapari
ción de los contrapesos entre poderes.
Deconstrucción que implica exponer
razones al margen del prejuicio y, tam
bién, de no lograrlo, al menos buscar la
aplicaciónprácticadel cambio impues
to por partes, no para todo el Sistema
Judicial Federal al mismo tiempo y con
previsiones a partir de resultados, «¦¦¦

Es indispensable la cohesión opositora en el Senado. JAVIER RÍOS
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Nos faltan 14+

Los animales nohumanos ignoran qué
es la MALDAD: comportamiento des
tructivo que sólo poseen los huma
nos. Ellos no la conocen hasta que se
encuentran con un ser humano que

en lugar de protegerlo abusa de él encadenándo
lo en una azotea Abusa al mutilarlo, violarlo, que
marlo vivo, privarlo de amor, cuidados, alimento
y agua, lo abandona en la calle, le quita a sus hijos,
los mete en unabolsa, los tira a la basura, los ahoga
o asesina a machetazos, golpes. Sí, todo esto pasa
y mucho más. Algunos seres humanos son asque
rosamente indolentes, crueles, ¿cuánta perver
sidad posee un humano que cobra 1500 pesos al
mes para maltratar y desaparecer más de 100 pe
rros? [según el reporte de activistas]. No culpo a
mis colegas: defensores de los derechos de anima
les nohumanos, rescatistas independientes, por
que todas/os están rebasados, hacen el trabajo que
debería hacer el Estado, confiaron en un criminal
que prometió cuidar de sus perros rescatados en
la "pensión" Rancho de los perros, se trata de Ni
colás N, para no entorpecer la investigación de la
carpeta C/D/00607/062024de la Fiscalía de In
vestigación en Delitos Ambientales y en Materia
de Protección Urbana, omitimos el nombre com
pleto del acusado y la ubicación exacta del lugar.
Topilejo de noche, territorio sin ley, la oscuridad
densa con su frío aterrador te envuelve, no se ve a

nadie en kilómetros. Aquí en
TqpiZe/oenlaseudo "pensión
canina", fueron encontrados
al lado de una cerca afuera de
las instalaciones al menos 14
cadáveres, en el interior de la
propiedad: más de 60 perros
sobreviviendo al completo
abandono. Los animales no

humanos tienen derechos,
nuestra ciudad legisló a favor de ellos, no hay que
dar más vueltas, los abusadores, maltratadores y
asesinos de animales merecen cárcel, no sólo mul
tas. Detrás del abuso animal existe un ser humano
trastornado. Las activistas Jaqueline Zuñiga, Bun
nyCarranzay Eliepusieron la denuncia en la Fis
calía el día 19 de junio, no les querían tomar decla
ración, asuntos internos intervino, ellas afirman
que el MPque no las quería atender, tenía alien
to alcohólico.
Después de casi 3 días, la noche del pasado jue

ves un operativo cateó el lugar, ¿por qué tardaron
tanto? No existe una cultura de amor y respeto ha
cia seres indefensos, no existen protocolos ade
cuados, ¿ninguna autoridad o vecino pudo ver lo
que aquí ocurría? ¿Nadie escuchó los ladridos de
dolor y desesperación durante semanas? Qué po
drido el tejido social Valientes mujeres denuncia
ron, solas di a y noche en una zona de alto riesgo,
pidieron apoyo policiaco, no apareció hasta que
empezó la presión mediática en internet, ellas hi
cieron el trabajo de la policía: resguardar la zona
hasta que llegó el operativo, ¿saben por qué? Las
autoridades no reaccionan rápidamente, ope
ra el horror e impunidad. La sección del Merca
do de Sonora que maltrata y vende animales la
queremos cerrada. Nos vemos el domingo 30 de
junio en la marcha por los derechos de animales
nohumanos...mmm

Detrás del abuso
animal existe un ser

humano trastornado.
Activistas recurren al
Ministerio Público
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El país de los retobos
Una cosa es que las cosas sean como son, y otra muy diferente que así las aceptemos..

ri
uando a los mexicanos se nos

i anuncia un cambio repentino,
senosinformadeunadisposi

ción o se nos recrimina por cualquier mo
tivo, lo primero que hacemos es retobar.
El verbo, de hecho, es un mexicanismo.
Habla de la renuencia general a que nos
digan lo que tenemos que hacer, y hasta
se atrevan a indicarnos cómo. Todo a tra
vés de un gesto, una queja, un berrinche,
un pujido inconforme o una maldición,
lo que sea que ayude a transmitir nuestra
inconformidad

Retobo, por supuesto, desde niño.
Que era como apelar, así fuera por
mera formalidad, contra toda ins
trucción, sugerencia o alerta de mis
mayores, en la vana esperanza de que
recularían. Y porque lo contrario 
obedecer al tiro, cumplir sin rechis
tar equivalía a doblarse demasiado
fácil, y aquí nos satisface complicar las
cosas. Que no se crean que estamos a
sus órdenes (por más que lo digamos:
pura zalamería), ni nos den por senta
dos, agachados o empinados.
No hace falta siquiera que la razón te

asista Como acto soberano e impetuoso,
el retobo se precia de ser tan subjetivo y
arbitrario como una comezón. Retoba
uno delante del uniformado que quiere
enjaretarle una infracción, y él a su vez
retoba de oírle retobar, porque al final el
juego es que ninguno se muestre del todo
satisfecho con el procedimiento de rigor
y acaben negociando algún arreglo libre

de retobos.

Claro que a veces el retobo no cabe, y
afortunadamente para eso están las je
tas. Unas intencionales y otras automá
ticas, las jetas nos compensan por la pa
ciencia que hemos de exhibir sin dejar
escapar el mínimo retobo, y en una de
estas nos hacen más dignos a los ojos de
terceras personas: testigos indeseables
de nuestra sumisión. Paga uno caro a ve
ces por la jeta, pero son lujos que le place
darse, y de los que más tarde se enorgu
llecerá delante del espejo.
"¡No seas acomplejado!", se le dice

al eterno retobón, como si fuera cosa
de quítame estas pajas. O como si no
hubiese sido criado con esas sobredo
sis de nacionalismo que delatan com
plejos épicos y congénitos. Por lo de
más, cuando algo sale mal, siempre es
reconfortante hacer constar que re
tobaste a tiempo. Nada solaza tanto al
retobón como ver fracasar las mejores
ideas y hacer alarde entonces de que
"estamos en México".
La forma más segura de hacerse popu

lar en mi país consiste en retobar a toda
horay por cualquier motivo. Por lo adver
tido en las recientes elecciones, los paisa
nos se sienten representados siempre que
el presidente retoba con vehemencia. 0
sea todos los días, de lunes a viernes y sin
apenas pausa entre dos y tres horas corri
das. ¿Qué compatriota no quisiera para
sí la libertad de retobar a gritos —sinra
zón ni medida, diría la canción— ante una
multitud de retobones?

Una cosa es que las cosas sean como
son, y otra muy diferente que así las acep
temos. Ya en los tiempos de Juárez, esa
idea tajante de aplicarte "la ley a secas"
sonaba a ensañamiento revanchista No
respetamos a los policías porque tampo
co ellos creen gran cosa en la ley, y menos
aún a secas, de manera que al cabo suplan
tamos la aplicación por la lübricación. Si
hemos de someternos al poder, que cuan
do menos sea en zona VIP. Si no, pues para
qué tanto retobo.
No nos gusta decir que somos muy

felices, ni que nos va excelente, ni que
esperamos un futuro brillante, apaso
porque suena a fanfarronería. O por
superstición, o por miedo a la envidia,
o porque finalmente es más seguro de
clararse dichoso insatisfecho. "Good

foryouf', exclama el gringo, con alegría
palpable, mientras el mexicano difícil
mente elude el amargo retobo implí
cito en la frase "me da gusto por ti...".
¿Será que nada más somos felices re
tobando de todo, y las más de las veces
para nada? ¿Y no es verdad al fin que
esta columna la escribí nada más por
retobar?»

No nos gusta decir
que somos muy
felices, ni que nos
va excelente, acaso
porque suena a
fanfarronería
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María Corina

y Venezuela

Platico con amigos venezola
nos radicados en México so
bre el proceso electoral que se

avecina en unos cuantos días en su país y no
me hablan de Edmundo González, el candi
dato de la plataforma opositora al chavismo.
Ellos hablan de María Corina Machado. Es
en ellaen quien tienen cifradas sus esperan
zas de que se dé un cambio en un país otrora
de los más ricos de América Latina
"Dios bendiga a María Corina", dicen los

más de 7 millones de venezolanos que han
abandonado su país ante los elevados índi
ces de carencias y pobreza sólo en México la
cifra asciendeyaacasi 150 mil de ellos.
Enmarzode2024elpresidenteLuizIná

cioLuladaSilvacriticó al gobiernode Vene
zuela por impedir la inscripción de María
Corina Machado para las elecciones del 28
de julio. Lula ratificó que no era compatible
con el Acuerdo de Barbados y cuestionó la
legalidad de su inhabilitación: "no tiene ex
plicación jurídica ni política prohibir a un
adversario ser candidato", dijo

En la convulsa arenapolíticade Venezuela,
consu"revoluciónsentimental"MaríaCori
na puede detonar una histórica alternancia

El término "revolución sentimental" en
el contexto venezolano hace referencia a un
fenómeno políticoysocialenelcuallasemo
ciones y los sentimientos colectivos de la po
blación juegan un papel central en la configu
ración de laidentidadylas acciones poli ticas.
Desde su incursión en la política, Ma

chado ha sido una decidida opositora al

régimen y sus posicionamientos públicos
ofrecen solución política a la crisis que vi
ve el país sudamericano.

"Cada recorrido que hace por el país es se
guidoenlas redes socialesymarca la agenda
delchavismaLagentelahacedepositariade
sus dolores y de la esperanza de un cambio.
Los encuadres de fotografías la muestran
una vez como La libertad guiando al pueblo
al enarbolar una bandera de Venezuela en
medio de las multitudes; en otras, como una
representación de La piedad especialmen
te cuando los hombres la abrazan y lloran en
sus brazos y, en otras oportunidades, la ima
gen es más caribeña. Lavemos trepando en
improvisadas tarimas, montada en el techo
de algún vehículo, en un caballo o en una
motocicleta con una agilidad de quien hace
cabriolas". [1]
La trayectoria de María Corina Macha

do no ha estado exenta de desafíos y con
troversias. Su postura contra el régimen

chavista y su insistencia en una inter
vención internacional para restaurar la
democracia en Venezuela han generado
tanto admiración como críticas.

Además, Machado ha enfrentado per
secución política incluyendo prohibicio
nes de salida del país, inhabilitaciones pa
ra ejercer cargos públicos y amenazas a su
integridad física A pesar de esto, ha man
tenido su compromiso con la lucha demo
crática convirtiéndose en un símbolo de
resistencia paramuchos venezolanos.
Sin ser candidata, María Corina Ma

chado ha recibido el reconocimiento en la
prensa internacional y podría perfilarse
en una siguiente elección, si se modifican
las condiciones políticas, comounafuerte
aspirante a la presidencia de Venezuela
Lo que no ha cambiado en Venezuela es el

sonido de las ranitas al comienzo de la cálida
nochedelacapital,loquenohacambiadoesla
música llanera de Reynaldo Armas, tampoco
las arepas, el cachitoy el pabellón criollo con
su arroz blanco y mucho menos el raspadito
de cola que está tan dulce como siempre,

[i] Machado, la elección sentimental de la
"cand¡datano candidata" El País, 12 de junio de 2024.
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La medalla de Lucía
No solo fue en la Alemania nazi que el racismo encontró largas simpatías. El ciclón de la xenofobia agitaba también la
bandera francesa durante aquella época. Esos dos jóvenes estuvieron impedidos para llevar al límite su enamoramiento

Cuando volví aver ala
abuela traía colgada
al cuello una medalla
doraday rojaque por
el frente presumía

una estrella de David y en la cara
opuesta una cruz.
He contado muchas veces es

ta historia, pero es la primera vez
que laescribo. Supongo que antes
tuve miedo de fij arla en el papel,
ya que se trata de uno de esos re
latos que viajan bien de boca en
boca. Ahora también me doy per
miso porque ninguno de los hijos
de mi abuela, incluido mi padre,
podrán leer esto.
Aquí dejo la historia de Lucía,

según la supongo a partir de los
fragmentos arrebatados a fuen
tes familiares,cadaunamuy celo
sa de poseer la verdad definitiva.
Durante la primera década

del siglo, la infancia de la abuela
transcurrió en Nimes, una ciu
dad al sur de Francia fundada du
rante la invasión romana. Fue la
hija mayor y muy querida de un
comerciante que sostuvo a su fa
milia gracias a un taller de con
fecciónyunabonetería
Detrás de Lucy vinieron varios

hermanos. Entre todos, Vidal fue
el más próximo. Antes de cumplir
los diez años a la abuelale tocó vi
vir la Gran Guerra y previo a los
dieciocho se enamoró del mejor
amigo de ese hermano.
Es complicado comprender

por qué entonces las personas
que practicaban una religión dis
tinta, si eran amigos podían cru
zar la frontera de la intimidad,

mientras que en el caso del amor
no había pasaporte que sirviera.
El bisabuelo Aarón protestó

cuando su primogénita contem
pló a aquel hermoso joven que no
era judío. Peor de enérgica fue la
madre de Fran^ois, una católica
rotunda y sin concesiones. No so
lo fue en la Alemania nazi que el
racismo encontró largas simpa
tías. El ciclón de la xenofobia agi
taba también labanderafrancesa
durante aquella época.
Esos dos jóvenes estuvieron

impedidos para llevar al límite su
enamoramiento. Con todo, debió
ser poderoso porque de lo con
trario este relato habría encon

trado aquí su punto finaL
La madre de Lucía tenía un pa

riente del otro lado del Medite
rráneo, más de veinte años ma
yor que su hija. Un turco gene
roso que hablaba siete idiomas,
adoraba los libros y continuaba
soltero. Samy había peleado en
la guerrayahí perdió un pulmón
Tengo un libro que fue suyo. En la
primera página aparecen anota
dos en tinta sepia los nombres de
los hijosy las hijas de labisabuela
Supongo que lo habrá leído mien
tras se embarcaba para visitarlos
en el sur de Francia
Con Europa tan revuelta, mi

grar a las Américas se abría co
mo una puerta deseable para
franquear. Eso contó Samy aLu
cía y a sus futuros suegros. Así
eran entonces las costumbres.

En contraste con la propuesta
anterior, a pesar de la diferencia
de edad éste sí era un matrimo

nio conveniente.

Se casaron y Samy partió pri
mero. Poco después le alcanzó
Lucy. El viaje tomó varias sema
nas antes de que el puerto de Ve
racruz se asomara en el horizon
te. El abuelo se asumió mexicano
desde el primer momento. So
licitó la nacionalidad y se alistó
como reservista del Ejército. La
abuela también quiso mucho a
este país, aunque jamás pudo de
cir la erre a la mexicana. Ya ma
yor, los nietos nos divertíamos pi
diéndole que repitiera con veloci
dad la frase "Gápidocoggguenlos
caggos del fegrocagggil".
Me estoy adelantando. Antes

de que hubiera nietos hubo tres
hijos, entre ellos mi padre, que
fue el menor. El año pasado, poco
antes de morir, me aseguró que la
abuelahabíaquerido mucho asu
papá. Esaera la única historia que
para él importaba.
Samy murió cuando yo tenía

dos años y Lucy poco más de se
senta. Para entonces ella había
vivido casi cuatro décadas en
México. En todo ese tiempo sólo
una vez regresó a Nimes. Ya viuda
lo volvió a hacer. Tuvo necesidad

de visitar la tumba de sus padres.
También quería conocer a la des
cendencia de sus hermanos.

Aquel viaje de retorno fue un
acontecimiento. Días después
de la gran recepción familiar ella
decidió recorrer la avenida prin
cipal. No lejos de un Coliseo Ro
mano bastante impresionante
—donde hasta hace poco se cele
braban corridas de toros— Lucy

ingresó a un comercio que ven
día televisores.
El dueño de aquel local no

era otro que Fran§ois, su primer
amor. Debieron parecer adoles
centes cuando intercambiaron
en unas cuantas horas varias dé
cadas de vida. Aquel hombre pa
só la mayor parte de la Segunda
Guerra recluido en un campo de
concentración, junto con mu
chos otros soldados derrotados.
Contó también que antes de po
nerse el uniforme se había casa
do y que ya libre se divorció por
que al regreso encontró invadido
su lado de la cama. Luego volvió
a casarse y de nuevo a descasar

se. Tenía hijas nacidas en ambos
matrimonios.

Un buen día, en México nos
enteramos de un señor que había
propuesto matrimonio ala abue
la. Durante la ceremonia, el novio
entregó a Lucía la medalla con la
cruz y la estrella, emblema de los
sentimientos que resisten. Vein
te años vivieron en Nimes y tu
vieron una buena vida. Mi padre
conoció al marido de su madre y
entonces comprendió. Esos dos
reían todo el tiempo, se tomaban
de la mano y jugaban por lo me
nos unapartidade scrabble al día.
Era evidente que trataban de re
cuperar lo robado.
Lucy convenció a Fran^ois de

pasar una temporada larga en
México. A sus setentay muchos,
él aprendió español y durante
aquellaestancianos regaló un di
vertido abuelo postizo.
Cuando la estancia comenzó
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a alargarse, Frangís pidió regre
sar. No quería morir lejos de sus
hijas, ni del país por el que había
peleado. Ella lo acompañó, pero
en Francia arribó a una conclu
sión similar. Doloridos, acorda
ron separarse. Esta vez no eran
los padres sino la muerte que se
acercaba, mezclada con el amor
por los hijos, lo que les impedía
seguir juntos.
Tomó entonces Lucy el tren a

París y desde ahí voló a México.

Recién llegada escribió a Fran§ois
quien, después de cierta tardanza,
respondió con un par de cartas
cuya letra era desconocida para
la abuela. Cargada de dudas, lla
mó por larga distancia a la hij a de
su marido. Averiguó que era ella
quien había redactado aquellas
comunicaciones porque supues
tamente Fran50is se había que
brado la mano con la que escribía
Intuyó que algo no iba bien.

Ella no esperó a la siguiente car

ta para exigir que pusieran a su
marido al teléfono. Para la abuela
fue demoledor enterarse de que,
en realidad, su Fran?ois había
muerto la misma noche en que
ella tomó el tren rumbo a la capi
tal francesa Él no había resistido
ni un par de horas sin ella
Allá creyeron que sería mejor

ocultar esa noticia Quizá tuvie
ron razón porque, después de sa
berla muypronto mi abuela deci
diótambiénsubiralabarcadeCa

ronte. Partió en paz, imagino, con
la medalla de la resistencia estru
jada entre sus dedos flacos

El enamoramiento
debió ser poderoso
porque de lo
contrario este relato
habría encontrado
aquí su punto final

El vúy e de Samy tomó semanas antes de que el puerto de Veracruz se asomara. JORGE CABBALLO
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No solo fue en la Alemania nazi que el racismo encontró largas simpatías. El ciclón de la xenofobia agitaba también la
bandera francesa durante aquella época. Esos dos jóvenes estuvieron impedidos para llevar al límite su enamoramiento

La medalla de Lucía
Cuando volví aver ala

abuela traía colgada
al cuello una medalla
doraday rojaque por
el frente presumía

una estrella de David y en la cara
opuesta una cruz.
He contado muchas veces es

ta historia, pero es la primera vez
que laescribo. Supongo que antes
tuve miedo de fij arla en el papel,
ya que se trata de uno de esos re
latos que viajan bien de boca en
boca. Ahora también me doy per
miso porque ninguno de los hijos
de mi abuela, incluido mi padre,
podrán leer esto.
Aquí dejo la historia de Lucía,

según la supongo a partir de los
fragmentos arrebatados a fuen
tes familiares,cadaunamuy celo
sa de poseer la verdad definitiva.
Durante la primera década

del siglo, la infancia de la abuela
transcurrió en Nimes, una ciu
dad al sur de Francia fundada du
rante la invasión romana. Fue la
hija mayor y muy querida de un
comerciante que sostuvo a su fa
milia gracias a un taller de con
fecciónyunabonetería
Detrás de Lucy vinieron varios

hermanos. Entre todos, Vidal fue
el más próximo. Antes de cumplir
los diez años a la abuelale tocó vi
vir la Gran Guerra y previo a los
dieciocho se enamoró del mejor
amigo de ese hermano.
Es complicado comprender

por qué entonces las personas
que practicaban una religión dis
tinta, si eran amigos podían cru
zar la frontera de la intimidad,
mientras que en el caso del amor

no había pasaporte que sirviera.
El bisabuelo Aarón protestó

cuando su primogénita contem
pló a aquel hermoso joven que no
era judío. Peor de enérgica fue la
madre de Fran^ois, una católica
rotunda y sin concesiones. No so
lo fue en la Alemania nazi que el
racismo encontró largas simpa
tías. El ciclón de la xenofobia agi
taba también labanderafrancesa
durante aquella época.
Esos dos jóvenes estuvieron

impedidos para llevar al límite su
enamoramiento. Con todo, debió
ser poderoso porque de lo con
trario este relato habría encon

trado aquí su punto finaL
La madre de Lucía tenía un pa

riente del otro lado del Medite
rráneo, más de veinte años ma
yor que su hija. Un turco gene
roso que hablaba siete idiomas,
adoraba los libros y continuaba
soltero. Samy había peleado en

la guerrayahí perdió un pulmón
Tengo un libro que fue suyo. En la
primera página aparecen anota
dos en tinta sepia los nombres de
los hijosy las hijas de labisabuela
Supongo que lo habrá leído mien
tras se embarcaba para visitarlos
en el sur de Francia
Con Europa tan revuelta, mi

grar a las Américas se abría co
mo una puerta deseable para
franquear. Eso contó Samy aLu
cía y a sus futuros suegros. Así
eran entonces las costumbres.
En contraste con la propuesta
anterior, a pesar de la diferencia
de edad éste sí era un matrimo
nio conveniente.

Se casaron y Samy partió pri
mero. Poco después le alcanzó

Lucy. El viaje tomó varias sema
nas antes de que el puerto de Ve
racruz se asomara en el horizon
te. El abuelo se asumió mexicano
desde el primer momento. So
licitó la nacionalidad y se alistó
como reservista del Ejército. La
abuela también quiso mucho a
este país, aunque jamás pudo de
cir la erre a la mexicana. Ya ma
yor, los nietos nos divertíamos pi
diéndole que repitiera con veloci
dad la frase "Gápidocoggguenlos
caggos del fegrocagggil".
Me estoy adelantando. Antes

de que hubiera nietos hubo tres
hijos, entre ellos mi padre, que
fue el menor. El año pasado, poco
antes de morir, me aseguró que la
abuelahabíaquerido mucho asu
papá. Esaera la única historia que
para él importaba.
Samy murió cuando yo tenía

dos años y Lucy poco más de se
senta. Para entonces ella había
vivido casi cuatro décadas en
México. En todo ese tiempo sólo
una vez regresó a Nimes. Ya viuda
lo volvió a hacer. Tuvo necesidad

de visitar la tumba de sus padres.
También quería conocer a la des
cendencia de sus hermanos.
Aquel viaje de retorno fue un

acontecimiento. Días después
de la gran recepción familiar ella
decidió recorrer la avenida prin
cipal. No lejos de un Coliseo Ro
mano bastante impresionante
—donde hasta hace poco se cele
braban corridas de toros— Lucy
ingresó a un comercio que ven
día televisores.
El dueño de aquel local no

era otro que Fran§ois, su primer
amor. Debieron parecer adoles

centes cuando intercambiaron
en unas cuantas horas varias dé
cadas de vida. Aquel hombre pa
só la mayor parte de la Segunda
Guerra recluido en un campo de
concentración, junto con mu
chos otros soldados derrotados.

Contó también que antes de po
nerse el uniforme se había casa
do y que ya libre se divorció por
que al regreso encontró invadido
su lado de la cama. Luego volvió
a casarse y de nuevo a descasar

se. Tenía hijas nacidas en ambos
matrimonios.

Un buen día, en México nos
enteramos de un señor que había
propuesto matrimonio ala abue
la. Durante la ceremonia, el novio
entregó a Lucía la medalla con la
cruz y la estrella, emblema de los
sentimientos que resisten. Vein
te años vivieron en Nimes y tu
vieron una buena vida. Mi padre
conoció al marido de su madre y
entonces comprendió. Esos dos
reían todo el tiempo, se tomaban
de la mano y jugaban por lo me
nos unapartidade scrabble al día.
Era evidente que trataban de re
cuperar lo robado.
Lucy convenció a Fran^ois de

pasar una temporada larga en
México. A sus setentay muchos,
él aprendió español y durante
aquellaestancianos regaló un di
vertido abuelo postizo.
Cuando la estancia comenzó

a alargarse, Frangís pidió regre
sar. No quería morir lejos de sus
hijas, ni del país por el que había
peleado. Ella lo acompañó, pero
en Francia arribó a una conclu
sión similar. Doloridos, acorda
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ron separarse. Esta vez no eran
los padres sino la muerte que se
acercaba, mezclada con el amor
por los hijos, lo que les impedía
seguir juntos.
Tomó entonces Lucy el tren a

París y desde ahí voló a México.
Recién llegada escribió a Fran§ois
quien, después de cierta tardanza,
respondió con un par de cartas
cuya letra era desconocida para

la abuela. Cargada de dudas, lla
mó por larga distancia a la hij a de
su marido. Averiguó que era ella
quien había redactado aquellas
comunicaciones porque supues
tamente Fran50is se había que
brado la mano con la que escribía
Intuyó que algo no iba bien.

Ella no esperó a la siguiente car
ta para exigir que pusieran a su
marido al teléfono. Para la abuela

fue demoledor enterarse de que,

en realidad, su Fran?ois había
muerto la misma noche en que
ella tomó el tren rumbo a la capi
tal francesa Él no había resistido
ni un par de horas sin ella
Allá creyeron que sería mejor

ocultar esa noticia Quizá tuvie
ron razón porque, después de sa
berla muypronto mi abuela deci
diótambiénsubiralabarcadeCa
ronte. Partió en paz, imagino, con
la medalla de la resistencia estru

jada entre sus dedos flacos

El enamoramiento
debió ser poderoso
porque de lo
contrario este relato
habría encontrado
aquí su punto final
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También
cenizo
El 4 de mayo de 2020 faltaba todavía un año
para que Isabel Díaz Ayuso ganara clamo
rosamente las elecciones a la Presidencia
de la Comunidad de Madrid e hiciera des
carrilar a Pablo Iglesias. Aquel día definí a
nuestro presidente del Gobierno con tres
calificativos que no estaban motivados por
el ánimo de injuriar, sino por un propósito
explicativo, definitorio y amparados todos
ellos por el Diccionario de la Real Acade
mia Española; mentiroso, psicópata y ne
cio. A éstas añadió el hombre otra cualidad

a medida que crecía en sabiduría y bon
dad: la de cenizo.
Es Pedro Sánchez, en efecto, un extraor

dinario altavoz de sus desdichas que se em
peña en comenzar el Credo por «fue cruci
ficado, muerto y sepultado» y así va la cosa
como va. Sánchez se plantó en huelga cin
co días para demostrar que es un hombre
enamorado su mujer y plantear a sus con
ciudadanos, o sea, a nosotros, que no sabía
si merecía la pena. No la merecía, Pedro, créa
me. No sabría uno decir si una huelga auto
declarada, cualquiera que sea su duración
se transforma en lock out cuando la decla
ra un presidente del Gobierno. En cualquier
caso, le hizo un mal tercio a su señora. Lo
que hasta entonces era un asunto conoci
do en casa se hizo de dominio público gra
cias a su iniciativa propagandista y Bego
ña Gómez pasó a ser carne de titular en to
das las portadas.
Una elemental regla de prudencia acon

seja contención en las palabras cuando se
tiene la debilidad que Sánchez tiene por la
parte de su señora. Pero no es el caso. El pre
sidente del Gobierno ha puesto muchas de
sus complacencias en su ministro de Trans
portes y Movilidad Sostenible, un homopre
sapiens que no conoce la cautela y se lanzó
a sugerir que el presidente de la República

Argentina, Javier Milei, ingería sustancias
alucinógenas.
Como todo se copia, el terrorista que man

tuvo secuestrado a Emiliano Revilla, y que
en su camino de perfección ha terminado
de abogado del ex presidente de la Genera

litat de Cataluña Caries Puigdemont ha in
sinuado que el juez Joaquín Aguirre con
sume psicotrópicos para redactar delirios
como la trama rusa delprocés. Pero lo de Ós
car Puente es peor. Sólo un imbécil puede
insultar a un argentino sin temor a la répli
ca, y claro, la tuvo.
«Tiene la mujer corrupta y se toma cinco

días para pensarlo», fue el zurriagazo del
presidente argentino. Mal hecho, claro. De
bió añadir presuntamente. Pero de nada va
le quejarse. Y mucho menos pregonar a vo

ces la vergüenza, que es lo que hizo Sán
chez al declarar una crisis diplomática con
una nación hermana, ay.
No se conformó solamente con eso. Sa

bedor de que Milei iba a volver a España tal
día como ayer, el régimen sugirió que po
drían no autorizar su entrada en el país, lo
que era una estupidez para todo el mundo.
Solo faltaba eso: aplicarle a un presidente
democrático el mismo tratamiento que la
Cuba castrista empleó contra Loyola de Pa
lacio, la expulsión.

Ayuso le entregó ayer al mandatario ar
gentino la medalla internacional de la Co
munidad de Madrid en la sede del Gobier
no autonómico de la Puerta del Sol y él lo
agradeció con un discurso en defensa en
cendida del liberalismo y crítica feroz del
populismo y sus errores. Más tarde, el Ins
tituto Juan de Mariana le hizo entrega de sú
premio «por su defensa ejemplar de las ideas
de la libertad», durante una cena de gala en
el Casino de Madrid. Un gran premio para
un gran premiado.
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La apuesta es que la permanencia de una figura pública en un medio de comunicación esté basada en la productividad y la
preferencia de las audiencias de acuerdo con su desempeño o función encomendada, y no con base en la estigmatización

Los medios, corresponsables
en una cultura diversa

Dos meses se visten

de colores, explota
la diversidad en la
antesala del Pride.

El 17 de mayo visi
biliza una conmemoración fun
damental, el día internacional
de la lucha contra la homofobia,
lesbofobia, bifobia y transfobia
y marca el inicio de una serie de
eventos públicos, sociales, cultu
rales, festivos vinculados alas po
blaciones LGBTTTIQAP+.
Múltiples llamados, desde dis

tintos sectores buscan reflexio

nar sobre la importanciade seguir
construyendo espacios diversos
e inclusivos en los que todas las
personas participen sin impor
tar su preferencia sexual o identi
dad de género; en este particular,
los medios de comunicación jue
gan un papel fundamental en una
cultura que nos incluya a todas las
personas. De aquí surgen interro
gantes respecto de cómo parte de
la sociedad influye, cuestiona y a
veces veta sobre contenidos "per
mitidos" que se transmiten a tra
vés de los medios de comunica
ción y los digitales, y a su vez, en
la elección de las personalidades
que están al frente o que partici
pan en programas, noticierosyte
leseries, entre otros.
Es notable cómo aún en nues

tro país, pertenecer o ser parte
de las poblaciones comunidad
LGBTTTIQAP+ y además ser

una figura pública, representa
ciertos riesgos principalmente
por la forma en cómo se aborda a
través de los medios de comuni
cación y las televisoras, en tanto
que, para ciertos programas, co
mo los realityshow, visibilizar a
las personas de la diversidad se
xual representa un aumento de
rating; para el caso de noticie
ros, programas de deportes, cul
tura, programas de revistas, por
citar algunos ejemplos, el incluir
a personalidades que se asumen
abiertamente como parte de la
diversidad sexual o deciden ha
cerpúblicasupreferenciaoiden
tidad durante suparticipación en
dichos programas ha representa
do su desincorporación, sustitu
ción repentina o despido, e inclu
so, si son titulares de dichos pro
gramas, su salida del aire. Por ello,
en una gran mayoría de los casos
de comunicadoras y comunica
dores, aún viven en un clóset ve
lado para no causar incomodida
des entre las personas consumi
doras de los contenidos.
¿Cuál sería la apuesta? Lograr

que la permanencia de una figu
ra pública en un medio de comu
nicación, programa televisivo
o digital esté basado en la pro
ductividad y la preferencia de
las audiencias de acuerdo con su
desempeño o función encomen
dada, y no con base en la estigma
tización que se genera en torno a

la sospecha sobre su preferencia
u orientación sexual o identidad
de género, y cómo tal causa pue
de generar escozor para ciertos
grupos conservadores, de tal
forma que, han tenido que sa
lir del aire cuando claramen
te sus funciones no estaban
vinculadas a difundir, divul
gar ni promover ninguna ac
ción o dar a conocer pública
mente su vida privada, lo cual
claramente no ocurre con per
sonalidades heterosexuales.
Al respecto, el Experto Inde

pendiente sobre la Orientación
Sexual e Identidad de Género de
Naciones Unidas,

de las personas LGBTTTIQ+",
al señalar que la exclusión de las
personas LGBTTTIQ+ del dise
ño, la aplicación y el seguimien
to de las leyes y políticas que les
afectan perpetúa su marginación
social y económica, de tal forma
que en el ámbito laboral, las per
sonas LGBTTTIQ+ también se
enfrentan a la discriminación y
los abusos en todas las regiones
y en todas las etapas del ciclo de
empleo: contratación, promo
ción, formación, indemnización
y despido, y en la aplicación de
los beneficios en todo momento.
Como consecuencia, estas perso
nas se ven obligadas a ocultar su
orientación sexual e identidad
de género, lo que puede provocar

una considerable ansiedadypér
dida de productividad1.
Podemos aún observar cómo

ciertas figuras públicas han sido
víctimas del escrutinio por ha
cer referencia a su orientación
sexual, que en algunos casos ha
afectado su desenvolvimiento
laboral y su vida privada, lo que

deja en claro que si
eso ocurre con dichas
personas, entonces ¿qué pa
sa, a diario en espacios labora
les, oficinas e instituciones pú
blicas o privadas?, ¿qué viven y
enfrentan las personas de estas
poblaciones que no cuentan con
las herramientas o redes de apo
yo para solventar intrusiones en
sus espacios laborales, sociales o
familiares?

Por ello, celebrar el orgullo en
estas poblaciones es gritar que
esta condición de vida, la perte
nencia como persona LGBTT
TIQAP+ nos debería hacer, co
mo a cualquier otra persona, vi
vir sin etiquetas y con ello abolir
las claras resistencias que nos
impiden avanzar como socie
dad en un país igualitario, justo,
incluyente y diverso.
En ello tenemos una gran área

de oportunidad: la designación
de quienes dirigen

o difunden contenidos
públicos, televisivos o digita
les deben basarse en un principio
fundamental: que las propias au

Fecha: 22/06/2024

Página: 25

Area cm2: 765

1 / 3

Columnas Políticas

Hilda Téllez Lino

Costo: 102,257

Página 35 de 86 Índice



diencias se sientan identificadas,
representadas, y no únicamente
con respecto a su orientación se
xual, sino a partir de la intersec
cionalidad de las diversas causas
y contextos que pueden conver
ger en una misma persona, ha
blando entonces de una inclu
sión real de personalidades con
discapacidad, indígenas, adultas
mayores y afrodescendientes,
entre otras, y que además, pue
den pertenecer a la comunidad
LGBTTIQAP+, sin que dichas
características sean las que defi
nan su desempeño o su perma
nencia en un programa o espacio
televisivo.

La apuesta es clara: dejar atrás
los prejuicios que se asocian en

torno a dichas figuras públicas,
al morbo y expectativa de que se

anuncie o se brinde un mensaje
sobre su preferencia, orientación

o identidad sexual, y cami
nar hacia la construcción
de políticas televisivas
y digitales verdadera
mente incluyentes,
diversas y no discri
minatorias, donde

de restricción para su
permanencia al aire

no versen sobre ocultar
o no asumir públicamente su

orientación sexual ante las reper
cusiones en el ra tíngy/o la pérdida
de audiencia

Sería idóneo apostar por re
conocer que la progresividad de
los derechos humanos no admi
te ningún tipo de retroceso en la
garantía y protección de sus de

rechos, en cualquier espacio y
en la toma de decisiones que las
involucre; políticas que, además,
deberían transitarse de la misma
manera con respecto a otras fi
guras públicas pertenecientes a
otros grupos sociales y/o en ma
yor situación de vulnerabilidad
históricamente discriminadas.
En tanto, celebremos este

mes con todos su colores y di
versidad.—

'Oficina del Alto Comisionado de Naciones
Unidas. Experto Independiente sobre la
orientación sexual e identidad de genero.
Portal Oficial. Inclusión efectiva de las
personas LGBT. Disponible en: https://www.
ohchr.org/es/specialprocedures/iesexual
orientationandgenderidentity/effective
indusionlgbtpersons

* MAESTRA EN DERECHOS HUMANOS Y

DEMOCRACIA
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La poesía y la vejez
• Ahora, cuando los días se alargan... ¿tenemos tiempo
de pensar en la poesía?

¿Qué es poesía? ¿Y tú me lo preguntas?
Poesía... eres tú.

Gustavo Adolfo Bécquer

Mi querido viejo: seguramente tú recuerdas, como muchos
de nosotros, aquellos años de nuestra infancia en los que
en reuniones familiares o en sesiones de la escuela escu
chábamos o recitábamos poemas, y tal vez en tu escuela
como fue en la mía hubo concursos de declamación
en donde tratábamos de hacer pininos recitando algún
poema frente a nuestros compañeros.

El mundo es muy diferente ahora, porque la velocidad
de la comunicación a veces impide que nos detengamos a
pensar, leer o recordar aquellos poemas que hablaban de
amor, amistad, sufrimientos y triunfos; poemas patrióticos,
poemas eróticos, incluso poemas mágicos; tanto la tele
visión como los teléfonos celulares y las tabletas ocupan
nuestro mundo, y no tenemos tiempo para pensar.
¿Pensar?, ¿qué es eso?, dirán algunos. Sí, pensar en

nuestra vida, en nuestros ideales, en nuestros sueños y
cómo lograrlos.
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Sé, querido viejo, que has tra
bajado mucho, que te esforzaste
para lograr lo que has logrado,
que has empleado todo tu tiem
po y esfuerzo por superarte y te
ner una familia hermosa, digna
y feliz.

Y ahora estamos viejos; nues
tros hijos y nietos llenan nuestro
mundo actual, y lo celebramos
de la mejor manera. Por fortu
na, muchos de nosotros conser
vamos el contacto y la amistad
con quienes crecimos, compa
ñeros de la escuela o la univer

sidad, compañeros de trabajo y,
por tanto, compañeros de ideas
y de ideales.
Y ahora, cuando los días se

alargan, cuando cuidamos nuestra salud, nuestros ali
mentos, nuestro ejercicio y nuestro descanso, ¿tenemos
tiempo de pensar en la poesía?
Venturosamente, muchos de nosotros conservamos

algunos poemas, y eso nos lleva a aquellos años; los po
demos leer solos o en compañía de los seres queridos. Te
quiero copiar un hermoso poema acerca de la amistad,
del poeta lusitano Fernando Pessoa:

O
Mis amigos
"Mis amigos son todos así: mitad locura, otra mitad santi
dad. No los escojo por la piel, sino por la pupila, que ha de
tener un brillo cuestionadory una tonalidad inquietante.

Escojo a mis amigos por la cara lavada y el alma ex
puesta. No quiero sólo el hombro o el regazo, quiero tam
bién su mayor alegría. El amigo que no sabe reír conmigo,
no sabe sufrir conmigo. Mis amigos son todos así, mitad
broma, mitad seriedad; no quiero risas previsibles ni llan
tos fingidos. Quiero amigos serios, de esos que hacen de
la realidad su fuente de aprendizaje, pero que luchan para
que la fantasía no desaparezca.

No quiero amigos adultos ni comunes, los quiero mitad
infancia y mitad vejez. Niños para que no se olviden del
valor del viento en el rostro, y ancianos para que nunca
tengan prisa.
Tengo amigos para saber mejor quién soy yo, pues

viéndolos locos, bromistas y serios, niños y ancianos nun
ca me olvidaré de que la normalidad es una ilusión estéril".

Gracias por tu amistad.
¡Viva la poesía en la vejez!

O
'Médico y escritor
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1 Recortes. El secretario de la Sader, Víctor
•Villalobos, parece tener una misión: reducir a

la nada el apoyo al sector ganadero. En 2016,76%
del presupuesto incentivaba la producción; en 2024,
sólo 2%. María del Refugio Camarena Jáuregui, del
PR1, denuncia que la Sader ha perdido 24% de sus
recursos y la ganadería se desplomó 99.3%. Para
colmo, el presupuesto para Sanidad Agroalimentaria
cayó 31.8% y se esfumaron 24 programas federales
vitales. ¿Responsabilidad administrativa o desinterés
por el campo mexicano? En cualquiera de los casos,
es desalentador.

2 Optimismo. Claudia Sheinbaum, virtual
• presidenta electa de México, celebra la acogida

positiva de su primer bloque de gabinete. Tienen
honestidad, convicción y conocimiento, dijo.
En Minatitlán, acompañando a Andrés Manuel
López Obrador en la supervisión del Corredor
Interoceánico, Sheinbaum destacó la participación
de Marcelo Ebrard en su equipo. Respecto a los
futuros secretarios de Defensa y Marina, dijo que aún
no es el momento, pues Luis Cresencio Sandoval y
José Rafael Ojeda siguen en funciones. Convicción y
conocimiento son sus herramientas para diseñar el
futuro. ¿Idealismo o realidad? Ya veremos.

3 Fortalecida. Andrés Manuel López
• Obrador asegura que la Comisión Federal

de Electricidad está en su mejor momento. Con
más capacidad de generación de energía que al
inicio de su mandato, celebra su resistencia frente
a intentos de privatización. El Presidente destacó el

desempeño de la CFE, a cargo de Manuel Bartlett,
durante la ola de calor, al contener apagones y
manteniendo los costos de luz sin incrementos

reales. Bartlett respalda estas afirmaciones,
atribuye el éxito a una "inversión histórica". Lo
cierto es que los escenarios pesimistas que la veían
colapsar se quedaron lejos. La CFE va.

4Narcoladrillos. La Semar, bajo el mando
• del almirante José Rafael Ojeda Durán,

aseguró 573.62 kilogramos de clorhidrato de
cocaína en Lázaro Cárdenas, Michoacán. La
Décima Cuarta Zona Naval y la Aduana Marítima,
con ayuda de binomios caninos y equipos de
escaneo, encontraron los 500 paquetes ocultos
en un contenedor. Este golpe al narcotráfico es
una victoria para el gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla, evidenciando el constante flujo de drogas
por los puertos mexicanos. Mientras la Semar
celebra, Ramírez Bedolla deberá capitalizar este
éxito. Un paso adelante, pero la lucha continúa.

5 Determinación. Ernestina Godoy, con 70 años,
•será la consejera jurídica de la Presidencia.

Abogada por la UNAM, inició su carrera en los años
80 fundando organizaciones legales y su propio
despacho. Su vocación social la llevó a la política,
acumulando una vasta experiencia en defensa de
derechos. Godoy ha sido directora de Desarrollo
Delegacional en Iztapalapa y coordinadora de
Asuntos Jurídicos en la Procuraduría Social del DF.
Su trayectoria es testimonio del compromiso con la
justicia social, en especial, con la 4T. Morena y sus
alcances no serían imaginables sin su presencia.
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Interregno
Se denomina como "interregno" al periodo de discontinui
dad o intervalo en un gobierno, organización u orden social.
Su raíz semántica deviene de la época de la monarquía ab
soluta y se le conocía así al periodo de tiempo entre el fin
del reinado de un monarca y la asunción de su sucesor. Se
tienen identificados varios fenómenos como éste, que se
caracterizaron por el desorden, guerras civiles, conflictos
entre aliados, desestabilización grave, entre otros.

En la historia de México, el lapso que transcurre cuando
ya existe una persona elegida para el máximo cargo y los
últimos meses del mandato del Presidente aún en turno, ha
sido muchas veces bastante complicado.

En las postrimerías del sexenio de Gustavo Díaz Ordaz
se rumoró mucho la sustitución de Luis Echeverría como
candidato, debido a que pidió un minuto de silencio en
conmemoración de los mártires de Tlatelolco, lo que enfu
reció al mandatario y al entonces secretario de la Defensa.

Luego, cuando se vivía el periodo de transición, los ru
mores de que habría un autogolpe de Estado para prolongar
la presencia de Echeverría e impedir la asunción del poder
a José López Portillo, generaron demasiada inquietud y
una fuerte devaluación.

Seis años después, en su último informe de gobierno,
López Portillo anunció la nacionalización de la banca, sin
que hubiera mediado acuerdo con Miguel de la Madrid; lo
que lo obligó a iniciar su mandato con las tremendas com
plicaciones políticas y financieras que le fueron heredadas.
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La transición de Carlos

Salinas a Ernesto Zedillo pare
cía tersa, pues el resultado de la
elección fue muy clara y amplia, a
pesar del levantamiento zapatista
y de los asesinatos del cardenal
Posadas, Luis Donaldo Colosio
y Francisco Ruiz Massieu. Sin
embargo, existen voces autoriza
das que señalan que la inquietud
que generó el proceso de desa
parición de la anterior Suprema
Corte y la reforma judicial, entre
otras cosas, generaron una de
valuación del 300% del valor de
nuestra moneda.

La última transición que vivimos fue peculiar. Enrique
Peña Nieto le cedió el espacio político al actual presidente
Andrés López Obrador, quien lo aprovechó para empren
der su transformación. Como ejemplo, la cancelación del
aeropuerto de Texcoco se decidió antes de iniciar de ma
nera formal su periodo de gobierno.

La discusión que se ha suscitado por la posible promulga
ción de reformas constitucionales, cuya iniciativa presentó el 5
de febrero el presidente López Obrador —en especial la rela
tiva al Poder judicial— ha dado pie a diversos puntos de vista.

Por un lado, el derecho que tiene el Presidente en turno
de hacer uso del ejercicio de su mandato, que concluirá
hasta el 30 de septiembre; y por el otro, la evaluación de las
consecuencias políticas, sociales y económicas que gene
rarán esas reformas de hondo calado, así como los efectos
que habrán de causar durante el mandato de la primera
mujer en la Presidencia de la República.

La LXVI Legislatura del Congreso se instalará y comen
zará a trabajar de manera formal el 1Q de septiembre y será
la que deberá procesar las reformas constitucionales.

Si bien es cierto que el partido en el gobierno contará
con una hegemonía determinante en ambas Cámaras —que
le permitirá aprobar por sí mismos cualquier iniciativa— la
opinión publica, los mercados financieros y los organismos
internacionales estarán muy atentos al proceder del Con
greso a la hora de procesar las reformas.

La pregunta que está en el aire es: ¿las reformas se harán
a gusto del Presidente o van a ser ponderadas para no afec
tar el ejercicio del poder de la próxima primera mandataria?
Como Corolario, la enseñanza que me transmitió mi

maestro Guillermo FonsecaÁlvarez: "En un conflicto en
tre el que se va y quien llega, puedes estar seguro que la
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La guerra en el Inai
y la impugnación de
Mariana en Monterrey
El Inai turnó a la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales
una denuncia interna contra empleados de ese instituto que
trabajan en la ponencia de la comisionada Julieta del Río.

Los acusan de haber hecho proselitismo, en horas hábiles,
a favor de Marcelo Ebrard, durante la campaña de Morena
para elegir al candidata(o) a la Presidencia de la República.

La denuncia va dirigida a Alma Patricia Sam Carbajal,
contralora del instituto, y Hugo Manlio Huerta Díaz, encar
gado de blindaje electoral en ese organismo autónomo.

Su autor se reservó el derecho a mantener el anonimato,
en términos de lo establecido por el artículo 91 de la Ley Ge
neral de Responsabilidades Administrativas.

La denuncia fue enviada a la Fiscalía hace apenas unos
días. Narra que a inicios del año 2023, Azucena Reyes, coor
dinadora de ponencia de la comisionada Del Río, requirió
a Evangelina Sales, directora general de atención al pleno
del Inai y maestra de la Universidad Autónoma del Estado
de México, la incorporación de jóvenes de su alumnado para
que, supuestamente, efectuaran actividades de servicio social.

Ambas presionaron al área de administración del institu
to para que se hiciera el papeleo y se les contratara, con un
pequeño estipendio de por medio.

Dos nombres aparecen en la lista de los alumnos que "su
puestamente" desempeñarían su servicio social en el Inai.

Se trata de Kimberly Huchin y Andrea Aguirre, quienes
ingresaron a la dirección del pleno y a la ponencia de Julieta
del Río. Muy pronto dieron color.

Contratadas y pagadas con recursos públicos, a través de
la nómina del Inai, las jóvenes fueron sorprendidas cuando
realizaban actos de índole electoral y proselitismo a favor de
uno de los precandidatos de Morena a la Presidencia de la
República, Marcelo Ebrard, en horario laboral.

La denuncia se acompaña de notas periodísticas.
Una de Milenio, escrita por Bernardo Jasso, fechada el

15 de agosto del 2023 en Zinacantepec, dice: 'Un grupo de
mujeres profesionistas, encabezado por Kimberly Huchin
Rosas, indicaron que apoyan a Marcelo Ebrard en la búsque

da para ser el coordinador nacional de los comités de defensa
de la Cuarta Transformación...".

Otras similares fueron publicadas en los portales Apocalip
tic, Esfera Periodística, ligas de consulta incluidas, en las que
aparece la citada Kimberly apoyando el "pasaporte violeta"
de Marcelo. Más adelante: "Es destacable y de dominio públi
co que la comisionada Julieta ha enfatizado que el personal
de sus áreas únicamente puede actuar bajo sus órdenes, con
la supervisión y anuencia de Azucena Reyes".

Los delitos electorales que denuncian, entre otros, son: uso
de recursos públicos con fines electorales y actos proselitistas
en horario laboral.
*No hay asomo de preocupación en el barbado rostro de
Adrián de la Garza, virtual alcalde electo de Monterrey. Su
triunfo fue impugnado por su adversaria fosfo fosfo en las
urnas, Mariana Rodríguez, Influencer y esposa de Samuel
García, gobernador de Nuevo León.

"¡Es ridículo! Tratan de impugnar una elección que fue
contundente", nos dice en entrevista celebrada en un restau
rante de avenida Reforma de la CDMX.

El priista trae siete puntos de ventaja, según el conteo ofi
cial. Es una ventaja de cerca de 40 mil votos. "Es una impug
nación ociósa, porque a final de cuentas sabemos que no se
puede revertir el resultado", dice convencido.

La ganó a la popular Mariana, a pesar de la intervención
del Estado de muchas formas, presume. "Hubo inversión en
la campaña. Samuel hizo eventos masivos, pagados por el
gobierno, donde presentó a la esposa (Mariana). Utilizaron
funcionarios y programas del gobierno para favorecerla, pero
ni así...".

En la charla, Adrián recuerda que el día de la elección, el
gobernador de Nuevo León publicó tres veces en sus redes
que fue una jornada histórica, tranquila, que no se habían
registrado incidencias. Al día siguiente, Mariana manifestó,
en un video, que las tendencias no le favorecían, mientras se
ponía rímel en los ojos. Se hizo viral.

Pero una semana después, recuerda el alcalde priista, sa
lieron a inventar que fue una elección plagada de violencia,
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porque yo había sido procurador y tenía relación con la policía
ministerial, con la fiscalía, con gente de las diferentes áreas de
seguridad. "Decían que el día de la elección habían atemori
zado a la gente para que no fuera a las urnas o para inducir el
voto hacia mi persona. Hay que destacar que la participación
de la gente fue mayor a la de otras elecciones. No tuvo miedo
de salir a votar, al contrario. Las autoridades electorales de

clararon que no hubo anomalías en la elección en Monterrey".
Y puntualiza: "No hay ninguna situación que respalde las

afirmaciones de que hubo violencia o de que se indujo el
voto. Fue una jornada normal. Tienen que aceptarlo, como
yo acepté el triunfo de Samuel en 2021, con una diferencia
de siete puntos".
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¿Qué puede significar el Poder Judicial para
el ciudadano que no ha tenido que ampa
rarse, porque fueron transgredidos sus de
rechos humanos? o, ¿para la persona que
no ha sido víctima o victimaría de un delito?
o, ¿para quienes no han sido legisladores
y han tenido que solicitar que la Suprema
Corte de Justicia (SCJN) declare inconstitu
cional una ley o una reforma constitucio
nal? o, ¿para quién no ha sido gobernante
y ha tenido que presentar una controversia
constitucional, porque el ámbito federal in
vadió sus competencias? Quizás signifique
muy poco o nada. Incluso, lo que saben del
Poder Judicial un gran número de ciudada
nos, es lo que dice el Presidente de la Re
pública en sus conferencias matutinas, es
decir, puras descalificaciones, aunque vale
la pena recordar que, Benito Juárez, uno
de los grandes referentes presidenciales, fue
presidente de la SCJN y, por ello, Presidente
de la República.

Quizás, incluso, para la gran de mayoría
de los ciudadanos, antes de la confrontación
del Presidente contra la ministra presidenta
de la SCJN, Norma Piña, no había una dis
tinción entre quienes conforman el Poder
Ejecutivo, Legislativo y Judicial, es decir,
todos los que tienen poder político, eran,
genéricamente, "el gobierno" y, en cierta
forma tienen razón, porque el poder político
es uno, y se divide en tres órganos de poder:
Ejecutivo, Legislativo y Judicial.

Cada uno de estos tres órganos tiene fun
ciones y facultades constitucionales diferen
tes, pero, no están divorciados, porque para
que el poder sea eficiente para lograr el bien
común, tiene, o debería ser cooperativo, aun
cuando, mutuamente, el Poder Legislativo,
Ejecutivo y Judicial tienen o deberían tener
relaciones de contrapeso, porque esas rela
ciones de equilibrio son, precisamente, para
evitar que alguno de los tres abuse de su po
der, es decir, que no haya tiranía que afecte
a los gobernados.

Luego, entonces, el diseño de la integra
ción de cada uno de los órganos de poder
se hizo con base en las funciones que le co
rresponden. Siempre ha sido así, desde hace

200 años cuando fue publicada la Constitu
ción de 1824, aunque no siempre ha sido el
mismo método para elegir a sus integran
tes, por ejemplo, antes de la ley electoral de
1918, el Presidente de la República y de la
SCJN eran electos de manera indirecta; más
aún, en la Constitución federalista de 1824,
estaba mandatado que los Congresos locales
fueran los que elegían al Presidente y vice
presidente de la República, a los senadores;
y al presidente de la SCJN. Sin embargo,
desde 1917, a partir de que fue promulgada
la Constitución vigente, el Presidente de la
República se elige igual que los legisladores:
de forma directa, pero, no es así con los in
tegrantes del Poder Judicial, sean ministros,
magistrados o jueces.

Hoy, con la controvertida iniciativa de
reforma al Poder Judicial del presidente
Andrés Manuel López Obrador se pretende
que los miembros de la SCJN sean electos de
manera directa, tal y como lo son los diputa
dos y senadores y el propio titular del Poder
Ejecutivo, bajo la salvedad de que, en este
caso, no son los partidos políticos los que
proponen a los candidatos, sino, los propios
integrantes del Poder Legislativo, Ejecutivo
y Judicial, lo que quiere decir en el contexto
actual, después del 2 de junio, que, quienes
tienen la posibilidad de elegir a la mayo
ría de candidatos que van a competir son
el Presidente de la República y la mayoría
morenista y aliados del Congreso. Por otra
parte, se conoce que, salvo Bolivia, ningún
otro país ha experimentado este modelo fra
casado de elección de todos los integrantes
del Poder Judicial, que afecta el Estado de
derecho, porque los juzgadores pierden su
independencia, y las personas la posibilidad
de lograr justicia.
De ahí que resulta engañosa la aclara

ción que hizo la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, sobre que ella es demócrata
y no quiere concentrar el poder, porque la
reforma no será aprobada en su mandato,
pero sí con la mayoría de legisladores de su
partido y sus aliados que fueron electos el 2
de junio, y ella será la beneficiaría principal
de sus resultados.

Fecha: 22/06/2024

Página: 8

Area cm2: 308

1 / 1

Columnas Políticas

Ruth Zavaleta Salgado

Costo: 21,901

Página 45 de 86 Índice



Por Paulina Majul Rubio

¿Por qué escribo y para qué escribo?
Conforme empecé a crecer, me daba cuen

ta de que quería recordar momentos; podrá
haber videos, fotografías y memorias, pero la
tinta nunca se va a desaparecer. Se habla mu
cho sobre esas memorias que van cambian
do con el paso del tiempo, los recuerdos se
desvanecen y el cerebro llena esos espacios
vacíos con memorias inventadas inconscien
temente; sin embargo, al volver a leer algo,
todo regresa tal y como fue.

Cuando me siento a leer mis
diarios de hace ocho años, se
siente como que el tiempo no
pasó, recuerdo qué pluma fue
con la que escribí ese día, en
dónde estaba cuando lo escribí,
y con la forma de la letra, sé lo
que estaba sintiendo. Al leerlos,
me veo como un alguien extemo
a esas historias, a la vez de saber
que ésas son mis palabras y pensamientos.
Leer lo que he escrito a lo largo de los

años me ha causado un millón de sentimien

tos diferentes, pero nada se compara con el
sentimiento de orgullo al saber que nunca he
dejado de escribir, que mis historias siguen
quedando narradas en papel.
¿Para quién escribo? Quién, esto puede

cambiar en un plazo de horas, días e incluso
años; agregando que también puede cambiar
dependiendo en dónde me expreso.

Hoy escribo este texto para mí, pero tam
bién lo escribo para aquellos que lo leen, ya
sea por compromiso o porque encontraron
algún otro de mis textos impresos en el papel.
No sé si algo de lo que escribo ha impacta
do en alguna de las personas que lo lee, pero
eso no importa, lo que sí sé es que en mí el
impacto ha sido enorme.

Leer mi nombre y apellido plasmados con
tinta en el papel me llena de orgullo y con el
paso del tiempo veo los resultados de tantos
años de dedicación a la escritura.

Ha habido tantas veces que me regañan
por quedarme despierta escribiendo algo por
que en ese momento me inspiré, o también

esas veces en las que estaba agotada, pero
aun así agarraba mi pluma y papel y deja
ba las ideas fluir. Las oportunidades vienen
y van, pero tienes que perseguirlas para que
de verdad se queden y eso es lo que yo hago,
no por nadie, sino por mí.

Me gustaría pensar que lo que escribo tiene
un impacto o que en algún momento tendrá
impacto en alguien, pero no le dedico mu
cho tiempo a ese pensamiento, le dedico más
tiempo a la pregunta: ¿A mí Paulina, me mo
vió y me hizo sentir orgullosa lo que escribí?

Hace unos días tuve la oportunidad de pla
ticar con una niña a quien yo no
conocía, pero a quien pude darle
un consejo, un poco de lo que le
dije fue: "Tú no te esfuerces en el
impacto que crees que vas a ge
nerar en los demás, no te esfuer
ces en que el resto esté orgulloso
y vea el empeño que le estás po
niendo; trabaja por impactarte a
ti misma, por estar orgullosa de ti

misma y, a partir de ello, todo fluye".
Probablemente no soy la primera ni la última

persona que dice algo así, y tan simple como
suena, no muchos se percatan de ello. Algu
na vez leí una frase sobre cine que decía algo
como: "Si a ti te aburre tu película, ¿porque crees
que al resto no le va a aburrir?". Esta frase va
por la misma línea, creo que al enfocar nuestra
atención en complacer al resto sólo va a gene
rar resultados mediocres, por eso debemos ser
nuestro primer y más importante espectador.

Por esto mismo, yo puedo decir que aun
escribiendo esto para que a alguien le sirva
mi consejo, primero tengo que pensar, ¿lo que
escribo hoy me impactará en unos años que
vuelva a leerlo, así como lo qüe escribía en
mis diarios?

Me siento orgullosa día con día de no dejar
a un lado mi pluma, de procurar esas ideas
que rondan por mi cabeza a diario. Me basta
con eso, porque sé que mientras me mantenga
en esa línea de ser mi primer y más importanté
espectador, la tinta con mi apellido irá apare
ciendo en más lugares y ya no sólo en ;papel.

Instagram: @paullnama¡ulr
Correo: paumalulr@gmail.com
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El llamado plan C del presidente Andrés Manuel López
Obrador tiene dos prioridades: descabezar a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) y llevar a las urnas la elección de
ministros, jueces y magistrados.

Desde el oficialismo radical, esa liquidación implica defe
nestrar a la presidenta del Poder Judicial, Norma Piña y a la
mayoría de los ministros. Hay legisladores de Morena y PT que
hablan incluso de juicio político. Según ese discurso, el resul
tado del 2 de junio les dio manga ancha para que, en el primer
trimestre de 2025, el INE haga elecciones para definir a los fu
turos juzgadores.

En palabras del diputado Juan Ramiro Robledo (Morena),
presidente de la Comisión de Puntos Constitucio
nales, "el nudo de la propuesta es que haya voto
popular para elegir a jueces y magistrados".

Este miércoles, el diputado Gerardo Fernández
Noroña (PTMorena) advirtió: "Nos puede pedir la
oposición lo que quiera, pero nosotros no vamos a
conceder traicionar al pueblo de México (...) Dicen
que quieren una consulta, se hizo el 2 de junio".

Menos radical, la mandataria electa se ha pro
nunciado por una nueva consulta sobre la inicia
tiva que el presidente López Obrador envió el 5 de febrero,
dentro de un paquete de 20 reformas.
Este nuevo ejercicio se realizará asumiendo que la futura

Presidenta fue respaldada por 59% de los asistentes a las urnas,
mientras su coalición legislativa recibió el 55% de los votos.

Esto significa que más de la mitad de los electores decidió
que Morena, PT y PVEM represente sus intereses en la Cámara
de Diputados. Pero otro 43 por ciento depositó su voluntad en
futuros legisladores del PAN, MC, PRI y PRD.

Independientemente de cómo se resuelva la polémica de
la sobrerrepresentación cuando se asignen los representantes
plurinominales, esos porcentajes son los que importan cuando
la Presidenta electa promete gobernar para todas y todos.

Un primer paso es que la nueva consulta sea plural. Y al me
nos así luce la intención de los siete coordinadores de los di
putados que ayer resolvieron invitar a los 11 ministros, a jueces
y a todos los magistrados para que expongan sus propuestas
y razones. Otro síntoma positivo fue el respaldo unánime de
realizar esos foros que este miércoles por los diputados y sena
dores de la Comisión Permanente, sede del Congreso cuando
hay receso en las cámaras.

En respuesta, el jueves 27 de junio se inaugurará este parla
mento abierto de nueve "Diálogos Nacionales": dos en la Cá
mara de Diputados y el resto en entidades de la República, para
concluir el 8 de agosto.

El plan es que el dictamen quede aprobado en la Comisión

de Puntos Constitucionales antes del 28 de agosto para que sea
heredable a la siguiente legislatura. De lo contrario, la iniciativa
se desecharía. De manera que la futura Presidenta deberá tejer
desde ya con los diputados salientes la confección del proyecto,
y con el presidente López Obrador, a quien hasta hoy nunca le
cambiaron ni una coma.

Y, a partir del 1Q de septiembre, Sheinbaum tendrá que tejer
todavía más fino con los diputados y senadores de la 66 legis
latura que aprobarían la reforma para convertirla en decreto.

Porque durante ese mes patrio, López Obrador seguirá sien
do el jefe del Estado mexicano y jefe político de las bancadas
oficialistas. Sheinbaum tomará protesta el 1Q de octubre. Sa
aaaaa bedores de esa delicada transición, en la Comisión

Permanente de este miércoles se prendieron al
gunas alarmas.

"Habrá que tener mucho cuidado con las mil
600 plazas que van a cesar en su encargo, ¿qué
sucederá con todas estas personas que han desa
rrollado una carreja judicial?", preguntó el senador
Miguel Mancera (PRD).
En esa sesión del día 19, la oposición llamó a

evitar que el crimen organizado se cuele en una
eventual elección de los juzgadores. Y la senadora Beatriz
Paredes (PRI) resumió la duda mayor para los dos meses por
venir "si el margen de maniobra y de ejercicio en el poder de
la nueva Presidenta se dará con toda la independencia que re
quiere el Estado mexicano para su renovación".

¿Escucharán los morenistas y petistas con respeto a Norma
Pifla si asiste el próximo jueves a San Lázaro o la tratarán con
la saña que ahora despliegan los voceros gubernamentales en
contra de todo aquel al que consideran su adversario?

De un auténtico diálogo republicano depende la construc
ción de una reforma que atienda los argumentos de todos, in
cluyendo a quienes alertan de los riesgos de una destrucción a
hachazos del Poder Judicial.

Sheinbaum tiene la oportunidad de liderar ese cambio de
clima. De lo contrario, antes de tomar posesión estaría perdien
do el impulso de una reconciliación de la que este miércoles
hablaron Beatriz Paredes y la diputada Yeidckol Polevnsky
(Morena). Porque no es posible pacificar los conflictos de una
sociedad sin un Poder Judicial autónomo, integrante de un Es
tado de derecho, con una sana división de Poderes.
Y hay expectativas de que Sheinbaum nos sorprenda con

oficio político en la resolución de este primer desafío.
Porque, en plena transición, durante los dos últimos meses

de López Obrador, ocurrirá el diseño de esta reforma consti
tucional que marcará el sexenio de la primera Presidenta de la
República.
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Comandante suprema
£} reconocimiento anticipado de las Fuerzas Armadas a
la Virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, durante
el evéntQ de ayer en el marco de los trabajos del Corre
dor Interoceánico, marca el inicio de una nueva era en la
relación entré el poder militar y el Ejecutivo en México.
Este gesto, más allá de la cortesía institucional, sugiere una
disposición al diálogo y la colaboración que será crucial
para enfrentar los complejos desafíos que se avecinan.a
Sheinbaum heredará un país donde la línea entre se

guridad pública y defensa nacional se ha desdibujado. La
militarización, justificada por la lucha contra el narcotrá
fico y la violencia endémica, ha otorgado a las Fuerzas
Armadas un protagonismo sin precedentes en tiempos de
paz. El reto para la nueva comandante suprema será equi
librar la necesidad de seguridad con el respeto al Estado
de derecho y las instituciones civiles.

Por otro lado, el papel cuasi empresarial que ha adqui
rido el Ejército en la gestión de obras de infraestructura
y empresas estatales plantea interrogantes sobre la natu
raleza cambiante de nuestras Fuerzas Armadas. ¿Cómo
conciliar estas nuevas responsabilidades con su misión
fundamental de defensa nació
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nal? ¿Qué implicaciones tiene
esta diversificación de funcio
nes para la estructura y doctrina
militar?

La presidenta Sheinbaum
deberá navegar hábilmente en
tre la continuidad de políticas
que han ampliado el poder mi
litar y la necesidad de establecer
límites claros y controles demo
cráticos. Su capacidad para for
jar una relación de confianza
mutua con los altos mandos, sin
comprometer la supremacía ci
vil, será determinante.
El desafío más apremian

te será, sin duda, replantear la
estrategia de seguridad. La vio
lencia y la presencia del nar
cotráfico exigen soluciones
integrales que vayan más allá del enfoque militarizado.
Sheinbaum tendrá que innovar, combinando el poder
disuasivo de las Fuerzas Armadas con políticas socia
les, económicas y de justicia que ataquen las raíces del
problema.
En cuanto al papel económico del Ejército, la nueva

administración deberá evaluar cuidadosamente los be
neficios y riesgos de esta expansión. ¿Cómo garantizar la
transparencia y rendición de cuentas en estas actividades?
¿Es sostenible a largo plazo esta diversificación de funcio
nes sin afectar la preparación y eficacia militar?

El reconocimiento anticipado de las Fuerzas Armadas a
Sheinbaum abre una ventana de oportunidad para rede
finir esta relación crucial. La nueva comandante suprema
tiene ante sí la oportunidad histórica de forjar un nuevo
pacto civilmilitar que fortalezca al Estado y a la sociedad
mexicana y aborde eficazmente los desafíos de seguridad
y desarrollo del país. Esta nueva relación deberá asegurar
mecanismos de transparencia y rendición de cuentas para
todas las actividades empresariales y administrativas del
Ejército, garantizando que operen bajo las mismas nor
rias de integridad y supervisión que cualquier otra entidad
¦gubernamental.

;El éxito de Sheinbaum en esta empresa dependerá de su
Visión estratégica, su habilidad política y su compromiso
inquebrantable con los principios democráticos. El futuro
¡de México y la evolución de sus Fuerzas Armadas están ín
fimamente ligados. Es hora de trazar un nuevo rumbo que
•honre la tradición militar mexicana mientras se adapta a
'fes realidades del siglo XXI.
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no
EDUCACIÓN SEXUALo

Don Alfredo, cómo ve usted a las nuevas generaciones. Tenh
go dos nietos, una ¡ovencita y un joven, los dos de primera.ob
Platicando con mi hija y yerno llegamos al tema de la educate
ción sexual. Mi hija y yerno dicen que lo que les enseñan enré
la escuela, sus amistades y el internet y que con esto tienenüJ
más que suficiente siendo jóvenes muy normales, sin proble?i
mas. Yo insisto en que esta información debe salir primero de£r
casa, pero no tengo claro los cambios que han pasado. ¿Quél9l
les puedo decir?nt
R. Doña Paty, comienzo por asumir que su familia es, o creciónt;
católica. En un pasado no muy lejano, crecer en una familia caic
tólica significaba soportar sermones bien intencionados, pero a5
menudo incómodos sobre los peligros del sexo prematrimonial.

Estas charlas, generalmente segregadas por género, transmitían
un mensaje coherente: salir con alguien no le daba derecho a
tener su cuerpo, y la libido de un hombre nunca debería reem
plazar su bienestar espiritual. Si bien aparentemente feministas
vistas desde cieno ángulo, estas discusiones estaban arraigadas
en un marco moral que enfatizaba la abstinencia hasta el matri
monio. Si avanzamos hasta el día de hoy, la educación sexual ha
experimentado una profunda transformación. Atrás quedaron
los días de advertencias simplistas y juicios morales. En cambio,
los educadores reconocen la importancia de brindar informa
ción integral que capacite a los jóvenes para tomar decisiones
informadas sobre sus cuerpos, sus relaciones y su bienestar.
En las décadas de 1980 y 1990, la devastadora epidemia de VIH/
sida obligó a dar un giro a la educación sexual. De repente, la
prevención se volvió primordial. Los programas comenzaron a
enfatizar el conocimiento práctico: anticoncepción, prácticas
sexuales seguras y la importancia de protegerse a uno mismo
y a los demás. El tono moralista se suavizó y fue reemplazado
por un enfoque pragmático, que reconocía las realidades del

comportamiento humano.
La educación sexual actual se extiende mucho más allá de la
anatomía y los sistemas reproductivos. Abarca el consentimien
to, la identidad de género, la diversidad sexual y el bienestar
emocional. Enseñamos a nuestros hijos (y nietos) que sus cuer
pos son suyos, sin importar género u orientación sexual. Habla
mos de relaciones saludables, señales de alerta y la importancia

del respeto mutuo. El objetivo no es sólo prevenir embarazos
no deseados o infecciones de transmisión sexual, sino también
fomentar el respeto por uno mismo, la empatia y la comuni
cación abierta. Como padres, participamos en conversaciones
continuas con nuestros hijos (no con nuestros nietos). Normali
zamos las discusiones sobre cuerpos, límites y consentimiento
desde una edad temprana. Destacamos que nadie tiene derecho
a su cuerpo sin permiso. Celebramos la diversidad y enseñamos
a nuestros hijos a valorarse a sí mismos. En este panorama en
evolución, la educación sexual no se trata sólo de biología; se
trata de empoderamiento, comprensión y compasión. Y así se
desarrolla la nueva narrativa: un viaje desde la precaución mo
ral al empoderamiento informado, donde los jóvenes reciben
conocimientos, habilidades de pensamiento crítico y una actitud
saludable hacia sus cuerpos y sus relaciones.

LA GUERRA FRÍA
¿Cuánto tiempo duró la Guerra Fría y cuándo comenzó?
R. La Guerra Fría comenzó en 1947 como una batalla ideológica
y geopolítica por la influencia global entre Estados Unidos y la
Unión Soviética y sus respectivos aliados (el Bloque Occidental
y el Bloque Oriental). Alcanzó su punto máximo con la Crisis de
los Misiles cubanos en octubre de 1962, cuando el mundo se
enfrentó a la amenaza muy real y aterradora de una guerra ter
monuclear global. La Guerra Fría duró casi 45 años, terminando
con la caída de la Unión Soviética en 199Í. '<*
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En el siglo XIX, México fue una re
pública federal, salvo en los bre

ves imperios de Iturbide y Maximi
liano y los once años de la república
centralista entre 1836 y 1847. Brasil,
por su parte, fue imperio hereditario
y esclavista entre 1822 y 1889.

A pesar de esas distintas formas de go
bierno, la aproximación mutua fue evidente
desde los años del gobierno de Guadalupe
Victoria y el reinado de Don Pedro I. Desde
entonces, algunos republicanos mexicanos
como Lucas Alamán, José María Tornel y
Juan de Dios Cañedo, así como los liberales
brasileros Joao Batista de Queirós y Duarte
da Ponte Ribeiro intentaron acercar los dos

grandes países.
El historiador Guillermo Palacios contó

que las rupturas entre liberales y conserva
dores en México, durante la Guerra de Tres
Años y el imperio de Maximiliano de Habs
burgo, afianzaron el interés en una relación
prioritaria con el imperio de Don Pedro II,
que era visto por el conservadurismo mexi
cano como posible aliado contra la expan
sión de Estados Unidos.

Tras el fusilamiento de Maximiliano y la
restauración de la república en 1867, enca
bezada por Benito Juárez, se reprodujo la di
vergencia de formas de gobierno, pero de un

modo más profundo. Las relaciones caye
ron a un bajo nivel consular y así se mantu
vieron hasta la última década del siglo XIX,
después de consumada la transición repu
blicana y abolicionista en Brasil, cuando el
gobierno de Porfirio Díaz recibió al Ministro
Plenipotenciario Julio de Mello Alvim.

Otra divergencia política que, sin em
bargo, propició espacios de diálogo bilate
ral, fue la que se produjo entre la llamada
República Vieja, los últimos años del Porfi
riato y los primeros de la Revolución Mexi
cana. Lo mismo en los días de la Conferen

cia de Río de Janeiro, que encabezaron Río
Branco y Nabuco en 1906, que en los del
posicionamiento del Grupo ABC contra el
incidente de Tampico y la ocupación es
tadounidense de Veracruz, la confluencia
sería notable.

Sin embargo, como anotaría Alfonso
Reyes en sus informes a Genaro Estrada, el
cambio de régimen de la Revolución bra
sileña de 1930 y el varguismo abrió zonas
de tensión, que se intensificarían con el
ascenso fascista en Suramérica, que coin
cidió con el ejemplar posicionamiento del
México cardenista a favor de la Segunda
República española.

Después de esos desencuentros con
el primer varguismo, que el propio Reyes
matizaría en las entradas de su Diario de

dicadas a la muerte de Vargas, la otra en
crucijada de dístanciamiento entre los dos
países vendría con la dictadura militar que

siguió al golpe de Estado contra Joao Gou
lart en 1964. Fue entonces que México rea
firmó su condición de país refugio, ya pro

bada con el asilo a la familia de Luis Carlos

Prestes y Olga Benario, convirtiéndose en
residencia de algunos de los más brillantes
intelectuales de la Guerra Fría latinoame

ricana como Theotonio Dos Santos, Vania
Bambirra y Ruy Mauro Marini.

Con las transiciones a la democracia de

fines del siglo XX, acompañadas de un ge
neralizado desplazamiento a las políticas
económicas neoliberales, se inició un largo
periodo de convergencia institucional que
ya dura más de tres décadas. Esta vez, sin
embargo, los países experimentarían dis
tintas maneras de insertarse en el mundo

y distintos repertorios ideológicos.
En lo que va de siglo XXI, Brasil ha te

nido cinco gobiernos de izquierda. México
sólo uno y va para el segundo. Brasil se
ha consolidado como líder del Sur global,
mientras México acelera su integración
a América del Norte. La visita del presi
dente Lula a México, en medio del tras
paso del gobierno de AMLO al de Claudia
Sheinbaum, señala el momento propicio
para un relanzamiento del nexo bilateral.

Si los dos mayores países latinoameri
canos se lo proponen, podría producirse
una poderosa reconexión. Las diferentes
estrategias globales de ambas naciones,
más que como contradictorias, deberían
asumirse como complementarias.
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Hojeo el cuaderno donde en los últimos años
he registrado reflexiones sobre la soledad

de escritores, filósofos y poetas. Me sigue arro
bando el dramaturgo estadounidense Eugene
O'Neill cuando afirma: "La soledad del hombre

no es más que su miedo a la vida". El autor de
Largo viaje hacia la noche, devela descarnada
mente la desventura individual que nos fustiga:
nacemos y las difidencias acechan siempre en el
ocurrir. "La valía de un hombre se mide por la
cantidad de soledad que es capaz de soportar",
asintió Friedrich Nietzsche.

Oscar Wilde aseveraba: "En un mundo lleno de ruido, la soledad es la
canción más hermosa". Borges certificó: "La soledad es el espacio donde
conectamos con el mundo desde nuestra perspectiva más pura". La so
ledad me llega como una cadencia que sólo mi corazón escucha. Pablo
Milanés canta: "La soledad / Inventa la más bella aparición/ Remueve los
rincones del corazón / Para quedarse sola, la soledad //La soledad / A veces
tiene ganas de acompañar / El rostro que recuerda mal / Aquel amor que
nunca fue para soñar".

Sigo revisando mi libreta de la soledad. De momento llegan índices
del abandono, gestos antiguos, espejos, desgarraduras, perdones, mora
das silenciosas, zaguanes limosos, rancias melodías, desvelos. Alejandra
Pizarnilc siempre con la sed perpetua me entrevé, en este lugar de ausen
cia en que la soledad me tiende su sombra, y susurra: "Un abandono en
suspenso. / Nadie es visible sobre la tierra. / Sólo la música de la sangre /
asegura residencia / en un lugar tan abierto". Estoy en el borde, en la orilla
de la noche: ¿me será dable el amor? La soledad mora en esta habitación
en que modulo un bolero desconsolado mientras los naufragios íntimos
invalidan los silencios.

"Tanto me colma la soledad que la mínima cita me resulta una crucifi
xión" : apuntó Cioran en Ese maldito yo. El tocadiscos está a todo volumen:
oigo el bandoneón de Piazzolla, que me fustiga dulcemente mientras el
tiempo se reduce disimulado en la espera de la amanecida. "Y aunque la

Fecha: 22/06/2024

Página: 19

Area cm2: 281

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Olivares Baró

Costo: 39,944

Página 52 de 86 Índice



triste homogeneidad del tiempo / hace que ningún día tenga nombre, /
este día guarda en alguna de sus horas / nuestro nombre acorralado": Jua
rroz. Somos designios: guijos de un espejo quebrado. Somos el descon
cierto de aquello que se pronuncia en la sordina de un cántico. (Juan José
Millas lo sabe muy bien, lo advirtió en la novela El desorden de tu nombre).
"Yo no sé de pájaros, / no conozco la historia del fuego. / Pero creo que mi
soledad / debería tener alas": Alejandra Pizarnilc. * Anoche soñé a la sole
dad acosándome, me miraba con desprecio y dijo: ¿Nopiensas hacer nada
para liberarte de mí?
¿Para qué?  le contesté.

Me canso de tu pasividad; nada haces para encontrar compañía, te afe
rras a mí: ¡me das lástima...!  ripostó ella con agresividad.
Ya me acostumbré a tus olores y a tus caprichos le repliqué con ironía.
Eres un mentiroso...

Por eso, porque nos mentimos: nos soportamos...
La soledad entonaba una balada de moda: me besó dulcemente en la

mejilla; sentí de cerca el rancio aroma de su aliento: sonreí como siempre
y seguí leyendo el ensayo de Bataille, el cual tenía que reseñar para la edi
ción sabatina del periódico donde me gano la vida. Desperté sollozando.
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DE LIBERTAD Y RESPONSABILIDAD

SE RENUEVA EL
CICLO ELECTORAL

Terminó la temporada electoral, pero el ciclo
electoral continúa, dicho ciclo ilustra las fases

electorales, así como también el periodo entre dos
elecciones, dicha conceptualización ha sido desa
rrollada por distintos actores internacionales orga
nizados por el Instituto Internacional para la Demo
cracia y Asistencia Electoral (IDEA), para observar el
desarrollo democrático en periodos prolongados, y
no sólo como elecciones aisladas.

Estamos en lo que se conoce como un periodo postelección,
hasta en tanto se vayan resolviendo asignaciones, impugnaciones,
quejas y sanciones y tomen protesta las nuevas legislaturas y ejecu
tivos en los distintos niveles. En este momento los partidos realizan
sus análisis e investigaciones, intentan observar dónde fallaron, para
realizar su propio fortalecimiento institucional. A partir de ahora y
hasta en ero, veremos en los partidos renovaciones internas o incluso
reformas a la legislación electoral.

Basta recordar que las reformas "democráticas" del Pacto por
México, terminaron de desfondar al sistema de partidos por comple
to, generando una descomposición progresiva (desde 2015) que ha
llevado a México de la democracia imperfecta, al régimen híbrido en
que está considerado hoy por TheEconomist, y finalmente a vivir en
un ambiente electoral, comparado con lo que existía a principios de
los 90 de acuerdo a Varieties of Democracy.

Lo cierto es que el ascenso rumbo a la democracia fue una cons
tante después del 88, así lo muestran diversos índices, sin embargo,
dicho ascenso, se paró súbitamente tras el conflicto postelectoral de
2006, donde una parte de los actores, desconocieron las reglas dadas.
A partir de ese momento la democracia mexicana se fue empantanan
do, hasta llegar al 2018 donde definitivamente va en caída. Han pasa

do dos reformas (2007 y 2014), que crearon una super partidocracia
que reventó los espacios de participación ciudadana, y que hoy ya no
tiene más con qué resistir.

Si lo vemos desde una perspectiva de temporalidad, en2009, los
partidos existentes (tradicionales) previos a la transición (PRI, PAN)
representaban el 70% de la votación a la cámara de diputados, mien
tras que las fuerzas creadas en el periodo transicional (PRD, PT, PVEM,
Convergencia y Panal) representaban el 30%. En ese momento los
sistemas de partidos en el mundo ya daban muestras de agotamiento
en Europa, Latinoamérica y el propio Estados Unidos.

A partir de ahí comenzaron refundaciones y fundaciones, el
primero en hacerlo fue Movimiento Ciudadano en 2011, el segundo
Morena en 2014; con lo que ya para 2015 los partidos refundados re
presentaban el 20%; frente el 24% de los transicionales (PRD, PVEM,
PANAL) y el 56% de los tradicionales (PRI, PAN). En 2024, los par
tidos tradicionales representan el 28% de los votos a la cámara de
diputados, los transicionales el 14% y los (re) fundados después de
la gran depresión, el 52%.

Lo cierto es que el miedo a la "venezolanización" de México y la
sed de venganza de varios sectores empresariales, llevó a los partidos
tradicionales (PRI, PAN) a imaginar una alianza total y a desdibujarse
entre sus electores, principalmente al PAN, llevándolos a los peores
resultados de la época democrática.

El caso más dramático quizá fue la Ciudad de México. Donde la
idea de la "alianza total", se asumió como una apuesta estratégica
por un pequeño grupo, sin mayor análisis, en 2021, la alianza triunfó,
pero no por méritos propios, sino más bien por la coyuntura de la
línea 12 que impactó en la megalópolis del Valle de México. Como
antes sucedió con la explosión de gas en Guadalajara, la guardería
ABC en Sonora, o la Explosión de Atocha en España, donde las prefe
rencias se alteraron de último momento. En el resto del país, la alian
za en realidad fracasó distritalmente desde 2021 y en gubernaturas
durante todo el sexenio.

La muestra más radical son los resultados en la Miguel Hidalgo
durante 2024, donde se encuentra el último cargo ejecutivo que os
tentó la candidata del PRI y PAN, Xóchitl Gálvez como delegada, y
además está avecindada; sin embargo, al revisar los resultados, tam
poco fue la mejor votada de entre los candidatos de esa demarcación,
la diferencia entre ella y el reelecto Tabe fue de 9 mil votos. Hoy los
mismos que escribieron ríos de tinta para fabricar la burbuj a narrativa
de "el fenómeno" y "la alianza", se esfuerzan con la narrativa de "fue
la mejor candidatura posible", sin embargo, los datos 1 os desmienten
nuevamente.

Parte de la redefinición del sistema de partidos pasa justamen
te por observar los tiempos que vive el país, las coyunturas. En el
periodo postelectoral de análisis, bien vale, observar profesional y
detalladamente los resultados, que nos muestran la necesidad de
adaptabilidad y renovaciones, incluso, hasta de refundaciones.

EN ESTE MO
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Que empiece a fluir el aguacate
Y hablando de temas que atañen la relación MéxicoEstados Unidos, resulta que ayer
el embajador ICen Salazar informó la decisión de que poco a poco los inspectores del
Servicio de Inspección de Sanidad Animal y Vegetal de su país regresen gradualmen te
a realizar sus labores en Michoacán. Con ello, se empieza a quitar el freno a la venta de
aguacate y mango, que tanta inquietud generó en la semana. "Tenemos optimismo
de que ese asunto va en una dirección positiva, pero no estaremos satisfechos hasta
que los inspectores puedan continuar su trabajo libres de amenazas a su seguridad",
señaló la embajada estadounidense. También sobre el tema se pronunció el goberna
dor Alfredo Ramírez Bedolla, quien ofreció seguir trabajando en cumplir y garantizar
condiciones de seguridad. Ahí el dato.

Filtros y blindajes
Y fueron los partidos de oposición en la Cámara de Diputados los que buscaron mostrar
voluntad en la confección de la reforma al Poder Judicial. Ello, a pesar de que para el
G obierno y la mayoría cuatroteí sta la parte de que los juzgadores sean electos por voto
es intocable. Y es que resulta que el acuerdo para que se lleven los foros sobre esta refor
ma fue avalado con el apoyo de PRI, PAN, PRD y MC. El líder de la bancada del tricolor,
Rubén Moreira fue quien dijo que en este tema actuaron de "buena fe", en espera de
que las posiciones que se planteen en dichos encuentros sean tomadas en cuenta. Quie
nes siguen de cerca el debate nos hacen ver que el asunto que más empieza a generar
atención es el de los filtros y blindajes que se puedan establecer para la nominación de
los jueces que serían votados. Así que... pendientes.

Atención continuada

Y es en Chetumal, Quintana Roo, donde han continuado las acciones de apoyo a las
personas afectadas por las lluvias, que no cesan, y en las que participan brigadas de
dependencias federales y estatales. Fue en ese trajín, según se informó, que a la propia
gobernadora de la entidad, Mara Lezama, le tocó atender una emergencia. Y es que
resulta que un adulto mayor de la colonia Bicentenario, requirió atención médica. La
mandataria estatal se puso al frente de la atención del caso y con el apoyo de una am
bulancia de los servicios estatales de Salud, coordinó el traslado. El señor que requería
la ayuda fue llevado aun hospital de alta especialidad, en compañía de su esposa, para
que fuera atendido. Tras esta acción, Lezama agradeció a la Sedeña por el apoyo que
los elementos de esta dependencia le dieron para resolver la emergencia. Ahí el dato.

Violencia en el Centro

Llamó la atención ayer la forma en la que respondieron comerciantes que exigen espa
cios para vender en la Alameda Central. Yes que ante las acciones de la policía capitali
na para liberar el Eje Central y la avenida Juárez, a causa de las afectaciones que provo
caban al tránsito, los manifestantes que mantenían un bloqueo pasaron a la violencia.
Incluso, un funcionario del área de Reordenamiento y comercio en vía publica resultó
lesionado, pues le arrojaron un trozo de hielo. Este ataque ha sido mostrado en videos
que circulan en las redes sociales. Nos piden no perder de vista qué es lo que finalmente
decidirá el Gobierno de la Ciudad en el asunto de los comerciantes, pues, como se vio
ayer, están enla idea de escalar la presión en aras de instalarse en uno délos puntos más
concurridos del Centro Histórico.

Contacto expedito
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Y luego de la primera tanda de nombramientos de integrantes del gabinete de Claudia
Sheinbaum, decisión en la que hubo quienes apreciaron el interés que el futuro Go
bierno pondrá en la relación con Estados Unidos, ayer mismo el secretario de Estado
del país vecino, Antony Blinken, estableció contacto con Juan Ramón de la Fuente,
quien se encargará de la cartera de Relaciones Exteriores. El propio Departamento de
Estado dio cuenta de que en la llamada se reafirmó "nuestro compromiso de trabajar
estrechamente con la administración de la Presidenta electa Sheinbaum como socios
iguales para promover los valores e intereses de ambos países". Hablaron de migración
y fentanilo y todo indica que en el gobierno del presidente Joe Biden tomaron nota y
están con la mirada puesta en lo que viene. Porque entre octubre y noviembre habrá un
mes de trabajo antes de que sean las elecciones presidenciales allá.

Y le suben

Resulta que en días pasados el Tren Suburbano aumentó sus precios, pues ahora el
costo del pasaje es de 24.50 para viajes largos y de 10.50 para viajes cortos para la gen te
que se traslada del Estado de México a la capital del país y viceversa. Sin embargo, nos
comentan, algunos internautas y usuarios de redes han señalado que esos ajustes no
siempre suelen traducirse en mejoras, pues reportan escaleras eléctricas que no sirven,
apagones, ajustes de frecuencia de trenes. También hay quejas, nos comentan, de que
trenes se quedan varados entre estaciones y recorridos que duran hasta 40 minutos.
"Ojalá así como alzan los precios, aumentaran la frecuencia de los trenes los fines de
semana, que es casi imposible subirse a uno", se denunció. Ahí algunas follas o como
se dice ahora, áreas de oportunidad. Pendientes.
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JUAN DUARTE. EL EMBAJADOR
DE LA ESPAÑA MÁS DIVERSA
La residencia de la embajada

de España en México impo
ne por todos los flancos. Desde su
portón de la calle, uno difícilmen
te imaginaría todo lo que hay den
tro de esa propiedad, empezando
por la arquitectura de paisaje pa
laciego que conduce a la mansión
que alberga la vida de una estan
cia diplomática que llegó a Méxi
co dispuesta a hacer historia.
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Una fotografía del rey Felipe VI
recibe sobre una mesa barroca de la

antesala, desde donde comienzan a
asomarse las obras de arte contempo
ráneo, prestadas por la célebre Feria
Maco, para decorar en convivencia
con la plata y los jarrones del barroco
español.

Es un retrato preciso de la España
actual, que mezcla lo antiguo con lo
moderno y la tradición con la revolu
ción de la que hoy cuelga también un
arcoíris que va del suelo al cielo, con
todos sus claroscuros...

"El Embajador de España, Juan
Duarte y su esposo Miele Daly se com
placen en invitarle al desayuno de tra
bajo que ofrecerán en la residencia de
la Embajada..." decía la primera invita
ción que recibí de ellos en 2023.

Retrocedí la lectura un renglón...
¿su esposo?... Sí, leí bien. Por primera
vez en México la invitación de una

representación diplomática se expre
saba diversa y sin tapujos y segura
mente hasta hoy, muchos no han sali
do de su asombro,

"Quise y he querido siempre que
aparezca la palabra esposo porque
es un derecho que hemos adquirido
como colectivo, independientemen
te de que uno pueda estar o no a favor
del matrimonio (igualitario), hay que
ir marcando ejemplos.
"En este caso yo soy el embajador,

soy el máximo representante de mi
país en México y es un mensaje", me
explicó Juan Duarte cuando le pre
gunté sobre este nuevo modo y dere
cho protocolario.
"Yo siempre he asumido de forma

más o menos discreta mi orientación

sexual, pero nunca la he escondido".
"Siempre he querido ser especial

mente dinámico y proactivo en la
causa de la diversidad y creo que no
hay muchos ejemplos en mi gremio
diplomático, de embajadores gays o
lesbianas que lo sean abiertamente".
"Tenemos que hablar de diversidad

y tenemos que entender que es igual

YO CREO que es importante expo
nerse, hacerse ver, porque en eso
consiste un poco el activismo. Puedes
ser diplomático y mantener todas las
etiquetas y reglas de protocolo, y hay
maneras de buscar vasos comunican

tes y puntos de conexión"

ES VERDAD que en las sociedades,
cuanto más alto es tu puesto y tu res
ponsabilidad, hay como una especie
de permisividad. Si eres muy rico y
eres gay, pues no pasa nada, si eres el
embajador de España y eres gay, pues
no pasa nada"

JUAN DUARTE

Embajador de España en México

un embajador gay que un embajador
hetero. Pero el embajador gay obvia
mente viene de un colectivo que ha
sufrido discriminación de forma siste

mática" asegura el diplomático, quien
en el pasado estuvo encargado de diri
gir el despacho de Derechos Humanos
en España.
"Yo creo que es importante expo

nerse, hacerse ver, porque en eso
consiste un poco el activismo. Pue
des ser diplomático y mantener todas
las etiquetas y reglas de protocolo, y
hay maneras de buscar vasos comu
nicantes y puntos de conexión. Yo no
puedo olvidar de dónde vengo, quien
soy y en esto tiene un papel funda
mental mi orientación sexual

Pero ser abiertamente homo

sexual en el mundo diplomático, no
en todos los países será bien recibido,
y ante mi pregunta directa, el embaja
dor español respondió práctico y sin
dudar:
"Obviamente cuando te nombran

embajador, tú no puedes poner con
diciones a tu ministro, pero sí que de
alguna manera yo había dado a enten
der que no podía ir a un sitio de em
bajador sin que mi marido estuviera
acreditado como mi marido".

"Yo llevo 13 años casado con Miele

que es francés y no tengo por qué
ocultarle. Cuando me nombraron

embajador en México fui muy feliz,
porque este es un país donde la legis

lación en pro de la diversidad ha avan
zado muchísimo".

"Si mi gobierno que es muy compro
metido con la causa, ha decidido man
darme a mí como embajador de España
en México, y sabe además que estoy ca
sado, creo que forma parte de mi traba
jo tener este activismo, esta visibilidad".
"Imagínate que en la celebración

de la fiesta nacional de España, el año
pasado vinieron a la residencia de la
embajada 4,100 personas. Seguro que

a algunas les gustó y que a otras no les
gustó, pero esta es una realidad".
"También es verdad que en las socie

dades, cuanto más alto es tu puesto y tu
responsabilidad, hay como una especie
de permisividad. Si eres muy rico y eres
gay, pues no pasa nada, si eres el emba
jador de España y eres gay, pues no pasa
nada. Sí que hay pequeños matices".
"Yo detecto en algunos foros o en

cuentros que les cuesta a los interlo
cutores pronunciar la palabra "Esposo",
les cuesta incorporar, prefieren desviar
y llamar "pareja" o "compañero", y no,
es Esposo".
"Es verdad que uno se imagina que,

si en vez de ser gay, tuviera una esposa,
las cosas fluirían de forma más natural

en la comunicación... pero así es como
son las cosas".
"La homofobia es el miedo a lo des

conocido y eso es algo histórico, la
expresión de mi miedo es no tolerarte.
Pero también hay un pequeño caldo
de cultivo homófobo en la colectividad

española, no olvidemos.
"No me dicen de forma directa pero

sí hay pequeñas percepciones. Yo creo
que hay que seguir trabajando en ese
tema y le guste o no le guste a la gente,
tienen ahora mismo a un embajador
abiertamente gay con su esposo".

El embajador Juan Duarte, en
poco tiempo se ha ido consolidan
do en México como un diplomático
activista en favor de los derechos de

la diversidad, acompañando a dis
tintas organizaciones de la sociedad
civil mexicana dentro de esa agenda.
"Es que tengo que ser coherente con

la causa que a mí me define como per
sona. Abrir las puertas de esta casa, que
es la casa de todos los españoles y de
todos los amigos mexicanos, no sirve
si es únicamente para hacer un acto
protocolario, hay que hacer algo más,
y creo que mi papel de embajador me
permite intensificar y crear
esa red social. Identificar

dónde están los problemas
y cómo podemos poner
nuestro granito de arena, a
través de la cooperación,
para poner en contacto a
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unos con otros. Porque una
invitación del embajador
de España generalmente es
bien recibida, entonces ahí
tengo un poder que puede

ser relativo, pero que quiero utilizar
para buenas causas".

Y es que no hay que olvidar que
en la historia de la España franquis
ta, los homosexuales eran conside
rados "maleantes" de acuerdo a una

ley acuñada por el histórico dictador.
Fueron miles las víctimas de en

cierros y torturas por su orientación
sexual, en un recorrido muy doloro
so que España protagonizó por déca
das —o cientos de años—.

"Yo viví poquitos años del franquis
mo, tampoco soy tan mayor, y sí que
pude vivir los años de la movida y tam
bién he podido ver el compromiso de
determinadas figuras políticas que para
mí son referentes, como el presidente
Rodríguez Zapatero o Pedro Sánchez
que sí que se han implicado en el tema".
"España fue el tercer país del

mundo en aprobar el matrimonio
igualitario, aun siendo un país tan ca

tólico y con un legado tan
represor".
"Por eso es interesante

ver esta otra cara de España,
mucho más abierta, mucho
más receptiva, una España
moderna que nos acepta
con normalidad y esto tam
bién es una realidad en mi

país", concluyó el embaja
dor español, para finalizar
nuestra charla.

DUARTE ha
estado destinado

en las embajadas
de España en
Etiopía, Eslova
quia, Colombia,
Argentina
y Reino Unido.
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Una sorpresa en los nombramientos
que hizo la Dra. Claudia Sheinbaum

el jueves pasado fue la creación de la Se

cretaría de Ciencia, Humanidades, Tec
nología e Innovación.

Por lo que alcanzo a percibir, el nombra
miento de la Dra. Rosaura Ruiz al frente de la
nueva secretaría ha sido bien recibido dentro

de la comunidad científica nacional. La Dra.

Ruiz tiene una larga experiencia en este campo.
Fue directora de la Facultad de Ciencias de la

UNAM, en donde también tuvo otros puestos
importantes, y en el sexenio que ahora termina
ocupó el puesto de secretaria de Educación y
Ciencia del gobierno de la Ciudad de México.

Elevar lo que actualmente es el Conahcyt a
una secretaría de Estado tiene varios significa
dos que deberán irse desglosando y examinan
do en los próximos días.

Uno de ellos es que el asunto del conoci
miento se pone en la primera línea de interés
dentro de la agenda de gobierno, en el mismo
nivel que la gobernación, la defensa nacio
nal o las relaciones exteriores. Eso marca un

sello del nuevo Gobierno y, en particular, de
la nueva Presidenta, que tiene una riguro
sa formación científica y que, por lo que ha
anunciado, pretende darle un giro con esa
orientación a las políticas públicas.

Que desaparezca el Conahcyt y se funde
la nueva Secretaría de Ciencia, Humanidades,
Tecnología e Innovación también puede leer

se como el anuncio de una revisión profunda
de la política nacional en torno a esos asuntos.
Ésa sería una justificación adicional, más co
yuntural, pero no por eso menos importante,
de la creación de la nueva secretaría.

Ligado a lo anterior, surge la pregunta de
si la nueva secretaría tendrá mayor presu
puesto que el Conahcyt y no me refiero aquí
al presupuesto operativo sino a los recursos
que se destinarán a los científicos, humanis
tas y tecnólogos del país.

En otro orden de ideas, al quedar al mismo
nivel que la Secretaría de Educación Pública,
la nueva secretaría le restará algo de impacto
a la otra secretaría, ya que, por así decirlo, le
arrebata lo que tiene que ver con la investiga
ción científica, humanista y tecnológica, que
forma una parte muy importante del campo
de la educación superior.

La vinculación entre la Secretaría de

Educación Pública y la Secretaría de Ciencia,
Humanidades, Tecnología e Innovación ten
drá que ser estrecha para que no se genere
un hiato entre ambas. No sabemos todavía

quién quedará al frente de la Secretaría de
Educación Pública, puesto de enorme im
portancia orgánica y política, pero lo que
esperamos es que la comunicación entre los
secretarios respectivos sea buena para que la
función de las dos dependencias se combine
de la mejor manera.

Un detalle que quizá no significa nada o
quizá signifique mucho es que el Conahcyt
se llama Consejo Nacional de Humanida
des, Ciencia y Tecnología. Obsérvese que la

palabra "Humanidades" va antes que las de
"Ciencia" y "Tecnología". No obstante, ahora,

en la nueva secretaría, la palabra "Ciencia" va
primero y "Humanidades" después. Espero
que eso no implique que se ponga a las hu
manidades en un segundo lugar, como siem
pre ha sido el caso.

Como he señalado en varias ocasiones,
en México hay mal que bien una política
de Estado para las ciencias, regida por la Ley
General en Materia de Humanidades, Cien
cias, Tecnología e Innovación de 2023. Sin
embargo, aunque la palabra "Humanidades"
esté en el nombre de esa ley, incluso en un
primer lugar, no se puede decir, de ninguna
manera, que México tenga una genuina polí
tica de Estado para las humanidades. Cuando
se lee la ley respectiva uno se da cuenta que la
palabra "Humanidades" casi siempre aparece
ahí como un pegote.

Ahora que existe la nueva secretaría de
Ciencia, Humanidades, Tecnología e Inno
vación, lo menos que podría esperarse es
que haya una subsecretaría encargada espe
cíficamente de las humanidades que tome
en cuenta sus características propias. Los
humanistas mexicanos hemos padecido
durante varias décadas, desde la creación del
Conacyt en el siglo anterior, que nos hayan
impuesto criterios pertenecientes a las cien
cias para la evaluación de nuestros proyectos.
Ya es tiempo de que seamos los humanistas
y no los científicos los que determinemos
cuáles son los retos y las metas de las huma
nidades en el país.
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¦ QUIENES HABLAN EN
TONO ELOGIOSO DE LA

RECUPERACIÓN DE LA
CONFIANZA SOLAMENTE

CONFIRMAN LA EXISTENCIA

PREVIA DE LA FALTA

DE ELLA

La confianza aparentemente generada
por los perfiles profesionales altamente
distinguidos con títulos académicos y
culturales hasta en el extranjero de los
primeros siete integrantes del gabinete
presidencial, incluido Rogelio Ramírez de
la 0, herencia andresiana en la secretaría
de Hacienda, no elimina por sí sola los
motivos de la desconfianza en la Cuarta

T (en cualquiera de sus pisos) reconocida
hasta por quienes ahora hacen de la con
tabilidad la bandera, y hasta sin querer,
la demostración de lo poco favorable de
la Reforma Judicial, cuyo procedimiento
quiere suavizarla dureza de su contenido.
Quienes hablan en tono elogioso

c!e la recuperación de la confianza sola
mente confirman la existencia previa de
la falta c!e ella.

En ese sentido, se ha querido aplacar el
alud c!e críticas especializadas (como las
del Instituto de Investigaciones Jurídicas
de la UNAM y sus miembros, a quienes
se repudió desde la rectoría), con el se
ñuelo de un parlamento abierto, cuyas
aportaciones —de producirse— se irán al
cesto de los papeles inservibles. Nadie
hará nada con ellas, porque la última (¿?)
instrucción ele quien dejará el poder en

cien días más, es no tocarles ni una coma
a sus iniciativas para incorporar la figura
de los "diputados judiciales" impuestos
por Morena. Y lo va a conseguir.

Pero ese truco no convence a todos los

espectadores. Hayquienesanticipan las
consecuencias cletan populista iniciativa
y el no menos populachero y obsecuente
(¿dependiente?) respaldo del futuro go
bierno, cuya espalda soportará los males
surgidos de tan descabellada idea, tan
cerca de convertirse en realidad.

Uno de esos escépticos es el exsecre
tario de Estado, Mike Pompeo,quien afirma
en un texto publicado en el W5J (El legado
radical de AMLO en México) los peligros
a la vista. Al menos a la vista de un sector

"duro" de la política estadounidense.
"... Mike Pompeo, quien fuera secreta

rio cíe Estado de EU en la presidencia de
?onalcí Trump, pinta un negro escenario
para México si se aprueban las iniciativas
constitucionales promovidas por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
en particularla referenteal PoderJudicial.

"En un artículo publicado en el diario
The Wall StreetJournal, el republicano con
sideró que las reformas constitucionales
enviadas por AMLO alterarán la relación
bilateral con Estados Unidos, provocarán
caos en la frontera y probablemente ini
ciarán una guerra comercial. El resultado,
afirma Pompeo, será el estancamiento
económico en México, y advierte que "sólo
se beneficiarán loscártelesque introducen
veneno en ambas naciones...".

Obviamente el presidente Andrés
Manuel L.O, les negará importancia a las
opiniones de un señory dirá sobre él, ¿y
ese quién es para meterse en nuestros
asuntos? Y tendrá razór
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CLAUDIA
SHEINBAUM

> Nos cuentan que en el paquete de
empresas que garantizaron invertir
42 mil millones de pesos en el se
xenio de Claudia Sheinbaum está

incluida Iberdrola. La compañía es
pañola, que no tuvo una relación óp
tima con el actual gobierno, se sumó
al plan del CCE, en el que también
están Femsa, TransCanadá, Copper,
Ternium y Grupo México.

> Concluyó el INE, presidido por
Guadalupe Taddei, la entrega de
los cómputos de los 300 distri
tos electorales al Tribunal Electo

ral, encabezado por Ménica Soto
Ese material se cotejará con las
impugnaciones y servirá para va
lidar la elección presidencial del
pasado 2 de junio. En la ceremo
nia, Soto destacó que México tie
ne instituciones democráticas só

lidas y recalcó que las decisiones
de los magistrados serán estric
tamente jurídicas y apegadas a la
Constitución y a las leyes.

CLAUDIO X.
GONZÁLEZ

i Empezó la rebatinga por el control
de la llamada Marea Rosa. Por un

lado, Claudio 3L González nten
ta asumir el liderazgo de ese bloque
abiertamente opositor a la 4T. Pero
no la tiene fácil, pues el dirigente del
PAN, Marko Cortés, y la ex candi
data presidencial Xóchitl Gálvez
buscan tomar las riendas. Hasta el

Frente Cívico pretende dirigirla.
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ROBERTO GIL

> Convenció hasta a excolaboradores

del expresidente Felipe Calderón
el nombramiento de los primeros
seis integrantes del gabinete de la
presidenta electa, Claudia Shein
baum. Por ejemplo, Roberto Gil,
consideró que se designó a personas
muy profesionales; y Javier Loza
no vio preparación, experiencia, se
riedad y madurez en los perfiles.

PAULA
RAMÍREZ
HÓHNE

> Dispuesto al voto por voto y casi
lla por casilla se declaró el Institu
to Electoral de Jalisco, presidido por
Paula Ramírez Hohne. Ante la

petición de la candidata de Morena
a la gubernatura, Claudia Delgadi
11o, el organismo indicó que ya re
contó 54% de los sufragios, pero si
el TEPJF le indica hacerlo de nuevo,
su personal está listo.
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CARLOS SLIM
SLIM COMPRA

PETROLERA

) Amplía Carlos

en el ramo petrole
ro. Zamajal, filial de
Grupo Carso, ad
quirió por 530 mi

llones de dólares el

100% de PetroBal

Operaciones Ups
tream, que parti
cipa al 50% en los
campos Ichalkil S

Pokoch, en la costa
de Campeche. Así,
el magnate se ex
tiende en la explo
ración y extracción
de hidrocarburos.

JOSE ALFREDO

ORTEGA REYES

PROBLEMA AGUACATERO

> En días, nos di
cen, EU levantará la
suspensión a la im
portación de agua
cate mexicano. Y

es que el goberna

dor de Michoacán,
Alfredo Ramírez

Bedolla destituyó a
José Alfredo Or

tega como secre
tario de Seguridad,
pues fue responsa
ble de las protestas

de guardias civiles,
que derivaron en
la retención de dos

inspectores.
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n contraste con la cómoda

grandilocuencia a la que
tiende el discurso políticoE que reivindica a los pobres,
a Esther Duflo le interesa la

esforzada modestia que
se requiere para generar

conocimiento económico que ayude efecti
vamente a combatir la pobreza.

Ganadora del Premio Nobel de Economía

en 2019 por las contribuciones de su "aproxi
mación experimental al alivio de la pobreza
global", sus investigaciones son emblemá
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ticas de una ciencia social al mismo tiempo
comprometida y estricta. Por un laclo, aspira
a tener un impacto concreto, meclible, para
mejorarla vida de las personas que estudia; y,
por el otro, se impone muy altos estándares en
términos de rigor metodológico. La nobleza de
su causa no es una licencia para ignorar, sino
una exigencia para reconocer, las dificultades
de su propósito.

Combatirla pobreza. Herramientas expe
rimentales para enfrentarla (México, Grano
de Sal, 2019), reúne tres lecciones que Duflo
dictó en el College de France a
principios del 2009. En ellas ex
plica la lógica de su "método ex
perimental", análoga a la de los
ensayos clínicos aleatorizaclos
que se emplean en la industria
farmacéutica para probar nue
vos tratamientos; detalla nume
rosos ejemplos de su aplicación
en países tan disímiles como
Kenia, México, India, República Dominicana,
Tailandia, Brasil o Benín; y distingue en qué
consiste la especificidad de su aportación
a la microeconomía del desarrollo humano.

¿Qué efecto tiene la distribución gratuita
de uniformes en las tasas de escolarización?

¿Qué diferencia hace ofrecer recompensas
a padres o a hijos si estos últimos mejoran
su nivel de lectura? ¿Qué enfermedades es
prioritario prevenir para reducir el ausentis
mo escolar? ¿Por qué es baja la demanda
de servicios de calidad en la salud pública?
¿Cuándo funcionan los microcréclitos para
disminuir la pobreza? ¿Promover la partici

pación ciudadana en las decisiones de gasto
público reduce la corrupción? Depende, siem
pre depende. Con el método experimental
no hay respuestas generales; hay contextos
determinantes, evaluaciones exhaustivas y
aprendizajes concretos.

Todo lo cual quizá es desesperante para
quienes ansian las soluciones rápidas, senci
llas e infalibles cíe los grandes modelos; pero
es fascinante para quienes están dispuestos
a habérselas con la compleja versatilidad del
comportamiento humano realmente existente.

Bien decía George Steinerque las
teorías no son más que intuicio
nes que han perdido la paciencia.

Al final, la imagen de Duflo
como economista que emerge
de este libro no se parece a la de
una física o una química escri
biendofórmulasen un pizarrón,
sino a la de una etnógrafa ha
ciendo trabajo de observación

participante en campo.
"Yo quiero practicar la Economía como una

verdadera ciencia humana", concluye Duflo.
"Una ciencia humana rigurosa, imparcial, se
ria. Una ciencia humana, en toda su riqueza
y complejidad; una ciencia humana, en su
fragilidad y modestia. Una ciencia humana,
finalmente, que sea generosa, ambiciosa,
comprometida. Hacer mi parte en la laboriosa
construcción de un saber contra la pobreza
es mi trabajo y mi razón de vivir".

@CARLOSBRAVOREG
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SUBE Y BAJA

Arturo Reyes Sandoval
Director del IPN

En el Planeta

rio Luis Enrique
Erro comenza
ron las funcio
nes del cortome

que aborda un
tema apasionante: la energía oscura.
Una buena opción para las próximas
vacaciones.

Mike Pompeo
Ex secretario de Estado de los El!

Las declaracio
nes del exsecreta
rio de Estado en
las que aseguró
que las 20 refor

[ mas de AMLO
podrían provocar

un "caos en la frontera" y llevarían
a una guerra comercial, demuestran
más hilaridad que racionalidad.
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ARTGENETIC

Eduardo Egea

Del Solidarismo a la Sororidad
"Jorge Obregón. Un Retrato del Tiempo". Hasta enero 6J 2025\

Museo Kaluz. www.museokaluz.org

Aurora Reyes (190885), fue la primera mujer que pintó un
mural en México con Atentado a las Maestras Rurales, 1936
{originalmente, La Maestra Asesinada); además de pintora,
grabadora, dibujante e ilustradora, pionera feminista, activis
ta social, docente (192764), funcionaría, poeta y sindicalista
en la Secretaría de Acción Femenil, SAF, del STERM, SEP. Re
yes es revisada por Valentina García Burgos y Mariano Meza
Marroquín en una muestra retrospectiva paralela a otra bre
ve exposición en San Carlos sobre la pintora Rosario Cabrera
(190175).
En la SAF, Reyes se involucró en procurar derechos a la ma

ternidad: Lactancia, extensión de licencias posparto y fundar
dos guarderías infantiles en Tacubaya. En su arte celebra la
relación entre cuerpo de mujer y naturaleza, como en la pin
tura y bocetos para La Hija del Caracol, 1957; es de las prime
ras en aludir en el arte mexicano a la comunidad LGRTTTf,

en Soy la Devoradora de Hombres, 1950, o expresar una rabiosa
postura anticlerical en los bocetos para Evangelio, 1958. Re
yes pintó maternales cuadros; uno peculiar, es, Los Niños y la
Estrella, 1938, donde relaciona infancia y Comunismo; con La
Novia de Oro, 1955, Reyes celebra el matriarcado, común éste
en el Istmo de Tehuantepec.
Reyes realizó sólo 7 murales, escasez vinculada a la repre

sión en 1945 de Rivera, Orozco y Siqueiros a María Izquierdo
como muralista. Reyes se negó a dirigir el INBA, puesto ofre
cido por Luis Echeverría y a quien Aurora consideró asesino
en el 68; rechazo que según sus nietos la excluyó de la his
toria (ver La Crónica de Hoy 9May2024). En esta exposición
se pasa a segundo plano a la Reyes muralista y nacionalista,
ya que al pertenecer a los colectivos feministas, Las Pavoro
sas y Solidarismo Femenino, Reyes antecede en los 30>s a la
sororidad, y justo con la primera presidenta de México, Clau
dia Sheinbaum, se torna obligado que El Estado de su lugar a
pioneras como Aurora Reyes»

Arriba, bocetos de Aurora Reyes para el mural, Atentado a las
Maestras Rurales, 1936; el óleo, Los Niños y la Estrella, 1938, y
fotografía de Reyes con el grupo, Solidarismo Femenino en 1937.
Abajo, un boceto sexualizado para La Hija del Caracol, 1957; un boceto
para Evangelio, 1958; la acuarela Soy la Devoradora de Hombres, 1950,
y vista de una de (as entradas a la exposición.
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Elección ele ministros en la historia
La forma de elegir a los ministros de la Su
prema Corte de lusticia de la Nación no es
un tema nuevo, desde la Constitución de
1824 se determinó que su elección fuera
indirecta, esto es, que no se hiciera en vo
tación directa popular, sino mediante los
votos de los integrantes de legislaturas.
Posteriormente, la Carta Magna de 1857,
en su artículo 92 confirmó la elección in

directa de ministros.

Más tarde, durante los trabajos del
Constituyente de 1917, el diputado quere
tano losé María Truchuelo propuso que la
elección de los ministros de la Corte se hi

ciera por voto popular y hubiera uno por
cada una de las entidades de la República:

"...La fórmula que yo encuentro más
aceptable, que está más de acuerdo con la
democracia, es la elección de un magis
trado por cada uno de los Estados de la
República y también por cada uno de los
territorios y por el Distrito Federal. Así se
organizaría una metódica y bien ordenada
división del trabajo de la Corte... Se nos va
a venir a decir que, con excepción de Mé
xico y Guatemala, en todas las demás par
tes del mundo, el Poder ludicial se nombra
o por el Poder Ejecutivo o por el Legislati
vo, o en combinación de los dos. Señores:
permitir tamaño absurdo es distanciarse
de la verdadera democracia".

Pero Truchuelo fue mayoriteado por
otros legisladores que no aceptaron la
propuesta, como por ejemplo los diputa
dos Herrera, Martínez de Escobar, Macho
rro, Lizardi y Medina, según consta en el
Diario de los Debates del Congreso Cons
tituyente de 191617:

Dip. Martínez de Escobar:... "Yo soy de
aquellos que creen honradamente que si
nosotros establecemos la elección popu
lar para el Poder ludicial nos engañamos a
nosotros mismos y daremos una ley que
no va a tener nunca una realización prác
tica. ¿Por qué? Porque la Suprema Corte
no debe estar integrada por políticos mili
tantes, y para que sea una verdad la elec
ción popular, ¿qué se necesita? Se necesi
ta, primero, pertenecer a un partido políti
co... es evidente que un candidato a ma
gistrado no debe efectuar esa función
eminentemente política; no debe tener
compromisos con nadie ni debe defender
los derechos o programas de tal o cual
partido..."

Dip: Machorro y Narváez: "...La elec
ción popular tiene radicalmente por sí,
por lo que es su institución, vicios funda
mentales. En primer lugar, el magistrado
no es igual al diputado o al senador: el
magistrado es radicalmente distinto; él no
va en el ejercicio de sus funciones a repre

sentar a la opinión; simplemente se le eli
ge como persona en la cual se cree que se
reúnen ciertos requisitos indispensables
para llenar una función social..."

Dip. Lizardi: "...¿Sería posible obtener
una buena Suprema Corte de Justicia en
estas condiciones? ¿Será posible que en
los más apartados pueblos, que en los más
remotos de nuestros estados, los más hu
mildes ciudadanos estuvieran al tanto de

quiénes eran los jurisconsultos compe
tentes para desempeñar esta función? Se
guramente que no sería posible..."

Dip. Hilario Medina: "El señor Tru
chuelo propone que cada legislatura local
nombre un magistrado con lo cual resul
taría que tendríamos ¡28 magistrados!..."

Ahora, en 2024, con la 4T se pretende
entrar a un sistema de elección popular de
ministros de la Corte, con todos los incon
venientes que implica y que sólo esconde
las intenciones de que la Corte pierda in
dependencia respecto del Poder Ejecutivo.

(Una versión más extensa de esta co
lumna puede consultarse en elsoldemexi
co.com.mx)

ajimenez(aoem.com.mx
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Es Claudia...

(maquiaveliana)
La virtual presidenta electa Claudia Shein
baum presentó a parte de los que formarán su
gabinetazo, y fueron aplaudidas funcionarios
tan relevantes e inteligentes.

Con el caso específico del excanciller Mar
celo Ebrard, todo parece indicar que, se siguió
aquella máxima atribuida a Nicolás Maquia
velo (y que luego la hiciera famosa Don Cor
leone), y que ahora parafraseamos:

"¡Mantén a tus amigos cerca, pero —a los
no tanto—, aún más cerca!"

REINCIDENCIA

Finalmente, la excandidata presidencial pria

nista, Xóchitl Gálvez, y el presidente de Acción
Nacional, Marko Cortés Mendoza, limaron as
perezas luego de la gritoniza de la noche del 2
de junio

Que ya lo pasado, pasado, y coincidieron en
trabajar como oposición al Gobierno federal y
a las iniciativas de reforma que perjudican a la
población.

Hasta buscarán que para enero se forme
un nuevo movimiento que integre a los "Xo
chilovers", los partidos políticos y la "Marea
Rosa"...

Es decir que, en este caso no hubo violen
cia política de género qué reclamar, como a
otros..., pero sí muchas ganas de volver a
perder...

¡ARGGGHH!
El mandatario Vladimú Puün y el líder norco
reano, Kim long Un, firmaron un acuerdo de
colaboración, que incluye ayuda mutua 'en
caso de ataque'.

Después de horas reunidos este miércoles

en Pyongyang, Kim Jongun calificó a Rusia
como, el "amigo y aliado más honesto", y se
refirió a Putin como el "amigo más querido del
pueblo coreano", según un informe de la agen
cia estatal rusa RIA.

Por lo visto sí que andan de 'amiguis'..., lo
único que podemos decir: non temble térra!!!
SU APODO

Bien y bonito se lució el presidente de Ecuador,
Daniel Noboa. Poco se ve hablando ante los

medios de comunicación. Sus discursos en pú
blico suelen ser cortos y concisos, y dar confe
rencias, jamás.

Pero sorprendió esta semana al aparecer en
una 'entrevista de semblanza', en la revista es
tadounidense The New Yorker, escrita por el
periodista Ion Lee Anderson.

Y lo que llamó la atención fue que se puso a
opinar de otros presidentes de la región, algunos
con los que parecía llevarse bien, como Nayib
Bukele, pero de quien dijo que era 'un arrogante'.

De Boric, que era un "cohibido, de Milei, el
peor, con actitud engreída muy típico de los ar
gentinos", de Gustavo Petro, un "snob de iz
quierdas con tendencia a sermonear".

Que calladito se ve mejor.., a él seguro le
dicen "el Asaltaembajadas",..

BREVES

Ayer se celebró el Día Mundial de la Jirafa,
uno de los mamíferos más altos del planeta
(casi 6 metros de altura). ¡Felicidades a Benito
y congéneres!

Quedó claro, después de la semblanza
que hizo de la CFE en la Mañanera, 'alguien',
fue alumno sobresaliente del Instituto Matías
Romero...
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Es Claudia...

(maquiaveliana)
La virtual presidenta electa Claudia Shein
baum presentó a parte de los que formarán su
gabinetazo, y fueron aplaudidas funcionarios
tan relevantes e inteligentes.

Con el caso específico del excanciller Mar
celo Ebrard, todo parece indicar que, se siguió
aquella máxima atribuida a Nicolás Maquia
velo (y que luego la hiciera famosa Don Cor
leone), y que ahora parafraseamos:

"¡Mantén a tus amigos cerca, pero —a los
no tanto—, aún más cerca!"

REINCIDENCIA

Finalmente, la excandidata presidencial pria

nista, Xóchitl Gálvez, y el presidente de Acción
Nacional, Marko Cortés Mendoza, limaron as
perezas luego de la gritoniza de la noche del 2
de junio

Que ya lo pasado, pasado, y coincidieron en
trabajar como oposición al Gobierno federal y
a las iniciativas de reforma que perjudican a la
población.

Hasta buscarán que para enero se forme
un nuevo movimiento que integre a los "Xo
chilovers", los partidos políticos y la "Marea
Rosa"...

Es decir que, en este caso no hubo violen
cia política de género qué reclamar, como a
otros..., pero sí muchas ganas de volver a
perder...

¡ARGGGHH!
El mandatario Vladimú Puün y el líder norco
reano, Kim long Un, firmaron un acuerdo de
colaboración, que incluye ayuda mutua 'en
caso de ataque'.

Después de horas reunidos este miércoles

en Pyongyang, Kim Jongun calificó a Rusia
como, el "amigo y aliado más honesto", y se
refirió a Putin como el "amigo más querido del
pueblo coreano", según un informe de la agen
cia estatal rusa RIA.

Por lo visto sí que andan de 'amiguis'..., lo
único que podemos decir: non temble térra!!!
SU APODO

Bien y bonito se lució el presidente de Ecuador,
Daniel Noboa. Poco se ve hablando ante los

medios de comunicación. Sus discursos en pú
blico suelen ser cortos y concisos, y dar confe
rencias, jamás.

Pero sorprendió esta semana al aparecer en
una 'entrevista de semblanza', en la revista es
tadounidense The New Yorker, escrita por el
periodista Ion Lee Anderson.

Y lo que llamó la atención fue que se puso a
opinar de otros presidentes de la región, algunos
con los que parecía llevarse bien, como Nayib
Bukele, pero de quien dijo que era 'un arrogante'.

De Boric, que era un "cohibido, de Milei, el
peor, con actitud engreída muy típico de los ar
gentinos", de Gustavo Petro, un "snob de iz
quierdas con tendencia a sermonear".

Que calladito se ve mejor.., a él seguro le
dicen "el Asaltaembajadas",..

BREVES

Ayer se celebró el Día Mundial de la Jirafa,
uno de los mamíferos más altos del planeta
(casi 6 metros de altura). ¡Felicidades a Benito
y congéneres!

Quedó claro, después de la semblanza
que hizo de la CFE en la Mañanera, 'alguien',
fue alumno sobresaliente del Instituto Matías
Romero...
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Donar órganos, suma
vida todos los días
La donación es regalar, mediante un trasplante, una parte de tu
cuerpo o de tu ser querido a un desconocido que se encuentra enfer
mo o discapacitado para mejorar su calidad de vida. Un simple "sí" a
la donación, brinda esperanza y la oportunidad de tener una vida ple
na y normal al prójimo; es por ello que la donación es el mayor acto
de amor de un ser humano.

El éxito de la donación cada
vérica dentro del Instituto

Mexicano del Seguro Social
(IMSS), se debe a la forma
ción de la Red Hospitalaria
de Donación, siendo la me

jor consolidada dentro del subsistema
nacional de salud en materia de dona

ción y trasplantes en nuestro país; está
integrada por 86 unidades médicas de
Segundo y Tercer Nivel con Licencia
Sanitaria para procuración de órganos y
tejidos y existen 71 Coordinadores Hos
pitalarios de Donación (CHD) contrata
dos exclusivamente para la identifica
ción de potenciales donantes y la per
manente promoción de la cultura de do
nación.

En estas unidades es donde el CHD

hace la magia de la donación, siempre
respetando el derecho y deseo de donar
de la familia de los donantes de manera
altruista.

En la actualidad se encuentran 19 mil

935 pacientes en espera de un trasplan
te en el Centro Nacional de Trasplantes,
de los cuales 15 mil 367 son derechoha

bientes del IMSS, por lo que el Instituto
tiene como objetivo cubrir la demanda
de atención de la población derechoha
biente en materia de trasplante de órga
nos y tejidos mediante el incremento de
la tasa de la donacion cadavérica, la
oportuna referencia de los pacientes a
los programas de trasplante, la realiza
ción de los procesos de trasplante con
oportunidad y eficiencia e implemen
tando seguridad y calidad a los procesos
de donación y trasplante.

Los beneficios del trasplante son
infinitos, algunas son salvar una vida
en peligro, curar una enfermedad, me
jorar la calidad de vida de una persona
y de sus familiares, así como regresar
lo a su vida productiva, personal, so
cial y económica.

El Instituto Mexicano del Seguro So
cial continúa siendo el primer lugar en
donación y trasplante a nivel nacional
con 855 donaciones y mil 409 trasplan
tes en lo que va de este 2024.

La donación de órganos y tejidos da
esperanza de vida a miles de personas
todos los días.

Urgencióloga. Coordinadora hospitalaria
de donación, Coordinación de Donación

y Trasplantes de Órganos, Tejidos
y Células del IMSS
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Carlos Monsiváis,
14 años ausente
Joven algo desafiante provocador Carlos Monsiváis apodó
al presidente Adolfo López Mateos El Maneotas, por sus mal corta
dos trajes. Amante del cine, admirador de ia industria —guionistas,
directores, actores, técnicos Carlos Monsiváis no vaciló ante la
oferta que le hicieron Carlos Fuentes y Juan Ibáüez para actuar en
la película Los Caifanes.
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Ellos, Fuentes e Ibáñez es
cribieron la historia. "Fue

la de una noche que en Ro
ma vivimos Carlos Fuen

tes y yo", me contó mu
chos años después Tuan.

"Tú saldrás con Julissa, Enrique Álva
rez Félix, Óscar Chávez y Eduardo Ló
pez Rojas, El Mazacote, en la persona
lidad de un Santa Claus muy ebrio. Se
le presenta al grupo en el mercado de
las coronas para muerto que existe en
avenida Hidalgo. ¿Le entras, Carlos?
¡Juega¡ les respondió.
Antes posó en filmes que protago

nizaron Pilar Pellicer, Claudio Obre
gón, Juan García Ponce. Albores de los
años 60. Guiones de Gabriel García

Márquez. Tiempo de ruptura. Acidas
criticas de José Luis Cuevas a "los feos
monos de Diego Rivera" y a la gastada
"no hay más ruta que la nuestra", de
David Alfaro Siqueiros.

Salvador Elizondo y Carlos Fuentes
sepultaban "la cortina de nopal". Y
Carlos Monsiváis  joven de facciones
toscas y habla siempre en busca del
término adecuado, de gafas de pasta
oscura y humor irritante— se hacía
presente lo mismo junto a Fernando
Benítez en defensa del suplemento
cultural de Novedades, que en la his
torieta Chanoc, al lado de un anciano
bebedor llamado Tsekub, apellidado
Baloyan. Sabio Monsiváis.

Desde su casa en San Simón 82, co
lonia Portales, el Sabio Monsiváis se
dio a observar, examinar, juzgar, cal
cular orígenes y alcances de la vida
mexicana. Costumbres y diversiones.
Lutos y aspiraciones. Perfiles de tra
diciones. Verdad y ficción del mexi
cano. Recorrió barrios, extenuó he
merotecas. Reescribió historias. Gozó

La Familia Burrón y exaltó a rango de
Gran Cronista al sencillo don Gabriel

Vargas. Personaje audaz y valien
te Carlos Monsiváis tuvo a su dispo
sición micrófonos y auditorios. Perió
dicos y revistas pagaban sus artículos.
Reporteros ansiaban conocerlo; en
trevistarlo. Reproducir sus retadoras:
"¿De verás, don José? ¿De qué

quiere su nieve, Presidente? ¿De li
món? ¡Ah, que don Pepe López Porti
llo... Conste ¿eh? Ya nos prometió la
prosperidad".

Y a Adriana, la hermana del Presi
dente Carlos Salinas de Gortari:

"Ella es La Charrita del cuadrante"
Lo conocí en 1969. Fue en Zacate

cas. En la filmación en el Cerro de la

Bufa de la película Zapata. Cinta,
producción "de aliento". Emilio O. Ra
basa —director del Banco Nacional

Cinematográfico le otorgó a Antonio
Aguilar un crédito de 10 millones de
pesos. Casi un millón de dólares de a
12,50—, El cantante —que no pegó co
mo tenor— contrató a la peruana Pa
tricia Aspíllaga para aparecer como
Josefa, la mujer del mítico Miliario.
Mecía en el infinito vacío sus pies

Monsiváis.

"Me encantó entrar a la Preparato
ria, estudiar. Decidí cursar todos los
bachilleratos. Iban bien hasta que mi
mamá me contuvo:

"Ya ponte a trabajar. La casa cues
ta..."

Caminaba la ciudad. Subía a sus

camiones —de primera, de segunda—.
Vivió tranvías y trolebuses de a 35
centavos. Entró a cines de primera co
mo "Alameda", "Variedades" "París" y
"Rex" de cuatro pesos. Y pagó los ocho
del "Diana" y el "Latino". Se dio gusto
en el Teatro Blanquita. Margo Su, la

puntual empresaria lo convidaba a las
temporada de Dámaso Pérez Prado.
Se daba gusto Monsiváis: "mambea
ba" junto al Cara e foca. ¡Qué rico
mambo! ¡El Ruletero!

Caballo Negro, Mambo en Sax. En
diosó a María Antonieta Pons, Rosa
Carmina, Ninón Sevilla.
"Carlos Monsiváis —desdeñó el

poeta Octavio Paz— no es un hombre
de ideas. Apenas si de ocurrencias".

Lo que no molestó al universitario
que vivió el Movimiento Estudiantil
de 1968. Desde 1954, a la caída de Ja
cobo Arbenz en Guatemala y a la hora
en que Andrés Iduarte sufrió el cese
de su empleo como director de Bellas
Artes al consentir que una bandera

con la hoz y el martillo cubriera ahí el
ataúd de Frida Kalho, Monsiváis tomó
partido por los maltratados, los perse
guidos, los acosados.
Fresco humor. Crónicas —maestro

de ese género periodístico— que co
menzaban con un detalle banal y eran
instrumento para denunciar, exhibir.
El ridículo de los poderosos, sus mie
dos. La ostentación de los ricachones.

Sus sueños de grandeza. Flaquezas
del poder fueron su fuerte.

Su obra A Ustedes les Consta: His

toria de la Crónica en México, es una
rica lección para los reporteros.
Muestra cómo se narra. Ángulos de su
quehacer se conocen al visitar su Mu
seo del Estanquillo en la esquina de
Madero e Isabel la Católica.

Ahora, cuando se cumplen ya 14
años de su muerte, parece cobrar in
tenso brío el lamento luctuoso de Ele
na Poniatowska Ante el féretro del
escritor/conciencia:

" ¡Qué vamos a hacer mañana sin ti,
Monsi!
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Sll obra A Ustedes les Consta: Historia de
la Crónica en México, es una rica lección

para los reporteros. Muestra cómo se narra.
Ángulos de su quehacer se conocen al visitar

su Museo del Estanquillo en la esquina de
Madero e Isabel la Católica. Ahora, cuando
se cumplen ya 14 años de su muerte, parece
cobrar intenso brío el lamento luctuoso de

Elena Poniatowska Ante el féretro del escri

tor/conciencia: "¡Qué vamos a hacer mañana
sin ti, Monsi!
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DOBLE EFECTO
VAGONERAS DEL METRO

PATRICIA CARRASCO

Es complicado saber a ciencia cierta el número de mu
jeres que laboran como vagoneras en el Metro de la
Ciudad de México. Sólo las organizaciones que operan
en ese medio de transporte tienen datos aproximados.
Estas vendedoras que forman parte de los millones de

mexicanos en la economía informal tienen un gran deseo: que se
dignifique su trabajo, tener un permiso de trabajo, acceso a la
seguridad social y no se las lleven al conocido Torito.

Su queja es que no las han reconocido como personas trabaja
doras, pese a que está actividad tiene 50 años presente en el Me
tro y de manera frecuente las discriminan y tratan como "rateras.
Nos persiguen los policías (...) nos dicen que está prohibido ven
der en el Metro, pero no piensan que a la gente mayor de 40
(años) ya no nos dan empleo", denuncian.

Narran que desde que llegan a vender sus artículos en el Metro
saben que habrá violencia, con las cámaras del Metro les hacen
paneo y los integrantes de la Policía Bancaria e Industrial (PIB)
que trabajan en el Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro
las detienen, les llegan con una foto de ellas en mano y les dicen
"ya estás paneada. Luego nos llevan al juzgado, donde esa autori
dad está coludida con ellos. Te advierten: 'traes para pagar tu mul
ta o te vas al Torito"'.

Algunas de estas mujeres son las protagonistas del documen
tal Vagoneras, leonas en Manada, realizado por el director Julio
López Fernández y Mauricio Rojo, con la producción de Colectiva
Colmenas, apoyadas por WIEGO y otras ON's.

Una de las protagonistas es Patricia Martínez, quien tienen 35
años "vagoneando" en el Metro, y recuerda que por sus ventajas
educativas y familiares no le quedó otras más que agarrar mer
cancías e ir a vender al Metro. Sufre como todas sus compañeras,

cuando los policías las llevan al juzgado y terminan en el Torito.
Estas mujeres piden que se regule su labor. El apoyo del go

bierno central para tener certeza jurídica, políticas públicas que
les faciliten permisos de trabajo regulado para el espacio público
y poder tener seguridad social, independientemente de trabajar
en la informalidad.

Su grito está presente en cada viaje: "llévelo, llévelo, como una
oferta, como una promoción, le venimos ofreciendo artículos de no
vedad". Y con este cortometraje buscan visibilizar la lucha de estas
comerciantes que a diario son víctimas de violencia y agresión.

Se han integrado en el grupo Leonas en manda que busca tener
el reconocimiento de las autoridades, como personas trabajadoras.

Hay quienes llevan décadas dedicadas a esta actividad, pero
el común denominador es que eligieron este modo de vida por la
falta de oportunidades.

Buscan ser escuchadas y vistas, tanto por autoridades como
por las usuarias y los usuarios de este sistema de transporte, así
como por la sociedad en general. Y que no las persigan los poli
cías por vender en el Metro.

EN OTRO TENOR. Nos cuentan que el pasado 6 de jumo, de
manera sorpresiva, el dirigente del Sindicato Único de Trabajado
res Electricistas de la República Mexicana (SUTERM), Víctor
Fuentes del Villar, de 85 años, lanzó de manera ilegal la convoca
toria para renovar el CEN, la cual debía darse a conocer en no
viembre próximo. Sin embargo, este líder con 19 años al frente de
los 75 mil sindicalizadós de la CFE se reeligió otra vez. Quizá sin
entender la política laboral de la 4T, o por estar muy apapachado.
En el 2019, en el XIX Congreso Nacional Extraordinario en Can
cún, Quintana Roo, se reeligió y apresuró su mandato hasta 2025.
Y ahora, nuevamente, antes de concluir su actual periodo, se ree
lige de manera anticipada.
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DISCO DURO
ELECCIÓN DE MINISTROS
EN LA HISTORIA

ALEJANDRO JIMÉNEZ

La forma de elegir a los mi
nistros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación no
es un tema nuevo, desde la
Constitución de 1824 se de

terminó que su elección fuera indi
recta, esto es, que no se hiciera en vo
tación directa popular, sino mediante
los votos de los integrantes de legisla
turas. Posteriormente, la Carta Magna
de 1857, en su artículo 92 confirmó la
elección indirecta de ministros.

Más tarde, durante los trabajos del
Constituyente de 1917, el diputado
queretano José María Truchuelo pro
puso que la elección de los ministros
de la Corte se hiciera por voto popular
y hubiera uno por cada una de las en
tidades de la República:

"...La fórmula que yo encuentro
más aceptable, que está más de
acuerdo con la democracia, es la elec
ción de un magistrado por cada uno de
los Estados de la República y también
por cada uno de los territorios y por el
Distrito Federal. Así se organizaría
una metódica y bien ordenada divi
sión del trabajo de la Corte... Se nos va
a venir a decir que, con excepción de
México y Guatemala, en todas las de
más partes del mundo, el Poder Judi
cial se nombra o por el Poder Ejecuti
vo o por el Legislativo, o en combina

ción de los dos. Señores: permitir ta
maño absurdo es distanciarse de la
verdadera democracia".

Pero Truchuelo fue mayoriteado
por otros legisladores que no acepta
ron la propuesta, como por ejemplo
los diputados Herrera, Martínez de
Escobar, Machorro, Lizardi y Medina,
según consta en el Diario de los Deba
tes del Congreso Constituyente de
191617:

Dip. Martínez de Escobar: ..."Yo
soy de aquellos que creen honrada
mente que si nosotros establecemos
la elección popular para el Poder Ju
dicial nos engañamos a nosotros
mismos y daremos una ley que no va
a tener nunca una realización prác
tica. ¿Por qué? Porque la Suprema
Corte no debe estar integrada por
políticos militantes, y para que sea
una verdad la elección popular, ¿qué
se necesita? Se necesita, primero,
pertenecer a un partido político... es
evidente que un candidato a magis
trado no debe efectuar esa función
eminentemente política; no debe te
ner compromisos con nadie ni debe
defender los derechos o programas
de tal o cual partido..."

Dip: Machorro y Narváez: "...La
elección popular tiene radicalmente
por sí, por lo que es su institución, vi

cios fundamentales. En primer lugar,

el magistrado no es igual al diputado o
al senador: el magistrado es radical
mente distinto; él no va en el ejercicio
de sus funciones a representar a la
opinión; simplemente se le elige como
persona en la cual se cree que se reú
nen ciertos requisitos indispensables
para llenar una función social..."

Dip. Lizardi: "...¿Sería posible obte
ner una buena Suprema Corte de Jus
ticia en estas condiciones? ¿Será po
sible que en los más apartados pue
blos, que en los más remotos de nues
tros estados, los más humildes
ciudadanos estuvieran al tanto de

quiénes eran los jurisconsultos com
petentes para desempeñar esta fun
ción? Seguramente que no sería posi
ble..."

Dip. Hilario Medina: "El señor Tru
chuelo propone que cada legislatura
local nombre un magistrado con lo
cual resultaría que tendríamos ¡28
magistrados!..."

Ahora, en 2024, con la 4T se pre
tende entrar a un sistema de elección

popular de ministros de la Corte, con
todos los inconvenientes que implica
y que sólo esconde las intenciones de
que la Corte pierda independencia
respecto del Poder Ejecutivo.
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ESCENA DEL CRIMEN
PARA NORMA, ¿DÓNDE
ESTÁ LA JUSTICIA?
GERARDO JIMÉNEZ
El pasado H de junio al salir de su casa, en la

alcaldía Iztapalapa, al dirigirse a su traba
jo, la joven enfermera Norma Patricia fue
asesinada por un presunto sicario que la
abordó y le disparó a quemarropa en dis

tintas ocasiones. La joven habla denunciado ante la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México,
que era acosada por un médico cirujano plástico.

La víctima había presentado una demanda,
también contra el médico losé Humberto Cuéllar

Ferrara, debido a que le realizó una lipoescultura
de forma negligente, que le causó daños a su salud.
Luego de denunciarlo, el cirujano se dedicó a ame
nazar a la joven, sin embargo, las denuncias no
fueron suficientes para que este sujeto acosara de
manera permanente a la mujer. Hay acusaciones
de que también abusó sexualmente de ella.

Días después, a tan sólo 300 metros de su casa,
fue acribillada. La Fiscalía capitalina, como en
otros casos, actúo con dilación. El señalado como

agresor, José Humberto, evadió a las autoridades y
se encuentra prófugo.

Este crimen ha orillado a la familia de Norma

no sólo a exigir justicia para la víctima, sino solici
tar medidas precautorias y de seguridad, su peti
ción se ha hecho pública y fue hasta el 18 de junio,
luego de una protesta ante las instalaciones de la
Fiscalía General de Justicia de la CdMx que Eliza
beth Ayala, hermana de Norma fue atendida por
Brenda Celina Bazán, fiscal de Feminicidios y un
equipo que la acompañó.

Elizabeth nos comentó que la atención fue cor
dial, sin embargo, no hubo definiciones para deter
minar la petición de las medidas de protección, ni
tampoco una explicación de la tardanza y motivo
porque el principal sospechoso del crimen, José
Humberto Cuéllar se encuentra Ubre.

"La Fiscal nos dijo sobre el caso de mi hermana
que será tomado por el área de Asuntos Internos
para determinar los posibles fallos y errores, sobre
su posible ubicación, ni ellos tienen conocimiento
o iden donde pueda estar este hombre", expuso
Elizabeth a esta columna.

Han pasado 11 días de este asesinato y contando.
Sobre este caso, el encargado de despacho Ulises
Lara ha guardado silencio, quizás está más preo
cupado por su futuro político luego de que Ernesti
na Godoy ha sido designada Consejera Jurídica de
la Presidencia de la República.

EVIDENCIAS....

Este 20 de junio se celebró el yellow day, o el
"día más feliz del año", fecha que estuvo promo
viendo el presidente del Consejo Ciudadano para
la Seguridad y la Justicia de la CdMx, Salvador
Guerrero Chiprés a quien se le se le puede am
pliar el festejo, porque dentro del equipo de la
jefa de Gobierno electa, Clara Brugada suena
fuerte para convertirse en el próximo Secretario
de Seguridad Ciudadana.

Su experiencia y puentes políticosociales que
ha establecido durante los últimos años lo respal
dan además de que fue muy simbólico verlo del
brazo de Brugada como "dama de compañía", al
ser elegida candidata, luego de que Ornar García
Harfuch tuviera que cederle la oportunidad.

También en diversos eventos, siempre a la
diestra de la futura jefe de Gobierno, por lo que no
lo descarte en una posición visible en el nuevo ga
binete de Brugada.

Y por ciento... Luego de nueve meses en el car
go, Andrés Andrade Téllez tuvo que renunciar al
cargo de Secretario de Seguridad Pública del Esta
do de México y la forma es fondo, dicen los clási
cos, porque la gobernadora de la entidad, Delfina
Gómez hizo público el anuncio en su cuenta de X.

Téllez era insostenible, más cuando no se aten
dió y se le salió de las manos el enfrentamiento de
pobladores de Texcapilla contra miembros del cár
tel de la Familia Michoacana, que tuvo un saldo de
cuatro pobladores y 10 presuntos extorsionadores
muertos y 7 personas heridas, el pasado 8 de di
ciembre de 2023. Además de ser involucrado en el

presunto otorgamiento de contratos millonarios
por adjudicación directa durante su gestión a em
presas de tecnología y alimentos.

Fecha: 22/06/2024

Página: 2

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Gerardo Jiménez

Costo: 7,017

Página 78 de 86 Índice



¿Ebrardpara Economía?
%

m o
En la mesa de poker de la política mexi

cana, la última jugada de Morena ha
dejado a muchos boquiabiertos. Mar

celo Ebrard, el mismo que hasta hace poco
acusaba a Claudia Sheinbaum de fraude

en las elecciones internas del partido, ha
sido nombrado secretario de Economía. Sí,
así como lo leen. ¿Qué pasó aquí? ¿Acaso
estamos viendo un "all in" estratégico o
simplemente un bluff desesperado?
Recordemos el contexto. Marcelo Ebrard

no se anduvo con rodeos al denunciar lo

que consideró un proceso viciado y mani
pulado a favor de Sheinbaum. Las acusacio
nes no fueron menores: acarreo de simpati
zantes, intervención de funcionarios y mani
pulación en la logística de las encuestas fue
ron sólo algunas de ¡as cartas que Ebrard
mostró en su impugnación. Este no es el tipo
de cosas que se olvidan fácilmente, y menos
en un partido que se vendió como el adalid
de la transparencia y la justicia.
Ahora, en un giro digno de una novela

política, Ebrard es el nuevo secretario de
Economía. ¿Qué cambió? ¿Acaso Shein
baum decidió que era mejor mantener a
sus enemigos cerca? ¿O es que ambos han
decidido hacer las paces en nombre de la
unidad partidista? Sea como sea, este movi
miento huele más a desesperación que a
estrategia bien pensada.
Pongamos las cartas sobre la mesa.

Ebrard tiene una hoja de vida impresio
nante y una experiencia que pocos pueden
igualar. Ha sido secretario de Relaciones
Exteriores y jefe de Gobierno de la Ciudad
de México, y en ambos roles mostró capaci
dad y eficiencia. Pero su nombramiento para
manejar la economía del país, justo después
de acusar a Sheinbaum de fraude, genera
más preguntas que respuestas.
La economía mexicana no está para expe

rimentos ni para más incertidumbres. Nece
sita un líder fuerte, confiable y, sobre todo,
que inspire confianza. ¿Es Ebrard ese líder?
Su reciente historia de desacuerdos y acusa
ciones dentro de su propio partido no augu
ra una gestión libre de tensiones y conflic
tos. La confianza es fundamental en cual

quier equipo, y aquí parece estar en su
punto más bajo.
Sheinbaum ha insistido en la nece

sidad de mantener la unidad dentro

de Morena para enfrentar los
desafíos que se avecinan.
Pero, ¿qué tipo de unidad es
esta? ¿Una unidad genuina
o simplemente una fachada
para evitar que el partido
se desmorone? Incor

porar a Ebrard al ga
binete podría ser
visto como un intento

desesperado de apa
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gar fuegos internos, más que una jugada
maestra para fortalecer su equipo.
La pregunta que queda es si esta unidad

forzada beneficiará realmente al país o si
simplemente es un parche temporal. La con
fianza y la cohesión dentro del equipo de
gobierno son cruciales, y con la historia
reciente entre Sheinbaum y Ebrard, esa
cohesión parece más frágil que nunca.
El nombramiento de Marcelo Ebrard

como secretario de Economía es una apues
ta arriesgada. Tiene la experiencia, sí, pero
su reciente enfrentamiento con Sheinbaum

plantea serias dudas sobre la cohesión y la
eficacia del equipo de gobierno. ¿Podrá
Ebrard dejar atrás las acusaciones y trabajar
de manera efectiva en su nuevo rol? ¿O vere
mos más conflictos y divisiones que podrían
afectar negativamente la economía del país?
El poker político de México sigue siendo

impredecible, y sólo el tiempo dirá sí esta
jugada resulta ser un golpe maestro o un
bluff fallido. Los ciudadanos mexicanos

merecen un liderazgo claro y confiable, no
un juego de apuestas donde siempre pare
cen perder.
Para los mexicanos, este es un momento

crucial. No podemos seguir permitiendo
que nos vendan promesas vacías y discur
sos populistas. Necesitamos líderes que
realmente representen un cambio, no sólo
en palabras, sino en acciones. La política
no debe ser un juego de poker donde siem
pre perdemos.
No se pierdan el Poker Político de maña

na, donde seguiremos analizando el juego
político en México. La partida está en mar
cha, y es nuestro deber como ciudadanos
estar atentos a cada jugada. ¡Ciaooo!

Marcelo Ebrard, designado como el próximo secretario de Economía de México
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Fallaron sus
cálculos
•

Penosa ha sido la derrota de la oposición que
se resiste a observar a México como lo que es,
un vasto territorio de innumerables riquezas,
en todos los sentidos: cultural, mineral,

petrolero, energético ybiodiverso.
Insisten en mirar con los mismos anteojos

viejos que solo les permite ver la pérdida de
sus privilegios.
Quieren convencer de que vamos en

el camino equivocado, se empeñan en no
aceptar que México es otro, que ha avanzado.
Continúan tejiendo un melodrama

donde ellos son los protagonistas de mía
historia trágica, siempre augurando la peor
de las catástrofes si continua el gobierno de
izquierda en nuestro país, pese aque todos
sus "análisis, cálculos y pronósticos", les lian
fallado.

Se jactaron previo ai 2 de junio, que
vendría una derrota para la 4T en la C DMX y
en el país y, justo, sucedió lo contrario.

Respecto a los movimientos de la
ecanemia y el mercado, hicieron todo un
saínete, refiriendo que era por culpa de las

declaraciones de Sheinbaum respecto a la
reforma del Poder Judicial,

La derecha se rehusa a ver más allá de

sus intereses, no alcanzan apercibirla
grandeza de nuestra patria y el invaluable
alcance que tiene una sociedad informada,
que toma sus propias decisiones y que es
"sabia", ya que después de tantos malos
gobiernos ha aprendido lo que es bueno para
ella, ha decidido que el Poder Judicial debe
reformarse, algo que hasta un ciego puede ver.
Pero es obvio que la oposición no

ha aprendido nada de su fracaso, sus
predicciones siempre erradas, de lo
que predijeron nada se consumó. Y sin
embargo, su discurso sigue siendo el misino,
analizando la realidad apegados a sus
fantasías devolver a gobernar'.
Desde su derrota no se les ha escuchado

hacer un análisis serio del futuro de

nuestro país, continúa su retórica de que
vamos al abismo y ellos son los salvavidas,
auto nombrando se los iluminados,
descalificando todo avance logrado por la
4T. La derecha sigue en su planteamiento
de promover mediáticamente diagnósticos
totalmente subjetivos y derrotistas para un
país de tanta grandeza.
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Mil pac lie que no
debe, no terne...
MAESTRO, Sí HABRA RECUENTO DE VOTO POR
VOTO EN JALISCO.

El mapache que nada debe, nada teme. Pero lo
más seguro es que el marcador va a cambiar en
tierras tapatías. MC es: Manipuló Casillas.
Ebrard dijo que nearsoring y TMEC serán
las principales prioridades de la Secretaría
de Economía.

Les irá bien al excarnal Marcelo y al país, luego
de su exitoso paso como canciller haciendo rever
decer los viejos lauros de México en el continente
y el orbe, y junto con De la F uente le harán el paro
a Claudia si le toca confrontarse en EU con el mi

sógino y bélicoTrump.
Gálvez y Marko hicieron las paces y acorda
ron cerrar filas para reconstruir a la oposi
ción.
El Circo FCM (Farsa y Corrupción para Méxi
co) colapso y quedó en ruinas, aplastando al pa
yaso lluevolín y dejando en muletas a Raterín. En
cuanto a Xóchitl, esa fior ya no retoña, tiene muy
a la derecha el corazón.

llertlia pedirá en el Senado que el Presiden
te pueda ser acusado de "traición a la patria".
¿No se cansa esa señora de hacer el ridiculo?.. Ya

es odio irracional de gente que no sabe perder ni
reconocer sus yerros garrafales.
Llueven críticas al fiscal Carlos Zamarripa
por adjudicarse una pensión de 147 mil pesos
y otras prestaciones cuando se retire.
Esa lacra guanajuatense, igual que la morelense
(Uriel Carmona) merecen estar en la cárcel por
sus fechorías. Y tal vez se les haga a ambos esta
dos con la próxima reforma judicial.
JavierDuarte tramita amparo contraorden
de aprehensión.
Lo que hace El Porky Menor ln repite el mayor
para ver si conmueve a otro comprensible juez y
le da prisión domiciliaria como a su tocayo.
Biden llamó a EU a no votar por "un delin
cuente convicto".

Zas, se llevan duro y todavía no empiezan las
campañas. Nada más falta que Joe y Donald se di
gan "narcopresidente" o "narcocand idato".
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Los retos del gabinete
Claudia Sheinbaum. nombró a seis

integrantes que conformarán su gabinete.
Todos tienen perfiles destacados. Y todos
tendrán que enfrentar importantísimos retos
y desafíos. No se trata de pagar ninguna cuota,
como han acusado algunos distraídos, sino de
movimientos ajedrecísticos.
Marcelo Ebrard. en la Secretaría de

Economía, seráel encargado de la renovación
del TMEC, en 2026, y apr ove chai" la
oportunidad global del nearshoring. Su
nombramiento, puede gustar o no. Pero lo
que no se puede escatimar es que Marcelo,
sin duda, es un político experimentado y
sumamente avispado.
Dentro del primer anuncio, la próxima

presidenta resaltó la creación de un nuevo
organismo: la Secretaría de Ciencia,
Humanidades, Tecnología e Innovación, que
sustituirá al Conahcyt. La nueva secretaría
estará bajo el liderazgo de Rosaura Ruiz La
exaspirante a la rectoría de la UNAM tendrá
que encarar, entre otros desafíos, que haya más
talento especializado en carreras de ciencia,
tecnología, ingeniería y matemáticas, así como
un impulso a la digitalizaeión de los sistemas
de gobierno.

Rosaura también deberá ayudar a
la creación de un sistema unificado de

universidades e institutos con el fin de que
el talento mexicano se pueda colocar más
fácilmente en el mercado laboral.

Juan Ramón de la Puente, en la Secretaría
de Relaciones Exteriores, tendrá que
fortalecer los lazos con el exterior y ayudar a
la consolidación de una política exterior que
opere con vis ion estratégica. Eso significa que
tendrá que trabajar concienzudamente en el
andamiaje y las capacidades institucionales
y presupuéstales para prever y responder
en congruencia a los retos globales. El buen
funcionamiento de los consulados, que no han
funcionado óptimamente, tendrá que vigilarse
de cerca.

Los retos que tendrán en sus manos Alicia
Barcena, en la Semarnat, Julio Antonio
Berdegué Sacristán, en la Sagarpa y Ernestina
Godoy, en la Consejería Jurídica de la
Prcsidencia; no son menores.
La Sagarpa tendrá que continuar

favoreciendo al medio rural y proteger los
recursos naturales, además de impulsar el
desarrollo económico del sector.

El principal reto de Barcena será la gestión
integral del agua y el tema do la restauración
ecológica para combatir la destrucción del
medio ambiente en México.
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Primera
binacional de
Sheinbaum

GABINETE PARITARiO

Oído Biden: El encuentro entre la presi
denta electa, Claudia Sheinbaum Pardo
y Elizabeth Sherwn o dRandall, aseso
ra del man datar io Joe Biden para temas
de seguridad interna, dejó ver que esté
será prioritario en la relación bilateral
México y EUA como a dos de los miem
bros de su equipo qué estarán cerca de
estos temas, Juan Ramón de laEuentey
Ornar García Ilarfuch. Ya se verá, cuan
do Sheinbaum dé a conocer los nom

bres de los integrantes de su gabinete, sí
ambos estarán en los cargos relaciona
dos con Estados Unidos. La presidenta
Sheinbaum afirmó que su gabinete será
paritario e integrado en un cincuenta
por ciento de mujeres. Resaltan Adrián

Lajous, Altagracia Gómez Sierra, Ro
saura Ruiz, Susana Harp, Ornar García
Ilarfuch.

Congreso: en la LXVI cámara de di
putados, Morena y sus partidos aliados
Partido del Trabajo (PT) y Partido Ver
de (PVEM) tendrán 364 enrules y en
senadores 83, con lo que se confirma el
bloque de Morena para aprobar en San
Lázaro las reformas constitucionales y
en el senado solamente le faltarían dos

votos parala ratificación de las mismas
reformas. Si bien la integración definiti
va del Congreso la dará a conocer el INE
el próximo 23 de agosto, una vez con
cluidas las resoluciones a las impugna
ciones en el Tribunal Electoral.

En San Lázaro: Para la Cámara de

Diputados, con500 curules, la proyec
ción indica que el PAN tendrá una ban
cada de 71 íntegrantes, 32 electos en Jas
urnas y 40 de representación proporcio
nal o plurinominales; el PRI obtuvo só
lo nueve diputados electos en las urnas
de 300 distritos y tendrá 26 diputados
plurinominales, por lo que su bancada
será de 35 integrantes. El Movimiento
Ciudadano ganó un diputado en un dis
trito y tendrá 26 plurinominales, para
formar una fracción parlamentaria de
27 Adicionalmente llegará a San Lázar o
un diputado independiente que no con
tendió bajo ías siglas de ningún partido
y ganó su elección en su distrito.
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Nueva
secretaría

CIENCIAS Y HUMANIDADES

Se ha dado a conocer la creación de una

nueva dependencia denominada "Secre
taría de Ciencia, Humanidades, Tecno
logía e Innovación", la cual encabezará la
Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez, quien goza
de una larga carrera académica y política.

En efecto, la Dra. Rosaura Ruiz Gu
tiérrez, bióloga de origen, se ha desempe
ñado en diversos cargos, Destacó como
Directora de Ciencias de la UNAM, in
clusive llegó a ser finalista para ser la pri
mera Rectora de la misma Institución;
mantuvo una lucha intensa compitien
do contra el Ing. Sergio Alcocer y debi
do a ese enfrentan!iento, como tercero
en discordia designaron Rector a Enri
que Graue Wiechers, aunque para mu
chos, debió ser la Dra. Kuiz Gutiérrez
quien duigiera la Máxima Casa de Estu
dios. Durante un tiempo se mantuvo co
mo funcionaría de la UNAM, hasta que la
Dra. Sheinbaum la designó Secretaria de

Educación en el Gobierno de la Ciudad.

Darle eí rango de Secretaría de Esta
do alo que antes fue el Consejo Nacional
de Humanidades, Ciencias y Tecnologías
(CONHACyT), es sumamente relevan
te. El tema de la ciencia ocupará un lugar
fundamental en el próximo gobierno y, el
ámbito científico estará satisfecho, más
aún por la conflictiva que se presentó en
tre algunos sectores, por la nueva ley en
la materia, de tal manera que la Día Ma
ría Elena Alvar ezRuylla, fue sumamen
te cuestionada, inclusive hubo denuncias
por malos manejos en el antiguo Consejo
Nacional de Cienday Tecnología.

Necesariamente laDra, Ruiz Gutié

rrez deberá considerar el incremento que
se merece la nueva dependencia, renglón
donde anteriormente se dieron infinidad

de limitacioues, en particular para rea
lizar estudios en el extranjero. Es indu
dable que, con esta nueva dependencia,
México se ubica en otro ámbito; nótese,
en otras partes del mundo existen Se
cretarías similares, de tal suerte que la
investigación deberá tener un impulso
fundamental

Su conocimiento por temas de investi
gación universitaria, le permitirá a la Dra.
Ruiz marcar derroteros fundamentales,
donde la ciencia, tecnología y el ámbito de
las humanidades tendrán preferencia en
un gobierno al frente del cual se encuen
tra y está familiarizada con dichos temas,
la Presidenta Sheinbaum, por lo cual jun
to can la nueva Secretaria, Rosaura harán
una excelente mancuerna.
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Un análisis adicional para planear diferentes
escenarios para mis asesorados resultó con
que el entorno actual es, por decirlo suave
mente, muy complicado y, a menos que haya
un fenómeno mágico, éste se va a complicar
y hay que tomar ciertas medidas.

1. La guerra en Ucrania va para largo, con
el afán del señor Putin de recobrar su vasto
imperio zarista. Se espera una guerra elec
trónica, con drones, misiles y para los rusos,
tratar de evitar pérdidas de su gente. Ucrania
resiste, pero baja su moral y no veo un tér
mino a corto plazo.
2. El conflicto en Gaza

puede llegar a un final pronto,
pero ni se destruye a Hamás
ni se entregan a los rehenes
capturados que son las armas
principales utilizadas por los
terroristas. Muchas víctimas y
un gobierno israelí con disi
dencia interna.

3. Europa se vuelve más de
derecha, como resultado de los
nacionalismos regionales, la in
migración, muchos problemas
regionales, incluso culturales.
Es peligroso el resurgimiento de extremis
tas que incendien a la comunidad europea y
peligra su futuro.
4.Latinoamérica en una situación muy

rara: hay extremos entre la derecha, como
Ecuador, El Salvador, Perú y Argentina; en
contraste con la izquierda socialista de Ve
nezuela, Cuba y con otros países más mode
rados, pero cercanos a esta ideología como
Brasil, Colombia, Guatemala, Honduras y, tal
vez, México. Es un verdadero revoltijo.

5. Estados Unidos es un polvorín laten
te, incluso con violencia. No hay certeza de
quién terminará siendo presidente en las
elecciones de noviembre. Trump está más
fuerte a pesar de sus juicios y muy radical
sobre migración, racismo y el mundo. Biden
con problemas de edad, poco reconocido
en sus logros y una vicepresidenta casi ig
norada. Estén muy atentos porque afecta a
México

6. El entorno económico de México va a

estar inestable por todo lo sucedido en es
tas elecciones y por el fin del sexenio. No
hay mucha información actualmente, pero
hay que estar alerta. El Banco de México está
fuerte y la macroeconomía no tiene una si
tuación anómala, pero hay que resolver el
déficit, evitar la subida de la inflación, fo
mentar las exportaciones y ser muy cuida
doso con los cambios extremos en la política
interna. El dólar va a dar ciertos tumbos,
pero no está claro el panorama, aunque soy
cautelosamente optimista. No hay que bajar
la guardia.

En otros aspectos, la situa
ción climática de altas tem

peraturas, poca agua potable
y sequías se puede mejorar
con lluvias extremas, incluso
huracanes por la situación de
los océanos con temperaturas
anormales. También hay se
rias disrupciones internas con
la delincuencia que sigue pre
valeciendo y afectando a pe
queños comercios, agricultores
además de la población en mu
chas comunidades.

Hay focos de peligro potencialmente pe
ligrosos, como lo son el régimen de Corea
del Norte, cuya dinastía familiar está ansio
sa de crear un conflicto, incluso nuclear o
Irán con un Estado islámico poderoso pero
con pugnas internas. Hay múltiples conflic
tos en África y Asia con minorías afectadas
por regímenes autoritarios de todo signo. Las
migraciones se siguen dando por guerras ci
viles (Siria, Afganistán, Colombia, etcétera) o
pobreza extrema en infinidad de países, in
cluso el nuestro. Un problema humano muy
doloroso y de difícil arreglo.
Un mundo revuelto, pero México tiene

instrumentos económicos y mucho potencial
para salir avante. Tenemos que estar bien in
formados, con datos reales y comprobables,
quitando la paja y resolviendo nuestros pro
blemas antes de que se presenten. Seguire
mos informando.

Asesorías:
55 6965 6876
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Posterior a las elecciones del pasado 2 de
junio empezó un periodo de tres sema
nas en las que aumentó la volatilidad de
las variables de mercado más relevantes.
Después de una etapa inicial de alta vola
tilidad ha regresado una cierta estabilidad.

Las variables que se analizan son el tipo
de cambio, la tasa de interés a plazo de diez
años de los bonos del gobierno de México
y el índice de Precios y Cotizaciones de la
Bolsa Mexicana de Valores (BMV). Revisé los
niveles durante los primeros cinco meses
del año para luego comparar con el com
portamiento de junio.
El tipo de cambio durante

el periodo entre enero y mayo
del año se mantuvo fluctuando
en una banda entre los 16.50
y los 17.30 pesos por dólar. De
hecho, la mayoría del tiempo
estuvo por debajo de los 17 pe
sos por dólar.

O
El mes de junio se caracte

riza por una depreciación del
peso frente al dólar para ubicarse por en
cima de los 18 pesos por dólar. El tipo de
cambio se ajustó muy rápido la primera se
mana, pero después ha mantenido su nivel
con alguna recuperación.
Por lo que respecta a la tasa de interés

del bono a 10 años se observa un nivel du
rante los primeros cinco meses del año por
debajo del 10 por ciento.

De manera similar a lo que sucedió con
el tipo de cambio, en las últimas semanas
hubo un cambio, ya que ha venido operan
do por encima del 10 por ciento. Si bien
llegó algún día al 10.80 por ciento, ya se
regresó para ubicarse el mercado en 10.35
por ciento.

Por Jo que sé refiere, al índice Acciona
rio de lííLolsa (IPC), durante los primeros
cinco rfreses del año estuvo fluctuando en
un rango.

El nivel mínimo fue de 54 mil 500 pun
tos y el máximo fue de 58 mil 711 puntos. Es

decir, durante estos meses nuestro mercado
no ha tenido una tendencia de crecimiento.
Cabe señalar, que durante los últimos

días del mes de mayo el IPC estuvo fluc
tuando en niveles cercanos a los 55 mil
puntos.
El comportamiento de las últimas tres

semanas fue de un ajuste inicial fuerte a la
baja, pero luego se recuperó. En los últimos
días ha estado en niveles cercanos a los 53
mil puntos.
La evaluación de este periodo de tres

semanas nos permite tener una visión más
completa que es distinta a la
inicial. Si bien la reacción de
los primeros días fue muy fuer
te, la buena noticia es que se
estabilizó el tipo de cambio y
también los niveles de las otras
dos variables.

Es un hecho que no estamos
en una situación tan favorable

como la que se tenían en el
periodo previo a la elección,
pero sí se ha logrado cierta es
tabilidad en niveles que siguen
siendo razonables.

La administración del presidente López
Obrador, y que está próxima a concluir,
va a entregar buenas cuentas en térmi
nos del comportamiento de las variables
financieras.
La administración que está por comen

zar tiene que entender que el manejo ma
cro será su responsabilidad.
Es importante que entiendan que el

episodio de volatilidad de las primeras se
manas de junio fue una muestra de lo que
puede pasar. Tener mercados estables y a
los inversionistas tranquilos se vuelve un
bien público.

O
Un gran reto es no generar inestabilidad.

Esto se logra dando confianza con la de
signación de las personas correctas y con
acciones que demuestren que hay compro
miso con la estabilidad económica.
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Pemex: ¿"rescate fallido"?//Nuevos campos
petroleros M Neoliberales no pudieron
CARLOS FERNANDEZVEGA

A QUIENES ESTAN DURO que te
dale con que el rescate de Petróleos
Mexicanos (Pemex) ha sido "fallido"
y la empresa productiva del Estado
se ha convertido en un "barril sin

fondo", su director general, Octavio Romero, en
vía un atento mensaje que no les va a gustar: a lo
largo del presente gobierno se redujo la abulta
dísima deuda heredada del régimen neoliberal,
se habilitaron 54 nuevos campos petroleros, se
incrementó el proceso de crudo, se producen
fertilizantes, se recuperaron las ventas en el
mercado interno, se han basificado a cerca de 30
mil trabajadores y mucho más.

A LO LARGO de 36 años el régimen neoliberal
no hizo más que endeudar de forma brutal a
la otrora paraestatal, asfixiarla productiva y
financieramente, desmantelarla y hundirla para
su desaparición, siempre con el único fin de pri
vatizar el mercado nacional de hidrocarburos y
"sepultar" a la empresa más importante del país
desde su fundación, producto de la expropiación
cardenista de 1938, y privar a la nación de los
múltiples beneficios que ella ha aportado al país.

CASI LO LOGRÓ, porque Pemex, como la
Comisión Federal de Electricidad (CFE), siem
pre estuvo en la mira, pero desde el inicio del
gobierno de López Obrador no sólo se recuperó
la riqueza petrolera para la nación, sino que ésta
se incrementó, al tiempo que deja perfilada a la
petrolera para que la siguiente administración,
con Claudia Sheinbaum a la cabeza, siga fortale
ciendo a la empresa productiva del Estado y con
ello la soberanía energética de México.

OCTAVIO ROMERO INAUGURÓ los trabajos
del Congreso Mexicano del Petróleo 2024, que
se lleva cabo en Tampico, Tamaulipas, y ahí su
brayó que "en esta administración se logró la es
tabilización y crecimiento de la reserva probada
(1P) en 7 mil 500 millones de barriles de petró
leo crudo equivalente; se alcanzó la meta de pro
ducción de líquidos al lograr un millón 852 mil
barriles diarios; en 2024, Pemex contribuye con
97 por ciento de la producción de petróleo y con
98 por ciento del gas nacional; se redireccionó la
inversión a cuencas terrestres y aguas someras,
lo que ha permitido poner en producción 54
campos nuevos: 31 marinos y 23 terrestres, que
aportan 567 mil barriles por día de producción
incremental, es decir, más de 5 veces los 99 mil
barriles de la administración anterior".

ALGO MAS: EN este gobierno, se han logrado
reducir los tiempos de desarrollo de los nuevos
campos, de ocho años a uno, gracias a la optimi
zación de recursos, construcción e instalación
de estructuras y ductos, así como a la adquisi
ción y modernización de equipos de perforación.
"Al finalizar 2024 se tiene proyectado que el
proceso de crudo alcance un millón 439 mil ba
rriles diarios, gracias al Sistema Nacional de Re
finación, en conjunto con Deer Park y la entrada
en operación de la Refinería Olmeca. En cuanto
a la producción de petrolíferos (gasolina, diésel
y turbosina), se prevé para septiembre de 2024,
alcanzar, en conjunto, un millón 258 mil barriles
por día", con lo que se alcanzará la autosuficien
cia en combustibles, algo no registrado desde
hace 50 años.

POR EL LADO financiero, Romero detalló que
los resultados de Pemex "siguen siendo favora
bles, pues logró disminuir el saldo de su deuda
en 30 mil millones de dólares durante esta
gestión. Aunque la empresa ha recibido del go
bierno federal 952 mil millones de pesos (de los
cuales 561 mil millones se destinaron al pago de
deuda y 391 mil millones a infraestructura), Pe
tróleos Mexicanos ha aportado al erario 4 billo
nes 25 mil millones de pesos en contribuciones
por concepto de pago de impuestos y derechos,
con lo que la contribución neta es de 3 billones
73 mil millones", o si se prefiere tres veces más
que los apoyos recibidos.

DE ESE TAMAÑO ha sido el "rescate fallido" y
el "barril sin fondo" que reclaman quienes están
en contra de que Pemex y sus beneficios sean
para la nación, y no para el grupo de barones,
nacionales y foráneos, que metieron su cuchara
gracias a la "reforma" energética de Enrique
Peña Nieto.

Las rebanadas del pastel

DE PLANO, XÓCHITL Gálvez no tiene qué
hacer: nadie le ha dicho, o no se ha enterado, que
concluyó el proceso electoral en el que de todas,
perdió todas, y que Claudia Sheinbaum arrasó
con ella y con los "partidos" que la hicieron can
didata. Pero, aferrada, aparece todos los días en
los medios (que le dan holgada cobertura) para
decir las mismas sandeces que en su campaña, es
decir, las mismas que sólo le sirvieron para per
der por nocaut. Entonces, que utilice su tiempo
en algo más productivo, como vender gelatinas, y
que deje de moler.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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En el mediano plazo la volatilidad
del tipo de cambio estará presente

Desde las elecciones de EU hasta el Presupuesto de 2025,
todo evento tendrá repercusiones en el tipo de cambio en México.
Después de la elección del 2 de junio,

los mercados financieros en México
se desordenaron; la Bolsa Mexicana de
Valores tuvo una baja importante, los
rendimientos de los Bonos emitidos por

el gobierno mexicano subieron y el tipo de cambio
se depreció cerca del 10%.
Desafortunadamente, esta volatilidad se va a pro

longar probablemente hasta fin de año, hay muchos
eventos próximos a suceder, que podrán tener re
percusiones en el tipo de cambio. De la fecha actual
hasta el 31 de agosto, hay temas que irán surgiendo
y que tendrán distintos impactos: el primero, quizás
sea conocer el gabinete que tendrá la Sra. Sheinbaum
en el gobierno que va a encabezar; el jueves anunció
cinco nombramientos, que impactaron positivamente
el mercado cambiario, pues el dólar cotizaba en 18.40
y después de los anuncios se redujo a 18.30. Claro,
faltan muchos más, habrá que ver si los restantes
también son bien recibidos por los inversionistas.
Otro tema vigente es el famoso parlamento abierto

para discutir, con los especialistas, las reformas que
se pretenden hacer a la Constitución para modifi
car el Poder Judicial. Este es un tema delicado, que
de entrada podemos afirmar los mercados recha
zan, toda vez que estos piensan que los Ministros
y Jueces no deben ser seleccionados a través del voto
popular. En la mayor parte del Mundo Occidental,
estos nombramientos recaen en personas que tengan
honestidad probada, profesionalismo y capacidades
técnicas para poder ostentarse como Ministros de
la Corte; de tal forma que, el escogerlos a través del
voto popular simple y sencillamente no gusta a los in

versionistas; el único caso que conozco, donde los
Ministros se escogen a través de este procedimiento
es en Bolivia, y esto ha sido un desastre. El tema es
de la mayor importancia, si el parlamento abierto
es un trámite para simular que hubo una consulta se
ria, los mercados van a rechazarlo; si por el contrario
estas reuniones sirven para de verdad escuchar opi
niones de expertos y especialistas, y eventualmente
se hacen algunos cambios a la propuesta, tal cual la
presentó el presidente, entonces se considerará como
valiosa y su efecto en los mercados podrá ser positivo.
Sin pretender ser experto en este tema, a mi lo que

se me ocurre es que, si se fuerza el procedimiento
para que tenga que ser por voto popular, lo que si se
podría hacer es ser muy estricto con las capacidades
y cualidades que se le deben exigir a los candidatos,
por ejemplo: sería muy importante pedir una edad
mínima para poder ser Ministro de la Corte, por
supuesto no tener antecedentes penales, ser hones
to a prueba de bala, ser un profesional experto en
temas jurídicos y legales, ser abogado de profesión
de alguna Universidad que sea reconocida nacional
e internacionalmente, etc. Para mí, si los candidatos
cumplen con requisitos muy estrictos, eso puede
ayudar a que la selección sea más atinada.
Septiembre será clave, ya que es el periodo en el que

se presentarán las propuestas de cambios constitucio
nales al Congreso, de esto dependerá —de la forma
y fondo de cómo se haga—, el impacto que tenga en el
tipo de cambio. En octubre y noviembre, tendremos
las elecciones en EU; obvio la toma de posesión de
la Sra.Sheinbaum, realizar el presupuesto del 2025
y la opinión de las calificadoras. Todos estos eventos,
podrán tener repercusiones en el tipo de cambio.
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Las nuevas caras
Los líderes electos están

asociados con un mayor
crecimiento y rentabilidad.

Las fuertes reacciones del mer
cado a los resultados electora
les en India, México y Sudáfrica
plantean algunas preguntas.
¿Las economías funcionan

mejor bajo un gobierno de mayoría
fuerte o con una coalición amplia? ¿Bajo
un partido de izquierda o de derecha,
o con un líder en funciones o nuevo?

Para responder, es importante reconocer
que los mercados financieros no se rigen
por ninguna ideología. Les incentiva en
focarse en las perspectivas económicas,
no en el sistema político. Lo que revelan
mis investigaciones es que si el gobierno
es débil o fuerte, de izquierda o de dere
cha, no parece importar mucho para la
economía. Pero los nuevos líderes están
fuertemente asociados con un mayor
crecimiento y rentabilidad.
Es cierto que los inversionistas a me

nudo huyen cuando un político que suena
de izquierda es elegido, pero luego eva
lúan lo que hace ese líder en el cargo. El
caso más memorable fue el de Luiz Iná
cio Lula da Silva de Brasil. Asustó a los
inversores antes de que comenzara su
mandato en 2002, pero se volvió eco

nómicamente ortodoxo ya en el cargo.
Es posible que se esté gestando un

escenario similar en México, donde la
aplastante victoria electoral de Claudia
Sheinbaum superó las expectativas. Los
mercados temen que el partido Morena,
después de que volvió al poder, redoble
su agenda socialista. Pero aún está por
verse qué hará Sheinbaum en el cargo.
Eso nos lleva a un factor político que sí

parece importar: caras nuevas. Lo nuevo
es mejor. Al estudiar más de 50 democra
cias desde finales de la década de 1980,
encontré más de 70 líderes que duraron
más de un mandato.
En los países desarrollados, como EU,

el Reino Unido y Francia, el crecimiento
del PIB cayó de forma constante de 2.9%
en el primer mandato del líder a 2.6% en
el segundo. En los países emergentes, el
crecimiento cayó de 5.3% en el primer
mandato a 4.4% en el segundo.
Los mercados sienten degradación

a medida que los líderes se vuelven com
placientes y estancados con el tiempo.
Es importante tener en cuenta que el

destino de las economías y los mercados
está determinado por muchos factores.
La política es solo una pieza del rompe
cabezas. Pero para cualquiera que intente
predecir el impacto económico de las
elecciones de este año, sería prudente
empezar por no buscar mayorías fuertes
ni etiquetas políticas. Solo caras nuevas.

Fecha: 22/06/2024

Página: 45

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Económicas

Ruchir Sharma

Costo: 25,664

Página 8 de 11



Una deuda que
al fin llega: la nueva
Secretaría de Tecnología
La reciente decisión de Claudia Sheinbaum, virtual
presidenta electa de México, de crear la Secretaría
de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación
representa un hito significativo para el país. Esta
nueva entidad, liderada por Rosaura Ruiz, tiene el
potencial de transformar el panorama tecnológico
y científico de México, alineándose con las prácti
cas de otras naciones que han visto resultados po
sitivos al establecer organismos similares.

La creación de una secretaría dedicada exclu

sivamente a la ciencia y tecnología es una deci
sión estratégica que podría catapultar a México
al nivel de otras naciones avanzadas en estos

campos. La misión de esta nueva secretaría será
formular y conducir las políticas públicas en hu
manidades, ciencias, tecnologías e innovación.
Esto incluirá la organización de un sistema de
becascrédito para estudios de posgrado, el im
pulso a la investigación científica, la promoción
del desarrollo tecnológico y la coordinación del
Sistema Nacional de Investigadores.

Varios países han establecido secretarías o mi
nisterios dedicados a la ciencia y tecnología, obte
niendo resultados Impresionantes. Por ejemplo,
Corea del Sur, con su Ministerio de Ciencia y TIC, ha
convertido a la nación en un líder mundial en inno

vación tecnológica. El Ministerio de Ciencia y Tec
nología de China ha jugado un papel crucial en po
sicionar al país como un gigante tecnológico, con

inversiones masivas en investigación y desarrollo
que han impulsado su economía.
En contraste, México ha destinado histórica

mente un porcentaje relativamente bajo de su
PIB a ciencia y tecnología. Según datos de la
UNESCO, México invierte alrededor de 0.4 por
ciento de su PIB en investigación y desarrollo,
comparado con el 4.2 por ciento de Corea del Sur
y 2.1 por ciento de China. Esta disparidad en la
inversión refleja la necesidad urgente de un or
ganismo que coordine y promueva la innovación
de manera más eficaz.

La creación de la Secretaría de Ciencia, Hu
manidades, Tecnología e Innovación puede ser
el catalizador que México necesita para aprove
char su gran potencial. Al centralizar y fortale
cer las políticas de ciencia y tecnología, el país
puede mejorar su competitividad global, atraer
inversiones extranjeras y fomentar un entorno
de innovación.

Uno de los principales desafíos será aumentar la
inversión en investigación y desarrollo, facilitar la
colaboración entre universidades, centros de in
vestigación y la industria privada, creando siner
gias que impulsen el desarrollo tecnológico.

La inversión en ciencia y tecnología no solo tie
ne el potencia] de transformar la economía, sino
también de mejorar la calidad de vida de los ciuda
danos a través de soluciones para necesidades lo
cales con información y conocimiento global.
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IQ FINANCIERO

Marcelo Ebrard a Economía y la diplomacia estratégica
Claudia Villegas

En la relación con Estados
Unidos, los nombramientos
en tres secretarías de Esta
do en el gobierno de Clau
dia Sheinbaum resultan cla

ves: Relaciones Exteriores de frente
a un año de elecciones en el siste
ma político estadounidense y de de
finiciones en las políticas migratorias
en donde el Partido Republicano se
guirá presionando por un endureci
miento de medidas para restringir
la presencia de trabajadores de paí
ses, incluido México, que observan al
mercado estadounidense como una
alternativa ante problemas económi
cos, ambientales y políticos. Ante es
te desafío bilateral, la Secretaría de
Economía tiene, sin embargo, una
mayor importancia porque se aveci
na la época de revisión del TMEC en
la cual el factor Nearshoring con el
impacto en la relocalización de ca
denas productivas será determinante
para que la economía mexicana recu
pere o, incluso supere, el crecimiento
alcanzado en 2023 cuando la diná
mica del PIB llegó al 3.5%. Y, final
mente, la Secretaría de Relaciones
Exteriores en donde temas como el
agua son claves para impulsar inver
siones vinculadas con el Nearshoring
pero también la relación bilateral con
un país que nos reclama deudas his
tóricas en materia hídrica.
En el mercado de cambios, los in

versionistas aplaudieron los nombra
mientos de Marcelo Ebrard, Alicia
Bárcenas y Juan Ramón de la Fuente.
En el de deuda, en donde se negocian
los bonos a largo plazo del gobier

no mexicano, también registraron un
ajuste en el rendimiento. ¿Por qué los
mercados registraron con tanto opti
mismo estos anuncios?

¿Será que la diplomacia resolve
rá una parte del temor que despier
ta entre los inversionistas extranje
ros la reforma en el Poder Judicial,
específicamente en la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación? ¿Será
que con un buen interlocutor en el
gobierno de la Doctora Sheinbaum
los inversionistas están tranquilos
con la salvaguarda de sus derechos
adquiridos? ¿Será que consideran
que el sector de la energía y la inver
sión protegida por el TMEC pueden
avanzar en la recepción de inversio
nes? Quizás.
¿El equipo de Ebrard?
En la Secretaría de Economía, Ra

quel Buenrostro cuenta con un equi
po que dio resultados importantes
en un tiempo récord. Destaca por
su desempeño, Iraís Barreto Cana
les, jefa de la Unidad de Inteligencia
Económica Global quien logró enla
ces clave para impulsar la Inversión
Extranjera Directa y la consolidación
de información para la toma de deci
siones en áreas estratégicas.
Los nombramientos de funciona

rios en las Subsecretarías en la car
tera de Economía también serán cla

ves, Ebrard, nos dicen, cuidará que
no se presenten desencuentros entre
los integrantes de su equipo como los
que presenciamos en la Secretaría de
Relaciones Exteriores.

SEDEÑA, UNIDAD ECONÓMICA, DICE EL
1NEGI

Resulta muy relevante que en el
INEGI que encabeza Graciela Már
quez, los responsables de la Encues
ta Nacional de Empresas Constructo
ras ya ubiquen a la Secretaría de la
Defensa Nacional a cargo del Gene
ral Luis Crescencio Sandoval como

una unidad económica, tal y como
sucede con las empresas de este sec
tor que operan en el país. De esta for
ma, la encuesta que ofrece los princi
pales indicadores de la industria de
ía construcción, toma en cuenta la
participación de las actividades de
ías fuerzas armadas en este sector,
el personal ocupado y, por supuesto,
la participación de sus proveedores.
Seguramente, en 2025 la participa
ción de la SEDEÑA en esta encuesta
se verá reducido ya sin los proyec
tos impulsados por la administración

que está por concluir.

SALINAS PLIEGO Y EL CONSEJO ASESOR

EMPRESARIAL

Que fue Ricardo Salinas Pliego, co
mo uno de los principales proveedo
res y contratistas del gobierno fede
ral al inicio del sexenio del gobier
no del presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien se desempe
ñó como una especie de coordina
dor del Consejo Asesor Empresarial.
Pocos conocen este dato que resul
ta relevante para entender cómo se
fue desdibujando este grupo de em
presarios que buscaban consolidar
una cercanía con la Presidencia de
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la República hace poco más de cin
co años. Nos cuentan que la figura
que podría prosperar en el gobierno
de Sheinbaum es la del Consejo Na
cional para el Fomento a la Inversión
CCOFINECE) que sí encabezó Alfon
so Romo y que tenía como mandato
promover el crecimiento, una fun
ción que, hasta ahora, ha desarrolla

do la empresaria Altagracia Gómez.
El COFINECE aprovecharía el impul
so del Nearshoring y el impulso que
en este sexenio sí debe tener la ban
ca de desarrollo frente a una banca
comercial que no se decide a otorgar
financiamiento a las Pymes •

En el mercado de
cambios, los inversionistas

aplaudieron los
nombramientos de

Marcelo Ebrard, Alicia
Bárcenas y Juan Ramón de

la Fuente
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